
Павел Басинский: 
Гениальность 
оправдывает 
отсутствие мораль-
ных принципов?

Марина Степнова: 
Мне интересно, как 
будет вести себя ге-
ний в мораль-
ных кандалах

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин считает, что жить 
далеко от Москвы не значит жить хуже 

Близкие 
на Дальнем Востоке 

Айсель Герейханова, 
Владивосток

В
ладимир Путин при-
звал развивать Даль-
ний Восток сейчас, 
чтобы уже завтра был 
ощутимый результат. 
Доступные цены на 
авиабилеты, меди-
цинская реабилита-
ция после ковида, не-

хватка врачей и проблемы де-
мографии стали главными тема-
ми совещания по социально-
экономическому развитию это-
го региона. Путин провел его на 
полях Восточного экономиче-
ского форума. Российские влас-
ти при развитии Дальнего Вос-

тока должны опираться не на 
«безликие нормативы», а на по-
нимание стратегического зна-
чения этой территории, при-
звал президент. «Людям, кото-
рые здесь живут или планируют 
приехать, нужны не только ра-
бочие места, но и комфортные 
условия жизни. Не когда-то, в 
совсем отдаленной перспекти-

ве, а уже сейчас либо в самом 
ближайшем будущем», — заявил 
Путин.

Свободный перелет 
по льготной цене 

Президент назвал недопу-
стимой ситуацию, при которой  
в ряде регионов Дальнего Восто-
ка граждане в этом году не смо-

гли купить льготные авиабиле-
ты. «У нас действует программа 
субсидируемых билетов на пе-
релеты с Дальнего Востока в ев-
ропейскую часть России», — на-
помнил Путин. В текущем году 
она охватывает не только льгот-
ников, а всех жителей Дальнего 
Востока. «Однако в некоторых 
регионах граждане в этом году 
не смогли купить льготные ави-
абилеты: либо исчерпан лимит 
этих билетов, хотя до конца года 
еще много времени, либо реги-
он вовсе не получил 
субсидию», — заявил 
Путин.

Президент пообщался с курсантами 
Морского госуниверситета имени 
адмирала Г.И. Невельского.

А К Ц Е Н Т

Людям, которые здесь живут или плани-
руют приехать, нужны не только рабочие 
места, но и комфортные условия жизни

Австралийский доллар 53,8136
Азербайджанский манат 42,8776
Армянский драм** 14,7587
Белорусский рубль 28,9762
Болгарский лев 44,1269
Бразильский реал 14,0462

Венгерский форинт** 24,8339
Вон Республики Корея*** 62,8028
Гонконгский доллар* 93,6857
Датская крона 11,6066
Доллар США 72,8491
Евро 86,2970

Индийская рупия** 99,7079
Казахстанский тенге** 17,0905
Канадский доллар 57,8167
Киргизский сом** 85,9757
Китайский юань 11,2747
Молдавский лей* 41,1344

Новый туркменский манат 20,8438
Норвежская крона* 83,7827
Польский злотый 19,1537
Румынский лей 17,4836
СДР  103,6818
Сингапурский доллар 54,1710

Таджикский сомони* 64,2692
Турецкая лира* 87,9756
Узбекский сум**** 68,2747
Украинская гривна* 26,9542
Фунт стерлингов 100,3861
Чешская крона* 34,0639

Шведская крона* 84,6472
Швейцарский франк 79,5991
Южноафриканский рэнд* 50,8261
Японская иена** 66,2174

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.09.21

Недоношенных детей
за время 
пандемии 
стало больше

Сколько надо сдать мусора, 
чтобы получить 
бесплатный 
билет в театр

Тилль  Линдеманн 
выступит 
на фестивале 
«Спасская 
башня»

Валерий Карпин 
научил наших 
футболистов 
не бояться 
хорватов
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В международ-
ный рейтинг  
вошли 
60 наших вузов
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Мировые цены  
на продукты 
резко выросли

5
Штраф за 
драки могут 
повысить до 5 
тысяч рублей
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Директор 
института 
СТАНКИНа 
задержан 
за хищения 
денег
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О чем на самом 
деле договори-
лись президен-
ты США 
и Украины
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ПРАВО Верховный суд предписал 
штрафовать чиновников за казенный 
подход к жалобам

Штраф за отписки 
Владислав Куликов

В
ерховный суд России оставил в силе 
знаковое решение: руководителя на-
казали за банальную отписку в ответ 

на обращение гражданина. Заявление с кри-
ком о помощи чиновники, как часто у них 
бывает, просто поперекладывали с одного 
стола на другой. А потом человеку ответили, 
мол, проверку провели, факты не подтвер-
дились. Именно такой подход называется 
казенным. Плохая новость для  таких столо-

начальников: казенный подход теперь на-
казуем.

Защитить свое «право» давать людям от-
писки попыталась в Верховном суде страны 
некая гражданка З., заместитель руководи-
теля Государственной инспекции труда в 
Брянской области. К ней поступила жалоба 
от сотрудницы одной из компаний на невы-
платы зарплаты в организации. Столона-
чальница поручила одной из своих 
подчиненных «дать ответ» (до-
словная резолюция на жалобе).

ПЛАНЫ Мигрантов будут возить 
на стройки на чартерных поездах

В полном составе
Алексей Дуэль,
Елена Манукиян,
Марина Трубилина

Д
ля ввоза в Россию иностранной рабо-
чей силы запустят чартерные поезда. 
Об этом в кулуарах Восточного эконо-

мического форума (ВЭФ) заявил замглавы 
минстроя Никита Стасишин.

По его словам, уже на следующей неделе 
минстрой будет обсуждать с Узбекистаном 
новую процедуру ввоза мигрантов для ра-
боты на стройплощадках. «Мы в пилотном 
режиме планируем организовать отбор и 
вакцинацию иностранных рабочих из Узбе-

кистана, чтобы безопасно и централизо-
ванно через территорию Казахстана их 
можно было доставлять в Россию на пое-
здах», — сказал он. Стасишин подчеркнул, 
что пилотный ввоз мигрантов планируется 
отработать до конца года. Ранее в РЖД сооб-
щили о готовности обеспечить такие пере-
возки. На поезде единовременно можно бу-
дет перевезти около тысячи иностранцев.

Сейчас даже рост зарплат не позволяет 
пока восполнить дефицит строителей. За-
прос на квалифицированную рабочую силу 
со стороны строительных компа-
ний сейчас очень велик, отметил 
Стасишин.

АВТОМОБИЛИ Разработаны новые 
программы подготовки водителей

Ученик, дави на газ
Владимир Баршев

К
андидатов в водители научат ездить 
по автомагистралям и управлять ав-
томобилем в темное время суток. К 

тому же увеличат количество часов вожде-
ния по дорогам общего пользования. Ми-
нистерство просвещения разработало но-
вые программы подготовки водителей. До-
кумент поступил в Аналитический центр 
при правительстве по регуляторной гиль-
отине. 

Министерство в короткий срок перера-
ботало 49 программ и разработало еще 9 
новых. Это программы подготовки водите-
лей по всем категориям и подкатегориям, 
а также программы переподготовки с од-

ной категории транспортных средств на 
другую. 

Благодаря новым программам, когда 
они будут приняты, мотоциклистам, что-
бы обучиться водить легковой автомо-
биль, не придется заново изучать базовый 
цикл, общий для всех категорий и подкате-
горий. Что, соответственно, снизит время, 
а это 80 часов, и стоимость обучения. Тем, 
у кого открыта категория «Tb»,  для того, 
чтобы пересесть на электробусы, которые 
заменяют в Москве троллейбусы, также не 
придется полностью изучать курс подго-
товки на категорию «D». Базовый цикл — 
те же самые 84 часа — будет 
исключен. Что логично. Зачем 
дважды учить то, что знаешь.

5

5

4

ЗДОРОВЬЕ Началась ежегодная вакцинация 
россиян против сезонного гриппа

Гриппной сезон

ДИАЛОГИ

Кандидатов в водители научат пользоваться также и  беспилотным транспортом.
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Ирина Невинная

В 
России началась кампа-
ния по вакцинации насе-
ления от гриппа. Об этом 

объявила в понедельник глава 
Роспотребнадзора Анна Попо-
ва, выступая на Восточном эко-
номическом форуме (ВЭФ). 

«Мы объявляем старт кампа-
нии вакцинации против гриппа 
в Российской Федерации», — 
сказала Попова. В этом году си-
туация особая: ведь две приви-
в о ч н ы е  к а м п а н и и  —  о т 
COVID-19 и от гриппа — дальше 
будут проходить вместе.

Как отметила Попова, ситу-
ация с заболеваемостью грип-
пом в стране пока стабильная. 
Тем не менее уже были зареги-
стрированы первые случаи за-

ражения вирусом группы А 
(H3N2) (вирус свиного грип-
па), который считается одним 
из опасных, так как вызывает 
довольно тяжелое течение за-
болевания. Напомним, именно 
этот штамм стал причиной тя-
желой эпидемии в зимнем се-
зоне 2009—2010 год. «Это не 
самый лучший прогностиче-
ский признак», — добавила По-
пова.

Хотя в прошлом эпидсезоне 
гриппа было мало — помогли ка-
рантин, удаленка, ношение ма-
сок. Но и вакцинация от гриппа 
тоже внесла свою лепту — прош-
лой осенью, еще не имея воз-
можности сделать прививку от 
COVID-19, люди активно защи-
щались «хотя бы» от гриппа. 
Ведь даже без советов врачей 

ясно: если «повезет» заразить-
ся двумя инфекциями сразу — 
это может быть очень опасно. В 
Роспотребнадзоре рекомендо-
вали регионам привить в этом 
сезоне не менее 60% населения. 
А в группах риска, определен-
ных национальным календарем 
прививок, планируется защи-
тить вакцинацией не менее 
75%. Напомним, что речь идет о 
самых уязвимых: детях, стари-
ках, беременных, людях с хро-
ническими заболеваниями, а 
также представителях профес-
сий, где неизбежны контакты с 
большим количеством людей.

Как пояснили «Российской 
газете» в Роспотребнадзоре, 
штаммовый состав 
вакцин в этом сезоне 
был изменен.  
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СОБЫТИЕ Восточный экономический форум: главные заявления, премьеры и обещания

Деньги в переводе на Русский
Евгений Гайва, 
Юлия Гарднер, 
Михаил Загайнов, 
Елена Манукиян, 
Дина Непомнящая

П
ервый день стартовав-
шего во Владивостоке на 
острове Русский Восточ-

ного экономического форума 
(ВЭФ) оказался богат на соци-
альную повестку, как и обещал 
ранее в интервью «Российской 
газете» вице-премьер — полпред 
президента в ДФО Юрий Трут-
нев. В фокусе внимания рынок 
труда, медицина, жилье, тран-
спортные проблемы.

Маткапитал превысит 
полмиллиона 

Размер материнского капи-
тала в 2022 году составит более 
503 тысяч рублей на первого ре-
бенка и 665 тысяч на второго. Об 
этом на полях ВЭФ заявил ми-
нистр труда и социальной защи-
ты Антон Котяков. Сейчас, если 
в семье один ребенок, маткапи-
тал составляет почти 484 тыся-
чи рублей, при рождении второ-
го ребенка сумма увеличивает-
ся на 155 тысяч. Таким образом, 
в следующем году маткапитал 
вырастет на 3,8%, и примерно 
на столько же — доплата за вто-
рого ребенка, которая составит 
161 тысячу рублей.

35 регионов газифицируют 
к 2026 году 

В 35 регионах к 2026 году бу-
дет достигнут стопроцентный 
уровень технически возмож-
ной сетевой газификации. Об 
этом заявил зампред правле-
ния «Газпрома» Виталий Мар-
келов. Обеспечить завершение 
газификации российских реги-
онов в два этапа — к 2024 году 
и 2030 году — в июне прошлого 
года поручил президент Влади-
мир Путин.

Маркелов отметил, что пол-
номасштабная газификация 
Дальнего Востока началась толь-
ко с 2008 года, в то время как в 
центральной части России она 
ведется с 1940-х годов. Поэтому 
уровень газификации Дальне-
восточного федерального окру-
га сейчас значительно ниже об-
щероссийского: 19,8% против 

71,4%. В Магаданской, Амур-
ской и Еврейской автономной 
областях, а также в Бурятии и За-
байкалье по состоянию на 1 ян-
варя 2021 года уровень газифи-
кации был «нулевой».

Когда на Дальнем Востоке 
появится первый 
город-миллионник 

Первый город-миллионник 
может появиться на Дальнем 
Востоке через десять лет. Об 
этом заявил на ВЭФ глава мин-
востокразвития Алексей Че-
кунков. 

По его словам, власти наме-
рены запустить масштабный 
проект, рассчитанный на не ме-
нее 50 тысяч жителей, где бу-
дет спроектирован небольшой 

пригород Владивостока (город-
спутник). Он будет распола-
гаться в непосредственной бли-
зости от аэропорта, самого Вла-
дивостока и владивостокской 
кольцевой автодороги. 

«Вот эти три элемента могут 
стать Большим Владивостоком. 
И нам бы хотелось на горизонте 
десяти лет увидеть эту агломе-
рацию первым миллионником 
на Дальнем Востоке», — заявил 
министр.

Сейчас в России насчитыва-
ется 15 городов-миллионников.

Кроме того, Дальний Восток 
может выступить полигоном для 
климатических проектов, сооб-
щил Чекунков. «Мы в министер-
стве ведем работу, формируем 
пакет предложений и думаем, 

что в течение ближайших меся-
цев будем выходить с инициа-
тивой, обсуждать параметры 
свободной экологической зоны 
«экопорт Дальний Восток», — 
сказал он. Министр добавил, что 
в округе могут быть созданы ус-
ловия для создания экогородов.

Представлен автомобиль 
Aurus на водородном 
топливе 

Автомобиль премиум-клас-
са Aurus, работающий на во-
дородном топливе, предста-
вили на ВЭФ. У модели Aurus 
Hydrogen запас хода составля-
ет до 600 километров, отсутст-
вуют выбросы СО2.

Aurus — первый российский 
бренд автомобилей класса 

«люкс». В полном составе семей-
ство Aurus будет включать се-
дан, лимузин, минивэн Arsenal, 
внедорожник Komendant, ка-
бриолет, мотоцикл и вертолет. 
Пилотную партию автомобилей 
премиум-класса Aurus выпусти-
ли в марте. Тогда все автомоби-
ли направили для испытаний в 
научно-исследовательский ав-
томобильный и автомоторный 
институт НАМИ.

Использование 
беспилотников увеличит 
транзитные перевозки 
в десять раз 

В России до 2030 года плани-
руется построить беспилотный 
логистический коридор Евро-
па — Западный Китай, исполь-

зование беспилотных грузови-
ков позволит в разы увеличить 
транзитную перевозку грузов, 
рассказал в интервью «Россий-
ской газете» замминистра тран-
спорта Кирилл Богданов.

«Мы рассчитываем пре-
жде всего за счет использова-
ния беспилотных транспор-
тных средств на трассе Евро-
па — Западный Китай увеличить 
транзит грузов через террито-
рию России как минимум в 10 
раз», — сказал Богданов.

В состав транспортного ко-
ридора войдет будущая трас-
са М-12 Москва — Казань, кото-
рая будет продлена до Екате-
ринбурга. При этом для осна-
щения транспортного коридора 
на всем протяжении оборудова-
нием и средствами связи, необ-
ходимыми для движения беспи-
лотников, планируется привле-
кать частных инвесторов. Пере-
говоры об этом уже идут, в пер-
вую очередь будут привлечены 
крупные российские инвесто-
ры, сказал Богданов. 

Оснащение трассы всей ин-
фраструктурой, необходимой 
для движения беспилотников, 
обходится примерно в 1,5% от 
стоимости строительства трас-
сы, не слишком большие деньги, 
заметил замминистра.

Мастер-планы будут 
основой для изменений 
в градостроительной 
документации 

Разрабатываемые сейчас ма-
стер-планы территорий станут 
основой для внесения измене-
ний в градостроительную доку-
ментацию, заявила руководи-
тель Ростуризма Зарина Догу-
зова на ВЭФ.

По сути, это такой, с одной 
стороны, стратегический до-
кумент, но очень прикладной, 
по итогам которого мы будем 
вносить предложения по внесе-
нию изменений в градострои-
тельные материалы, градостро-
ительные документы тех или 
иных территорий», — сказала 
глава Ростуризма.

Она пояснила, что мастер-
планы — это системные докумен-
ты, которые позволят правиль-
но, качественно и с наибольшей 
выгодой для территории и про-

живающих здесь людей плани-
ровать и сформулировать стра-
тегические приоритеты той или 
иной территории. Мастер-план 
дает инвестору понимание ин-
вестиционных лотов. Сейчас у 
нас таких лотов практически 
нет, уточнила Догузова.

Также в рамках туристских 
территориальных проектов бу-
дет выработаны уникальные 
дизайн-коды курортной среды, 
проведен брендинг территорий, 
маркетинговые исследования. 
Такая работа в туризме никогда 
ранее не проводилась, заметила 
Догузова.

По ее словам, до конца сле-
дующего года будет создан ма-
стер-план территории на Даль-
нем Востоке. Ориентировочно 
этот процесс занимает двенад-
цать месяцев.

В туризм привлекут 
частные деньги 

Более 600 млрд рублей част-
ных инвестиций планируется 
привлечь в рамках нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства», сообщила на ВЭФ гла-
ва Ростуризма Зарина Догузова.

«До 2024 года в нацпроекте 

заложено 199 миллиардов ру-
блей. Мы на эти деньги долж-
ны будем привлечь более 600 
миллиардов частных инвести-
ций», — сказала Догузова в ходе 
сессии «Туризм: новая эра го-
степриимства».

Она отметила, что наряду с 
разработкой в рамках нацпро-
екта мастер-планов территорий 
для привлечения инвестиций 
Ростуризм не будет останавли-
вать ту инвестиционную актив-
ность, которая уже есть. Это бу-
дут два параллельных процесса.

Например, уже запущен но-
вый инструмент Ростуризма — 
субсидирование процентной 
ставки. Он позволит привлечь 
285 млрд рублей частных денег, 
заметила Догузова. «Это тот 
объем, который мы видим сей-
час, та потребность бизнеса на 
субсидирование процентной 
ставки, на которую, кстати, за-
ложено около 19 млрд рублей до 
2024 года», — пояснила она.  

Близкие на Дальнем Востоке
Путин отметил, что 
каждый год эти субси-
дии «с боем получают-

ся в правительстве». «Послу-
шайте: все граждане РФ, мы все 
проживаем в одной стране. И 
нам нужно обеспечить связан-
ность территорий и свободные 
передвижения граждан страны 
по ее регионам. Поэтому нужно 
создать систему автоматическо-
го субсидирования», — сказал он. 
Президент поручил минфину и 
минтрансу «подумать над этим 
и предложить решение». Он под-
черкнул, что льготные авиаби-
леты должны быть доступны для 
жителей всех дальневосточных 
регионов в течение всего кален-
дарного года. «Для этого, конеч-
но, необходимо увеличить коли-
чество рейсов, особенно в пери-
од высокой нагрузки», — сказал 
глава государства.

Путин также обратил вни-
мание на то, что Единая дальне-
восточная авиакомпания долж-
на предлагать билеты не только 
по цене, доступной для людей, 
а также учитывать мнение гра-
ждан при выборе маршрутов. 
Единая дальневосточная авиа-
компания «Аврора» планирует 
увеличить перевозки в 2023—
2024 годах, но нуждается в до-
полнительном субсидирова-
нии. «Предлагаем на 2023—2024 
годы с учетом планов компании 
по раскатке новых маршрутов 
и увеличению количества пас-
сажиров по социальным мар-
шрутам увеличить размер суб-
сидии: на 2023 год — это 7,11 
млрд, на 2024 год — 7,85 млрд 
рублей», — сказал первый ви-
це-премьер правительства Анд-
рей Белоусов. Он также предло-
жил ограничить число льготных 
авиабилетов на человека для пе-
релетов в ДФО. По его словам, 
это требуется из-за того, что 
многие льготные билеты поку-
паются в бизнес-целях, а про-
грамма ориентирована на соци-
альные перевозки.

Людям нужны больницы 
и врачи

Проблемы в системе здра-
воохранения Дальнего Восто-
ка также оказались в центре 
обсуждения. Путин считает не-
обходимым обновить систему 
первичного звена и обеспечить 
программу медицинской реаби-
литации переболевших корона-
вирусом. Президент также ука-
зал на то, что на Дальнем Вос-
токе много небольших населен-
ных пунктов, расстояние между 
которыми достигает сотни ки-

лометров, и «действующая мо-
дель финансирования здраво-
охранения здесь хромает, лю-
дям не всегда доступна качест-
венная медицинская помощь». 
По словам президента, оснаще-
ние поликлиник, фельдшерско-
акушерских пунктов оставля-
ет желать лучшего. «Человеку, 
который столкнулся с какой-то 
проблемой, с болезнью, не важ-
ны какие-то нормативы и бюро-
кратические документы, хотя и 
правильно сформулированные, 
и написанные. Ему нужны по-
ликлиника, больница, ему ну-
жен медицинский центр, какой-
то даже скромный ФАП, где ему 
могут реально помочь, где есть 
врачи и оборудование», — под-
черкнул Путин.

Правительство должно пред-
ставить по этому поводу свои 
предложения, поручил глава 
государства. Президент также 
обратил внимание на необхо-
димость проработки програм-
мы медицинской реабилитации 
переболевших коронавирусом. 
«Пока здесь, на Дальнем Восто-
ке, объективно не хватает мощ-
ностей инфраструктуры для ре-

абилитации всех жителей ре-
гиона, во всяком случае тех, 
кому это необходимо», — заявил 
Путин.

Обеспеченность медиками 
на Дальнем Востоке выше сред-
него по РФ, но этого мало, со-
гласился министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко. По его 
словам, в ДФО на 13 процентов 
увеличился прием абитуриен-
тов на медицинские специаль-
ности. «Увеличены выплаты 
в рамках программ «Земский 
доктор», «Фельдшер», это дей-
ствительно увеличило сегодня 
число участников на 30 процен-
тов», — добавил министр.

Губернатор Магаданской об-
ласти Сергей Носов сообщил, 
что для обеспечения доступно-
сти медпомощи регионы выну-
ждены содержать организации, 
не соответствующие норма-
тивам минздрава. Так, вместо 
ФАПов и врачебных амбулато-
рий функционируют районные 
больницы, но они не получают 
достаточного финансирования 
на свое содержание, так как не 
могут выполнить норматив-
ные объемы медпомощи из-за 
низкой численности населе-
ния. Путин заявил, что форму 
обеспечения медпомощи в ма-
лых населенных пунктах нуж-

но менять. «Надо подумать над 
этим, как это сделать так, чтобы 
это соответствовало реалиям, 
жизни соответствовало, а не на-
шим каким-то представлениям 
о том, как хорошо было бы, если 
бы достаточно было этих ресур-
сов», — сказал президент. Пре-
зидент также поручил сделать 
здравоохранение ДФО отдель-
ным направлением работы Гос-
совета. Возглавить подкомис-
сию он поручил губернатору 
Магаданской области Сергею 
Носову.

Поддержка детей: 
от рождения до окончания 
школы

Демографическая ситуа-
ция на Дальнем Востоке — «важ-
нейшая задача». Вице-премьер, 
полпред президента РФ в ДФО 
Юрий Трутнев предложил рас-
пространить опыт Сахалинской 
области, где при рождении тре-
тьего ребенка выплачивают 1 
миллион рублей, на все регионы 
Дальневосточного федерально-
го округа. «В Сахалинской об-
ласти с 2014 года реализовыва-
лась программа выплат в связи 

с рождением третьего ребенка. В 
течение трех лет Сахалин вышел 
с коэффициента рождаемости 
1,5 на один из самых высоких 
показателей в стране — два», — 
сказал он. Министр финансов 
Антон Силуанов отметил, что 
только недавно был принят це-
лый пакет мер поддержки семей 
с детьми во всей стране.

Путин в свою очередь зая-
вил, что необходимо подумать 
о специфических мерах поддер-
жки семей с детьми именно на 
Дальнем Востоке. «Так же, как 
мы создаем в экономике наибо-
лее привлекательные условия, 
чтобы здесь капиталы вклады-
вали, так же и нужно создавать 
условия для семей, чтобы при-
влекательно было заводить де-
тей именно здесь, а не на других 
каких-то территориях, ни как 
везде, а здесь должно быть при-
влекательнее. Поэтому надо над 
этим тоже подумать», — сказал 
он. Президент также считает, 
что мер поддержки детей в Рос-
сии недостаточно. «Нет пока 

целого набора от рождения и 
до окончания школы, а он дол-
жен у нас быть. Я об этом гово-
рил уже неоднократно и просил 
правительство над этим пора-
ботать», — поручил он.

Сельскому хозяйству — 
компенсировать ущерб

Отдельной темой на совеща-
нии прозвучала необходимость 
поддержки регионов ДФО, ко-
торые пострадали от стихийных 
бедствий. Путин поручил губер-
наторам регионов, где из-за по-
годных условий нанесен ущерб 
сельхозпроизводителям, опера-
тивно представить все расчеты в 
правительство. Он также преду-
предил министра сельского хо-
зяйства Дмитрия Патрушева о 
том, что «в некоторых регионах, 
как в Амурской области, пока 
не готовы коллеги к тому, что-
бы представить необходимый 
объем документов для реализа-
ции мер поддержки и получения 
поддержки». «Прошу вас иметь 
это в виду и оперативно отреа-
гировать в тот момент, когда эти 
документы будут подготовле-
ны», — поручил президент. Пат-
рушев в свою очередь сообщил, 
что ущерб сельскому хозяйст-
ву пяти регионов Дальнего Вос-
тока от стихийных бедствий со-
ставил порядка 830 млн рублей. 
По словам министра, компенса-
ция аграриям возможна по до-
говорам страхования, но в по-
страдавших территориях они не 
заключались. Тем не менее ком-
пенсировать ущерб можно из 
резервного фонда правительст-
ва РФ, добавил министр. 

Люди должны приезжать 
сюда, а не уезжать

Выступавшие на совеща-
нии губернаторы говорили о 
необходимости дополнитель-
ных субсидий на развитие ре-
гионов, на новые программы и 
проекты на Дальнем Востоке. 
Министр финансов Антон Си-
луанов указал на то, что ДФО 
необходимы условия для разви-
тия, а не субсидирование. «Ког-
да мы говорим о том, что давай-
те больше денег дадим на под-
держку регионов, мне кажется, 
здесь все-таки надо говорить об 
удочке, давать деньги инвести-
ционного плана, развивать эко-
номику», — пояснил Силуанов. 
«Наша задача — создать условия 
для развития. Для этого есть 
специальные налоговые режи-
мы, работают они, и сегодня 
об этом говорили, хорошо ра-
ботают. Есть специальная про-

грамма, которая наполняется 
и увеличивается по объему фи-
нансирования, и эта програм-
ма как раз направлена на разви-
тие, на создание новых рабочих 
мест и, соответственно, нало-
говой базы и улучшение жизни 
людей», — добавил глава минфи-
на. Он также подчеркнул, что 
большинство регионов ДВ име-
ют бюджетную обеспеченность 
выше средней.

В то же время Юрий Трутнев 
указал на обратную ситуацию. 
«Десять из 11 субъектов имеют 
уровень обеспеченности ниже 
среднего по России, а четыре 
субъекта — Еврейская автоном-
ная область, Камчатский край, 
Республики Саха (Якутия) и Бу-
рятия — имеют уровень бюджет-
ной обеспеченности ниже мини-
мального», — сказал он и заявил, 
что необходимо задействовать 
механизм межбюджетного вы-
равнивания для поэтапного вы-
хода из сложившейся ситуации.

Владимир Путин в свою оче-
редь отметил, что отток населе-
ния с Дальнего Востока говорит 
о том, что мер поддержки регио-
на пока недостаточно. «Делает-
ся много, согласен полностью, 
но пока все-таки недостаточно, 
если мы наблюдаем отток насе-
ления», — сказал глава государ-
ства. Путин констатировал, что 
темпы оттока людей сократи-
лись, но не прекратились. «Если 
бы там было так хорошо, как бы 
нам хотелось, чтобы люди ощу-
щали, что им хорошо, — приез-
жали бы сюда, а не уезжали», — 
подчеркнул он. Он назвал исто-
рической задачей приумноже-
ние населения на Дальнем Вос-
токе России. «Наша историче-
ская задача заключается в том, 
чтобы не только сохранить лю-
дей на тех территориях, кото-
рые осваивались нашими пред-
ками на протяжении столетий, 
а приумножить», — сказал рос-
сийский лидер. Для этого нуж-
но развивать производствен-
ные мощности, создавать рабо-
чие места, обеспечить доходы 
людей. При этом Путин призвал 
также пользоваться и тем, что 
уже есть. «Действительно, ре-
сурсы выделяются немалые, и 
нужно их эффективно исполь-
зовать», — подчеркнул он. По 
итогам совещания президент 
попросил всех его участников 
принять участие в подготовке 
поручений.  

Владимир Путин поручил держать 
на постоянном контроле вопрос 
субсидируемых авиабилетов.

Одним из гостей стенда «Российской газеты» на Восточном экономическом форуме стал губернатор Сахалинской области Валерий Лимаренко.

А К Ц Е Н Т

Наша историческая задача заключается 
в том, чтобы не только сохранить людей 
на тех территориях, которые осваивались 
нашими предками на протяжении 
столетий, а приумножить

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте rg.ru
rg.ru/vostokforum2021

 НА СТЕНДЕ «РГ»

ИПОТЕЧНЫХ ЗАЕМЩИКОВ 
ЖДУТ НОВЫЕ ЛЬГОТЫ
Заемщикам, покупающим квартиру в экологичном доме, будут предо-

ставлять поддержку при получении ипотеки. Об этом рассказал в ин-

тервью «Российской газете» гендиректор ДОМ.РФ Виталий Мутко.

ДОМ.РФ сейчас работает над развитием так называемых «зеленых кре-

дитов». «Речь идет о проектах, которые строятся с использованием так 

называемых зеленых стандартов. Если застройщик это использует, он 

может получить соответствующую поддержку», — сказал Мутко.

Скоро ДОМ.РФ предложит такой продукт. «Если гражданин берет ипоте-

ку на покупку в таком доме квартиры, он тоже может получить такую 

поддержку», — добавил гендиректор ДОМ.РФ.

Здания, построенные по «зеленым стандартам», должны быть более эко-

логичными и экономичными, а само строительство наносит меньше вре-

да окружающей среде. «Зеленый стандарт» прорабатывается, сообщает 

ДОМ.РФ. Определена структура, дорабатываются обязательные и до-

полнительные критерии. При включении «зеленого» стандарта в план 

Росстандарта на 2022 год планируется вынести документ на обществен-

ные слушания к началу декабря нынешнего года. ДОМ.РФ предложил 

разработать стандарты проектирования, строительства и эксплуатации 

«зеленых» многоэтажек за свой счет.

Подготовила Марина Трубилина

1

— Следите за новостями 
с форума в спецпроекте «РГ»: 
фоторепортажи 
и видеоинтервью
rg.ru/vostokforum2021
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ТЕХНОЛОГИИ 

Россиянам 
предложили 
самим 
собирать 
биометрию

ВЫРАЖЕНИЕ 
ФИЗЛИЦА
Анастасия  Алексеевских

У граждан должна быть воз-
можность размещать свои био-
метрические данные (лицо, го-
лос) через приложение для мо-
бильного телефона, смартфо-
на или планшетного компью-
тера. С такой инициативой 
выступило минцифры. Ведом-
ство подготовило соответству-
ющий проект постановления 
правительства для общест-
венного обсуждения. Экспе-
римент стартует с 1 октября и 
продлится год.  

Как пояснили «Российской 
газете» в пресс-службе мин-
цифры, гражданам, которые 
воспользуются возможно-
стью, будет доступен широ-
кий перечень цифровых сер-
висов в государственных орга-
нах, банках и иных организа-
циях. По замыслу ведомства, в 
списке будут дистанционный 
банковский сервис и ускорен-
ное обслуживание в отделени-
ях, биометрические платежи 
(до 1000 рублей), онлайн-сда-
ча сессии в вузах, удаленное 
заключение договоров связи, 
проход на спортивные объек-
ты, а также на территорию ор-
ганов и организаций, присое-
динившихся к эксперименту. 
Кроме того, мобильная био-
метрия позволит оплачивать 
проезд на инфраструктуре 
Московского метрополите-
на и Московского централь-
ного кольца, уточнили в мин-
цифры. 

 Для самостоятельного раз-
мещения биометрических дан-
ных гражданам нужно будет 
скачать приложение «Биоме-
трия» и войти в него с помо-
щью своей подтвержденной 
учетной записи в Единой си-
стеме идентификации и аутен-
тификации (ЕСИА) на порта-
ле госуслуг. На данном этапе 
также необходимо будет дать 
свое согласие на сбор и обра-
ботку данных в ЕСИА, после 
чего формируется ключ шиф-
рования для защиты канала, и 
приложение может приступать 
к сбору фотографии и записи 
голоса. 

«В дальнейшем информа-
ционная система проведет 
сверку собранных биометри-
ческих образцов с данными, 
содержащимися в биометри-
ческом заграничном паспорте, 
а также проверит качество за-
груженных в приложение дан-
ных», — уточнили в минциф-
ры. Ранее ФСБ не поддержало 
предложение минцифры. 

По словам исполнительного 
директора Ассоциации участ-
ников рынка электронных де-
нег и денежных переводов Пав-
ла Шуста, предложенная ини-
циатива должна компенсиро-
вать относительно медленные 
темпы сбора биометрических 
данных в банках. «Если потре-
бители смогут регистрировать 
свои биометрические данные 
самостоятельно, это сущест-
венно упростит процесс», — 
считает он.

Другие собеседники «РГ» 
не поддержали нововведение. 
«Банки сейчас собирают био-
метрические параметры с со-
блюдением жестких требова-
ний ФСБ — например, угол на-
клона головы клиента, — поя-
снил председатель Националь-
ного совета финансового рын-
ка Андрей Емелин. — Граждане 
со своих девайсов точно не 
смогут соответствовать всем 
требованиям. В рамках реали-
зации инициативы минцифры 
возможны ошибки в проверке 
граждан, утечки данных. Непо-
нятно, где хранить «самобио-
метрию». 

Зампред комиссии по циф-
ровым финансовым техноло-
гиям Торгово-промышленной 
палаты Тимур Аитов допустил, 
что злоумышленники могут ис-
пользовать биометрию россиян 
без их ведома.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин выступил с программной 
лекцией на просветительском марафоне «Новое знание»

Цифры и люди
в новом формате 

Владимир Кузьмин

Н
е бояться техноло-
гических перехо-
дов, но правильно 
понимать происхо-
дящие процессы, 
чтобы исключить 
негативные для об-
щества последст-
вия, к этому при-

звал премьер-министр Михаил 
Мишустин на своей лекции на 
просветительском марафоне 
«Новое знание». Марафон, ор-
ганизованный Российским об-
ществом «Знание», проводится 
с 1 по 3 сентября по всей России.

Просветительский марафон 
Михаил Мишустин назвал уни-
кальным востребованным про-
ектом, привлекающим большое 
количество людей. В этом нет 
ничего удивительного, заметил 
премьер-министр: «Общество 
«Знание», которое было воссо-
здано президентом, сегодня по-
могает развивать кругозор, от-
крывать новое благодаря лек-
циям, мастер-классам, обще-
нию с экспертами и специали-
стами».

В своей часовой лекции гла-
ва кабмина порассуждал о пер-
спективах страны в условиях 
цифровизации и особенно сде-
лал акценты на подводных кам-
нях этого глобального процес-
са. Современный этап разви-
тия человечества одни называ-
ют цифровой трансформацией, 
другие — четвертой промышлен-
ной революцией. «Суть цифро-
вой трансформации в том, что 
появляются новые формы со-
здания добавленной стоимо-
сти, использования данных для 
принятия решений. При этом 
из экономики исчезают мно-
гие привычные процессы, то-
вары замещаются виртуальны-
ми услугами, возрастает значе-
ние нематериальных активов», 
— пояснил он.

Технологии и цифровизация 
— это инструмент для повыше-
ния качества жизни каждого 
человека, считает Михаил Ми-
шустин. Он искренне верит, что 
на протяжении всего прошлого 
века технологии кардинально 
подняли качество жизни людей 

и на современном этапе разви-
тия цифровизация и промыш-
ленная революция несут чело-
вечеству благо. «Задача в том, 
чтобы это благо было спра-
ведливо распределено между 
людьми и улучшение качества 
жизни произошло для каждого 
человека», — указал премьер-
министр. 

А еще исторический опыт 
показывает, что основные вы-
годы от технологических пере-
ходов получают люди и страны, 
которые раньше других смогли 
поставить себе на службу но-
вые технологии, они становят-
ся лидерами. «Нам, нашей стра-

не очень важно использовать 
сегодня уникальную истори-
ческую возможность техноло-
гического перехода, чтобы за-
крепить за собой лидирующие 
позиции», — указал Мишустин. 
«В современном мире выигра-
ет тот, у кого больше знаний, 
шире кругозор, тот, кто не будет 
бояться современных техноло-
гий, а научится использовать их 
для достижения результата и, 
конечно, будет учиться на про-
тяжении всей жизни», — уверен 
глава кабинета министров.

Правительство намерено 
поддерживать свежие идеи, осо-
бенно молодежи, готовятся но-
вые решения. «Будем создавать 
условия для появления старта-
пов в технологической и циф-
ровых сферах, сопровождать их 
на всех этапах роста — от идеи до 
IPO, поддерживать студентов, 
которые хотят стать предпри-
нимателями и у которых это по-
лучается», — сообщил премьер. 
Таким образом, предполагает-
ся создать экосистему универ-

ситетского технологического 
предпринимательства.

Современным и будущим 
поколениям надо учитывать, 
как ускоряется развитие. Меж-
ду первыми промышленными 
революциями прошло 100—120 
лет, напомнил глава кабмина. 
Между второй и третьей — уже 
около 50—70, а через 20—30 лет 
мир подошел и к следующей. 
Сейчас человечество стоит, 
по мнению премьера, только у 
истоков четвертой промышлен-
ной революции, но пятая, пред-
полагает он, может произойти 
уже в ближайшие 10—20 лет на 
наших глазах.

Не исключено, что такой 
революцией станет начинаю-
щийся энергетический пере-
ход. Глобальность климатиче-
ских и экологических перемен 
сегодня всем очевидна, сказал 
Михаил Мишустин. Все страны 
соглашаются, что замедление 
процесса глобального потепле-
ния, сокращение выброса пар-
никовых газов требуют серьез-
ных совместных усилий. Неко-
торые государства уже заяви-
ли  о своих намерениях добить-
ся углеродной нейтральности к 
середине века. Делать они это 
будут, отказываясь от ископае-
мых источников энергии в поль-
зу возобновляемых. «Очевидно, 
что нас ожидает снижение спро-
са на углеводородные источни-
ки энергии, и мы готовимся к 
переходу на новую энергети-
ку, в том числе водородную», — 
заверил глава правительства. 
В ближайшие три года кабмин 
создаст профильные кластеры 
и реализует пилотные проекты 
по производству и экспорту во-

дорода. Водородные энергоно-
сители будут активнее исполь-
зоваться на внутреннем рынке. 
Мишустин призвал всех быть 
готовыми к жизни в эпоху пе-
ремен и переосмыслить изме-
нения последних лет. «Понимая 
эти процессы, мы сможем из-
бежать революционных изме-
нений, которыми сопровожда-
лись все предшествующие тех-
нологические переходы», — не 
сомневается он.

Одно из последствий всех 
технологических переходов — 
глубинные изменения на рын-
ке труда. У кого-то такие пере-
мены вызывают страх, заметил 
премьер-министр, а в кого-то 
вселяют оптимизм и ожидание 
новых возможностей для разви-
тия. Действительно, использо-
вание новых технологий ведет 
к сокращению рабочих мест в 
отдельных отраслях, но в то же 
время растут производитель-
ность труда и экономика в це-
лом, появляются новые рабочие 
места в возникающих отраслях. 
И получается, сделал Михаил 
Мишустин вывод, что измене-
ния вызывают не безработицу, 
а долгосрочные существенные 
сдвиги в структуре занятости. 
Хотя и общественные страхи 
понять можно, согласился он.

Но трансформация рынка 
труда все равно неизбежна — 
она уже ощущается. «И мы не 
должны бояться этого, а долж-
ны идти в ногу со временем», 
— сказал премьер. При этом че-
ловек «не должен догонять тех-
нологии»: переобучаться, те-
рять работу при автоматиза-
ции и цифровизации функций. 
«Наоборот, технологии должны 
идти навстречу человеку: по-
зволять людям выполнять бо-
лее сложную работу и зараба-
тывать больше, жить лучше», 
— рассказал Мишустин свое ви-
дение процессов. Когда чело-
век догоняет технологии, это 
ведет к социально-экономиче-
скому неравенству, региональ-
ным разрывам, чувству неста-
бильности в обществе, боязни 
потерять рабочее место. «И как 
следствие — к глубокой неудов-
летворенности старших поко-
лений, политической поляри-

зации молодых», — заметил пре-
мьер. Если технологии идут на-
встречу человеку, расширяют 
его возможности для выполне-
ния более сложных и персони-
фицированных услуг, то это, на-
оборот, путь к уменьшению не-
равенства и снижению бедно-
сти и росту доходов.

Рост значимости цифровых 
платформ и соответствующая 
концентрация активов могут 
нести в себе негативные соци-
альные эффекты, которые свя-
заны с усилением имуществен-
ного неравенства, расслоением 
общества, подчеркнул предсе-
датель правительства. Цифро-
визация будет приводить к сни-
жению доли доходов, создавае-
мых непосредственным трудом. 

По словам Михаила Мишус-
тина, это возможный, очень не-
гативный сценарий, особенно в 
условиях, когда возрастающее 
количество предприятий, отра-
слей будет подпадать под дейст-
вие так называемых сил четвер-
той промышленной революции.

Премьер также не согласился 
с распространенным мнением, 
что роботы со временем смогут 
полностью заменить людей в ка-
ких-то специальностях. «Только 
человек может собрать настоя-
щую команду и повести ее за со-
бой, сделать так, чтобы его пар-
тнеры, коллеги верили в успех 
общего дела даже в те момен-
ты, когда что-то не получается. 
Только человек может предло-
жить совершенно новое видение 
застаревших и уже казавшихся 
нерешаемыми проблем», — зая-
вил глава кабинета министров. 

«Остановить прогресс не-
возможно и невозможно от-
казаться от преимуществ и 
удобств, которые несет цифро-
вая трансформация, но очень 
важно понимать происходящие 
процессы и готовиться к ним, 
чтобы не допускать негативных 
последствий», — заключил Ми-
хаил Мишустин.  

Михаил Мишустин: Правительство 
поддержит свежие идеи, решения 
на этот счет готовятся. 

А К Ц Е Н Т

В современном мире выиграет тот, 
у кого больше знаний, шире кругозор, 
тот, кто не будет бояться современных 
технологий, а научится использовать 
их для достижения результата

Предполагается, 
что для самостоя-
тельной сдачи 
биометрии нужно 
будет скачать 
одноименное 
приложение 
и авторизоваться 
в нем через 
портал госуслуг

— Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2162316
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ОЦЕНКИ Эксперты назвали 
возможные расклады 
за две недели до выборов 
в Госдуму

Интрига 
третьего места

Дмитрий Гончарук

Избирательная кампания вплотную подошла к куль-
минации — до начала голосования на выборах в Госду-
му осталось две недели. Интрига сохраняется по по-
воду того, какая политическая сила займет третье ме-
сто и смогут ли получить мандаты в восьмом созыве 
непарламентские партии. Предвыборные расклады 
оценили участники «круглого стола», который орга-
низовал в четверг Экспертный институт социальных 
исследований (ЭИСИ).

«Избирательная кампания находится на своем 
пике, и сейчас активность партий напрямую влияет 
на их рейтинги, а мы знаем, что в принципе тренды по-
следних двух-трех недель — самые важные, они позво-
ляют серьезно изменить итоговый результат. Все это 
дает экспертному сообществу возможность для более 
точного прогнозирования», — заявил директор Центра 
политического анализа и социальных исследований 
Павел Данилин.

По результатам ежедневных опросов, которые про-
водит ВЦИОМ, можно говорить о стабилизации поли-
тической партийной ситуации, заявил руководитель 
практики полити-
ческого анализа 
центра Михаил Ма-
монов. «Показатели 
четырех парламент-
ских партий в прин-
ципе стабильны», — 
сказал социолог.

По ответам тех, 
кто проголосовал 
бы за ту или иную 
партию, если бы вы-
боры состоялись в 
ближайшее воскресенье, у «Единой России» последние 
три дня значения колеблются в коридоре от 28 до 30%. 
У КПРФ — 16—18%, ВЦИОМ фиксирует небольшое сни-
жение показателей этой партии.

Сохраняется интрига по поводу «партии третьего 
места», поскольку значения ЛДПР и «Справедливой 
России — За правду» достаточно близки. «Если мы бе-
рем первое сентября, то 8% заявили о том, что они 
намерены проголосовать за ЛДПР, и 7% — за «Спра-
ведливую Россию». То есть как будет дальше разви-
ваться ситуация, пока сказать сложно», — добавил 
Мамонов.

В целом по выборке 16% заявили о том, что наме-
рены проголосовать за непарламентские партии, 2% 
собираются испортить бюллетень, 8—9% не станут 
участвовать в голосовании, а затрудняются ответить 
12—13%. В группе тех, кто заявляет, что с разной сте-
пенью готовы принять участие в выборах, 34% на-
мерены поддержать «Единую Россию», показатель 
КПРФ составляет 18%, у ЛДПР — 10% и 7% у «Спра-
ведливой России — За правду». 

Еще три партии могут подойти к пятипроцентно-
му рубежу или даже его переступить. Это Россий-
ская партия пенсионеров за социальную справед-
ливость (2,7%), «Новые люди» (2,8%) и «Яблоко» 
(2,2%).

Группа желающих проголосовать постоянно рас-
тет. «Сейчас 51% с высокой долей вероятности готов 
принять участие в выборах. В начале года этот показа-
тель был около 36—39%. Постепенно, месяц от месяца, 
он увеличивался», — констатировал Мамонов. Также 
вдвое сократилось число неопределившихся  —  11% 
против 22% в 2020 году.

19% респондентов заявляют, что, скорее всего, 
придут на избирательные участки. «Пока сложно про-
гнозировать их электоральное поведение по той при-
чине, что они сами еще не уверены в своем выборе. 
11% не определились, но определятся ближе к дню го-
лосования, эта группа также сокращается в течение 
всего года», — заключил представитель ВЦИОМ.

«Единая Россия» может рассчитывать на голоса 
многих из тех, кто еще не определился, считает глава 
научного совета Центра политической конъюнктуры 
(ЦПК) Алексей Чеснаков. Он представил возможный 
расклад мандатов, который ЦПК формирует, основы-
ваясь на результатах опросов фонда «Общественное 
мнение» для федерального округа и собственного ана-
лиза ситуации в одномандатных округах. 

Политолог обратил внимание на то, что в последние 
недели наметился более высокий разброс результа-
тов по федеральному округу, от которых зависит судь-
ба 225 из 450 мандатов, а изменения в сентябре могут 
оказаться еще более значительными. При этом рост 
конкуренции в некоторых одномандатных округах 
также повышает неопределенность.

«Результаты «Единой России» могут находиться 
в промежутке между 293 и 305 мандатами. Это инте-
ресная интрига, потому что 300 мандатов — это кон-
ституционное большинство. Сейчас партия может 
или перейти этот рубеж, или чуть-чуть до него недо-
тянуть. Очень многое будет зависеть от оставшихся 
двух недель», — подчеркнул Чеснаков. Согласно оцен-
ке ЦПК, у КПРФ может оказаться от 64 до 68 манда-
тов, у ЛДПР — от 43 до 46, а у «Справедливой России — 
За правду» — от 31 до 33.

Базовые показатели, которые использовались при 
расчетах ЦПК, это численность избирателей по дан-
ным Центризбиркома —  110,29 миллионов человек, 
50-процентная явка и то, что пятипроцентный барьер 
способны преодолеть четыре партии.

Всероссийский инициативный опрос ВЦИОМ про-
водился с 30 августа по 1 сентября. Ежедневно по те-
лефону опрашивались по 1600 респондентов в возра-
сте от 18 лет. Статистическая погрешность с вероят-
ностью 95% не превышает 2,5%.  Опрос «ФОМнибус» 
проводился по заказу фонда «Общественное мнение» 
с 1 июня по 22 августа методом интервью по месту жи-
тельства респондента. В нем участвовали 3 тысячи 
жителей 207 населенных пунктов 73 регионов. Стати-
стическая погрешность не превышает 2,5%. 

Политолог Алексей Чеснаков обратил внимание на рост конку-
ренции в одномандатных округах.

Число желающих 
проголосовать 
выросло с 36% 
в январе до 51% 
в начале сентября
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ТОРГОВЛЯ Какие 
автомобильные марки 
прибавили в цене

Машины 
пошли в рост

Владимир Баршев

По итогам августа в России подорожали 25 марок авто-
мобилей по сравнению с июлем. Средний рост отпуск-
ных цен, то есть не тех, за которые машины продают 
автосалоны, а рекомендованных автопроизводителя-
ми, вырос почти на полпроцента. Эксперты предпола-
гают, что цены будут расти и дальше, по меньшей мере 
до конца года. 

Как изменились рекомендованные розничные цены 
на автомобили в августе 2021 года по сравнению с 
июлем выяснили аналитики сервиса Авто.ру, изучив 
прайс-листы крупнейших автопроизводителей. 

По итогам месяца свои прайс-листы обновили 25 
производителей. Автомобили массового спроса стали 
дороже на 0,9 процента, премиальный сегмент подоро-
жал на 1,1 процента. 

Резким скачком цен в августе отметились в основ-
ном модели, которые не пользуются высоким спросом 
у россиян. По 5 про-
центов прибавили 
китайские крос-
соверы GAC GS5 
и GS8. Первый по-
дорожал на 79—97 
тысяч рублей, вто-
рой — на 104—135 
тысяч рублей. Чуть 
меньше прибавил 
в цене пикап Great 
Wall Poer — 4,2 про-
цента. В денежном 
выражении — это 
100 тысяч рублей. 

В первой двадцатке самых подорожавших моде-
лей больше половины заняли японские бренды. Сре-
ди них самое заметное повышение цен у Lexus LS и 
ES — по 3,3 процента (261—328 тысяч и 120—171 тыся-
ча рублей соответственно). Toyota и Mitsubishi почти 
одинаково подняли стоимость пикапов: Hilux — при-
бавил 3,1 процента, или 72—139 тысяч рублей, L200 — 
2,9 процента (70—100 тысяч рублей). В рублевом экви-
валенте максимальный рост зафиксирован за BMW X6 
в исполнении xDrive40d M Sport Pro — он подорожал на 
350 тысяч рублей. Следом за ним — уже упомянутый 
выше Lexus LS, а также LX — они прибавили до 254 ты-
сяч рублей. Впервые в этом году в топ-20 самых силь-
но подорожавших машин не попал ни один европей-
ский премиум-бренд. 

Надо сказать, что не все так плохо в королевстве. 
Несколько моделей все же подешевели. Среди них — 
в основном представители Mercedes-Benz, в том чи-
сле — версии AMG: CLS потерял в цене 220 тысяч ру-
блей, GLC — 20—380 тысяч рублей, GLE — 200—410 ты-
сяч рублей, E-класс — 10—350 тысяч рублей, S-класс — 
200—930 тысяч рублей. Среди бюджетных автомо-
билей дешевле стали Hyundai Solaris с механической 
коробкой передач (комплектация Comfort + Light + 
Winter) — минус 80 тысяч рублей и Sonata (комплекта-
ция Prestige) — минус 70 тысяч рублей.

Если смотреть с начала года, то на новые автомоби-
ли цены выросли в среднем на 7,2 процента.  

МВД Зарегистрироваться 
по месту пребывания 
можно на «Госуслугах» 
без посещения отдела 
полиции или МФЦ

Регистрация 
на диване

Михаил Фалалеев

 В МВД России сообщили о новом цифровом сервисе на 
портале госуслуг, который разработан МВД совмест-
но с Минцифры России. Этот сервис позволяет гражда-
нам России зарегистрироваться по месту пребывания 
без посещения территориального подразделения МВД 
России. 

Теперь для регистрирующихся граждан и собствен-
ников жилого помещения, которые дают согласие на 
такую регистрацию, больше не потребуется посеще-
ние подразделений МВД России либо многофункцио-
нальных центров и  управляющих компаний. Получить 
согласие собственника можно в электронном виде. Для 
подачи заявления пользователю и участникам проце-
дуры регистрации 
достаточно иметь 
подтвержденную 
учетную запись на 
портале госуслуг и 
наличие прав на это 
жилье, зарегистри-
рованных в Едином 
государственном 
реестре недвижи-
мости.  

Свидетельство 
о регистрации по 
месту пребывания 
поступает пользо-
вателю в личный кабинет портала госуслуг в виде элек-
тронного документа, заверенного усиленной квалифи-
цированной подписью. Такое свидетельство является 
равнозначным бумажному, заверенному должност-
ным лицом МВД России и печатью органа. Его можно 
распечатать и предъявлять по требованию. Цифровой 
сервис уже доступен во всех субъектах России. 

А с 1 июля 2022 года соответствующие изменения 
предусмотрены для регистрации по месту жительства 
несовершеннолетних граждан, не достигших 14-летне-
го возраста. 

В предоставлении услуги участвуют более 2,5 ты-
сячи подразделений, занимающихся вопросами миг-
рации. Можно надеяться, что значительно сократит-
ся количество личных визитов граждан в подразделе-
ния миграционного ведомства. Эксперты МВД счита-
ют, что такое решение снизит эмоциональную напря-
женность, которая неизбежно возникает в очередях 
в присутственых местах, и благополучно повлияет на 
имидж ведомства.  Кроме того, виртуальная регистра-
ция, как, впрочем, и любое автоматическое действие - 
антикоррупционная мера.  

Что важно: более 90 процентов информации в инте-
рактивных формах заполняется автоматически. Поэ-
тому к минимуму сведены возможные ошибки напол-
нения информационной системы.  

РЫНКИ 

Мировые цены 
на продукты 
снова выросли, 
несмотря 
на новый 
урожай

ЕДУ 
ПРИПРАВИЛИ 
ИНФЛЯЦИЕЙ
Татьяна Карабут

Казалось бы, поступление но-
вого урожая должно было сбить 
цены на основное продовольст-
вие. Но после небольшого сни-
жения в июне и июле в августе 
мировые цены резко устреми-
лись вверх. Сейчас стоимость 
продовольствия почти на треть 
выше, чем год назад. 

По данным Продовольст-
венной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН (ФАО), 
цены выросли за месяц сразу на 
3,1%. Больше всего подорожа-
ли сахар, растительные масла 
и зерно. 

Сахар взлетел в цене на 9,6% 
до самого высокого уровня с 
февраля 2017 года. В ФАО объя-
сняют это неблагоприятной по-
годой в Бразилии (крупнейший 
экспортер сахара).  

Растительные масла подоро-
жали в августе на 6,7%. Цены на 
пальмовое масло растут из-за 
возможного сокращения про-
изводства в Малайзии — одном 
из основных экспортеров этого 
масла. Рапсовое масло выросло 
в цене из-за высокого спроса со 
стороны ЕС на фоне прогнози-
руемого сокращения предло-
жения. А цены на подсолнечное 
масло увеличились из-за сокра-
щения предложения в Черно-
морском регионе в ожидании 
поступления нового урожая.

Зерновые выросли в цене 
на 3,4% за месяц. Сейчас зерно 
стоит на 31,1% дороже, чем год 
назад. Это произошло в первую 
очередь из-за снижения про-
гнозов урожая пшеницы в не-
скольких странах-экспортерах 
(в том числе в России). Цены на 
пшеницу за месяц выросли сра-
зу на 8,8%. В сравнении с авгу-
стом прошлого года стоимость 
пшеницы выше на 43,5%. Это 
потащило за собой цены на яч-
мень (плюс 9%). Немного сни-
зились цены на кукурузу (на 
0,9%), сорго (2,5%) и рис.

В августе подорожало почти 
все мясо, за исключением сви-
нины. В сравнении с августом 
2020 года цены на него выше 
на 22%. Цены на баранину и го-
вядину росли под воздействи-
ем высокого спроса со стороны 
Китая. А высокий спрос со сто-
роны Восточной Азии и Ближ-
него Востока толкал вверх цены 
на мясо птицы. Производство 
не успевало за спросом из-за 
высоких производственных за-
трат и дефицита рабочей силы. 
Цены на свинину снизились, 
поскольку Китай и Европа ста-
ли закупать свинины меньше, а 
производство выросло.

Снизились в августе лишь 
цены на молочную продукцию. 
Но к августу прошлого года они 
все равно выше на 13,6%. Из-
за низкого спроса и большого 
предложения снизились цены 
на сухое молоко. Цены на сыр 
и сливочное масло, наоборот, 
немного подросли на фоне вы-
сокого спроса на эти продукты.

В этом году мировые цены 
на продовольствие разверну-
лись вверх раньше обычного, 
отмечает генеральный дирек-
тор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько. Но этому есть объек-
тивные причины: снижение 
прогнозов урожая в ряде стран-
экспортеров (Канаде, России, 
США, ЕС), увеличение расхо-
дов на все средства производ-
ства, дефицит рабочей силы, а 
также рост инфляции в мире — 
США и ЕС для борьбы с послед-
ствиями коронакризиса «вклю-
чали печатный станок», эти 
деньги теперь во что-то надо 
вложить. Эксперт допускает не-
который откат — например, ког-
да на рынок поступит урожай 
с южного полушария. Но уже 
сейчас очевидно, что к уровню 
прошлых лет цены не вернут-
ся и «ценники надо переписы-
вать», считает Рылько. 

На российских ценах это от-
разится по тем продуктам, ко-
торые мы либо много экспорти-
руем (как зерно или подсолнеч-
ное масло), либо много импор-
тируем (например, овощи).  

В полном составе

Это объясняется ро-
стом объемов стро-
ительства, запуском 

сложных инфраструктурных 
проектов. Зарплаты на строй-
ках растут, даже на стройках 
по госконтрактам они увели-
чились за год на 20%, отметил 
Стасишин. Компании готовы 
самостоятельно обучать новых 
сотрудников. Однако число со-
искателей не растет. Основная 
причина, считает замминистра, 
в том, что потерян престиж 
строительной профессии. Рос-
сияне считают, что лучше быть 
менеджерами, чем работать на 
стройке, полагает он. 

Конкуренцию строитель-
ным профессиям составляют 
профессии водителя, курье-

ра, официанта, отметила в вы-
ступлении на ВЭФ проректор 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Лилия Овчарова. Строите-
ли проигрывают этим сферам 
в первую очередь по условиям 
труда. В других странах условия 
труда строителей уже сущест-
венно улучшены, на российских 
стройках тоже заметны значи-
тельные изменения, поэтому 
ситуация вскоре может испра-
виться, считает Овчарова. 

Россия сейчас мировой ли-
дер по привлечению мигрантов, 
отметила Овчарова. При этом 
мы привыкли, что к нам приез-
жают мигранты, которые знают 
русский язык, с достаточно хо-
рошим образованием. Однако 
после пандемии состав тех, кто 

едет на работу в Россию, доволь-
но резко поменялся: все больше 
мигрантов, которые на русском 
языке уже не говорят.

«Сейчас закрыт Казахстан, 
из-за этого вся масса мигран-
тов из Средней Азии может до-
браться к нам только по возду-
ху, — рассказывает глава Феде-
рации мигрантов России Вадим 
Коженов. — А это два десятка 
рейсов в неделю, цены на биле-
ты начинаются от 40 тысяч ру-
блей, хотя до пандемии их про-
давали за 9 тысяч рублей. Тем не 
менее люди приезжают, все са-
молеты заполнены».

По его словам, идея чартер-
ных поездов не слишком удач-
ная, намного больший при-
ток даст просто открытие гра-

ниц. Причем как с Казахста-
ном, который позволит прибы-
вать работникам из Узбекис-
тана (в прошлом они составля-
ли основную массу иностран-
ной рабочей силы), Киргизии и 
Таджикистана. Тогда останется 
только проблема с Туркменией, 
которая не разрешает пока сво-
им гражданам покидать страну, 
добавил Коженов, но поток от-
туда никогда не был велик.

«Огромная проблема с Ук-
раиной и Молдавией, легаль-
но попасть из этих стран в Рос-

сию трудовые мигранты сейчас 
не могут в принципе», — сказал 
Коженов. По его мнению, чар-
терный поезд для трудовых миг-
рантов мог бы быть полезен для 
Беларуси. 

По оценке Федерации миг-
рантов России, сейчас в стране 
находятся около 10 млн работ-
ников из других стран, их число 
примерно на том же уровне, что 
и было до пандемии.  

По оценке экспертов, Россия стала 
лидером по привлечению трудовых 
мигрантов.

А К Ц Е Н Т

Запрос на квалифицированную рабочую 
силу со стороны строительных компаний 
сейчас очень велик. Объем строительства 
резко вырос, запущены сложные 
инфраструктурные проекты

Сейчас мировые 
цены на основное 
продовольствие 
почти на треть 
выше, чем год 
назад

С 1 июля 2022 года 
такие изменения 
предусмотрены 
и для регистрации 
несовершенно-
летних

В этом году в топ-20 
самых подорожав-
ших машин 
не попал ни один 
европейский 
премиум-бренд

ПЛАНЫ Минтруд разработает 
новые нормы охраны труда

Рабочие моменты

Алексей Дуэль

Правила расследования причин 
микротравм сотрудников, полу-
ченных на рабочем месте, выяв-
ления опасностей и профессио-
нальных рисков на производст-
ве, ведение аудио- и видеофик-
сации соблюдения правил охра-
ны труда будут регулироваться 
подзаконными нормативными 
актами, принять которые мин-
труд планирует до конца года. 
Об этом глава министерства Ан-
тон Котяков рассказал в кулуа-
рах Восточного экономическо-
го форума (ВЭФ).

Все эти новшества предус-
мотрены поправками в Трудо-
вой кодекс, которые были вне-
сены в июле. Они вступят в силу 
с 1 марта 2022 года. Многие из 
них предполагают принятие до-
полнительных документов пра-
вительством. Например, новая 
редакция Трудового кодекса 
запрещает проведение работ в 
опасных условиях труда до того, 
как работодатель не устранит 
угрожающие здоровью и жизни 
работников факторы. 

Однако из этого правила 
есть два исключения, объясня-
ет адвокат юридической фир-
мы Orchards Петр Мацкевич. 
Во-первых, работать в опасных 
условиях можно в случае пре-
дотвращения или устранения 
чрезвычайной ситуации. И, во-
вторых, если конкретный вид 
опасных работ будет указан в 
утвержденном правительством 
перечне. Просто потому, что 
для этого вида деятельности бо-
лее безопасного способа еще не 
придумали. Такой перечень сре-
ди прочих документов и пред-
стоит разработать минтруду. 

Уже анонсированы 16 до-
кументов по охране труда, над 
которыми работает Минтруд, 
уточнила замгендиректора ком-

пании Ancor Снежана Орлова. 
По ее словам, новшества затро-
нут все аспекты охраны труда.

При организации безопасно-
го труда теперь будет использо-
ван подход, предусматриваю-
щий выявление и исключения 
рисков для работников. Ждут от 
ведомства и рекомендации по 
учету мелких повреждений ра-
ботников, после которых им не 
пришлось брать больничный.

Отдельный нормативный 
акт будет регулировать элек-
тронный документооборот в 
сфере охраны труда. Это осо-
бенно важно в связи с распро-
странением удаленной занято-
сти, отметили в Ассоциации ме-
неджеров. Контроль за охраной 
труда теперь можно будет вести 
с помощью средств видео- или 
аудиофиксации, причем доступ 
к таким данным может быть 
предоставлен инспекции труда. 
Предполагается, что это упро-
стит проведение проверок. 

«Изменения трудового за-
конодательства направлены 
на расширение самостоятель-
ности работодателей и своев-
ременном принятии мер для 
обеспечения безопасных ус-
ловий труда», — обращает вни-
мание партнер агентства юри-
дических услуг Rodl & Partner 
Алексей Сапожников. По его 
словам, изменение норматив-
ной базы потребует проведения 
тренингов персонала, пересмо-
тра локальных правил и прика-
зов. Кроме того, надо будет про-
вести  специальную оценку ус-
ловий труда людей. Как только 
Минтруд выпустит разрабаты-
ваемые документы, они смогут 
заняться этой работой.  

— На какие льготы на работе 
могут рассчитывать 
беременные
rg.ru/art/2162410

НОВОСТРОЕК В РОССИИ СТАЛО НА ТРЕТЬ БОЛЬШЕ

Почти 100 тысяч новых квартир появилось в России в июле. Такие дан-

ные приводит Росстат.

За второй месяц лета в стране было возведено 736 многоквартирных 

домов и 31,4 тысячи индивидуальных. Всего построено 97 тысяч новых 

квартир.

В целом за семь месяцев с начала года было построено 4,1 тысячи мно-

гоквартирных домов и 182,7 тысячи индивидуальных. Общая площадь 

жилья в частном секторе составила 24,4 млн кв. метров, это 55,5% жи-

лых новостроек.

Общий объем жилья, построенного за семь месяцев, на 30,7% больше, 

чем в аналогичном периоде прошлого года, отмечают в Росстате.

Средняя себестоимость строительства одного квадратного метра жилья 

в первом полугодии 2021 года выросла на 11,5% по сравнению с началом 

2020 года. Если в начале прошлого года «квадрат» стоил 42 962 рубля, 

то в нынешнем году — уже 47 925 рублей.

Подготовила Марина Трубилина
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трудовых мигрантов сейчас 

находятся в России. Их число 

примерно на том же уровне, 

что и до пандемии

МИГРАЦИЯ В России ищут возможность 
минимизировать риски нелегальной миграции

Минимум 
гастарбайтера
Елена Яковлева 

З
аработок трудовых миг-
рантов, пересылаемый 
ими за границу в свои се-

мьи, составляет 13 миллиардов 
долларов. «А почему не повер-
нуть этот денежный поток в Рос-
сию?» «Цифры спорные, в 2020 
году количество мигрантов в 
Россию сократилось в два раза, 
целые секторы экономики — от 
строительства до общественно-
го питания — страдают от острой 
нехватки рабочих рук» — мигра-
ционные процессы и минимиза-
цию порождаемых ими рисков  
вчера обсудили эксперты в Об-
щественной палате.

Миграционные потоки — 
естественная часть междуна-
родной экономической интег-
рации,  считает председатель 
Комиссии ОП по гармонизации 

межнациональных и межрели-
гиозных отношений Владимир 
Зорин,  но, будучи слишком ин-
тенсивными и нерегулируемы-
ми, они часто сопровождаются 
низкой социализацией и прене-
брежением законом со сторо-
ны людей, приезжающих в Рос-
сию на работу. В результате в 
местах проживания мигрантов 
часто возникают анклавы пре-
ступности, а «принимающее 
общество» в ответ радикализи-
руется. Как найти баланс меж-
ду необходимостью заполнить 
рабочие места (в некоторых ре-
гионах, по словам Зорина, миг-
ранты «закрывают» до 60 про-
центов потребности в рабочей 
силе) и желанием обеспечить 
общественную безопасность?  
Сегодня, по оценкам «навскид-
ку», из 10 приезжающих в Рос-
сию на работу только один при-

езжает легально. Заместитель 
председателя Госдумы VII созы-
ва Петр Толстой назвал 7 случа-
ев массовых мигрантских драк, 
происшедших в Москве в конце 
июля и в августе. «Отработав, 
надеть белые кроссовки и пой-
ти для развлечения подрать-
ся», — вот, по его словам, главная 
мотивация участников драк. Он 
уверен, что для пресечения это-
го нужно переходить к жестким 
мерам и принимать законы, по-
зволяющие высылать  нарушив-
ших закон мигрантов в течение 
24 часов без права въезда в бли-
жайшие 50 лет. По его мнению, 
нужна также дактилоскопия, 
позволяющая отследить тех, 
кто, будучи высланным за  про-
тивоправность, меняет одну 
букву в фамилии и возвраща-
ется снова. Огромная нагрузка, 
которая ложится на социаль-
ную сферу — бесплатное образо-
вание и медицину, тоже, по его 
мнению, требует ограничения и 
регулирования. Только что про-
звучавшее на Восточном эко-
номическом форуме предло-
жение ввести «чартерные пое-
зда» удивило генерала-майора 
МВД Владимира Овчинского: 
а где гарантия, что прибываю-
щие на таких поездах трудовые 
мигранты тут же не разбегутся, 
например, из нуждающегося в 
рабочих руках Владивостока по 
всей стране? Но все участники 
«круглого стола» согласились 
с мыслью, что мы стоим перед 
острой необходимостью выво-
дить «мигрантскую» экономи-
ку из тени, а трудовую мигра-
цию — из нелегальных сценари-
ев и потоков.  

Петр Толстой уверен, что против нелегальной миграции нужны жесткие 
меры.
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Ученик, 
дави на газ

Сами программы пересмотрены в связи с из-
менившейся с момента их принятия норма-
тивной базой. И главное, что в них стоит отме-

тить, — это увеличение количества часов вождения в 
городских условиях. Сделано это за счет сокращения 
часов вождения на площадке. Теперь на вождение в го-
роде отведено примерно в два раза больше времени, 
чем обучению на закрытой площадке. Например, для 
категории «В» на площадку отводится 18 часов, а для 
вождения в реальных дорожных условиях — 38 часов. 
Такое соотношение сохранено для всех категорий. 

Это тем более актуально, что прием экзаменов 
на площадке в Госавтоинспекции не проводится, за 
исключением экзаменов на права на мотоцикл, мопед 
или квадрицикл. 

В программы включено в том числе обучение во-
ждению на автомагистралях. Напомним, что не столь 
давно из правил убрали запрет на обучение водителей 
на скоростных магистралях. Сделано это было пото-
му, что, окончив автошколу, сдав экзамен в ГИБДД и 
получив права, начинающим водителям приходилось 
буквально заново учиться ездить. Ведь движение на 
высоких скоростях 
в программу подго-
товки не входило. 

По этой же при-
чине добавлено так-
же обучение вожде-
нию в темное время 
суток и в условиях 
недостаточной ви-
димости. 

В теоретическую 
часть добавились 
новые темы с при-
целом на, будем 
надеяться, недале-
кое будущее. А именно на развитие электромобилей 
и беспилотников. Сейчас в действующих программах 
включено изучение систем помощи водителю. Напри-
мер, систем курсовой устойчивости, антиблокировоч-
ной системы тормозов, адаптивного круиз-контроля, 
ассистентов движения на спуске, трогания на подъ-
еме, смены полосы и даже автоматической парков-
ки. Но всего этого мало, чтобы понять особенности 
управления автомобилями с высокой степенью авто-
матизации. Именно для них введено изучение иных 
автоматизированных систем вождения и особенно-
стей управления транспортным средством с высокой 
степенью автоматизации. 

При этом все это сделано в рамках тех же часов об-
учения. Для категории «В» — это 190 часов. То есть дли-
тельность обучения и его стоимость из-за смены про-
грамм не изменится. 

Автошколам также не придется менять свою мате-
риально-техническую базу. А значит, не потребует-
ся заново получать заключение в ГИБДД. Кроме того, 
требования к площадке автошколы теперь соответст-
вуют новым требованиям к ним ГИБДД. А значит, по-
лучив заключение на обучение, автошколе не потре-
буется еще раз доказывать ГИБДД, что на ее площад-
ке можно принимать экзамен в тех случаях, когда это 
требуется. 

Исключено также требование к размеру площадки 
0,24 га. А это требование стало поводом, чтобы неко-
торые автошколы ушли с рынка. Так что, возможно, те-
перь их на рынке прибавится.  

Штраф 
за отписки

То есть начальница переслала документ непо-
средственному исполнителю, кому предсто-
яло разбираться. На данном этапе все было 

нормально, именно так и работает система. Надо ска-
зать, что и сама руководительница получила доку-
мент сверху: ей поручило отработать документ выше-
стоящее начальство. Так что бумага как бы спускалась 
вниз по служебной лестнице: от высоких кабинетов 
к рабочим. И в какой-то момент оказалась на столе у 
того, кто не может передать ее ниже, а должен сам за-
няться делом.

А дальше начался тот самый казенный подход: бу-
мага около месяца пролежала на столе у исполнителя. 
Затем тот ушел на больничный. Никаких действий за 
это время чиновник-исполнитель не предпринял.

Вахту от заболевшего чиновника принял другой ис-
полнитель. Он и подписал официальный ответ на заяв-
ление: «По указанным в обращении вопросам ранее 
проводилась проверка, о результатах которой заяви-
телю сообщено, оснований для проведения повторной 
проверки не имеется, а также о невозможности про-
ведения проверки 
в части нарушения 
прав других работ-
ников по причине 
отсутствия от них 
соответствующих 
заявлений». Говоря 
простым языком, 
заявителя просто 
отфутболили, мол, 
не мешайте ра-
ботать.

В былые времена 
пробить такой чи-
новничий бастион 
было бы невозможно. Ведь формально все было сдела-
но по закону: бумага отработана, ответ дан вовремя. 
Какие могут быть вопросы?

Однако у прокуратуры сложилось иное мнение. Она 
досконально проверила, как бумага гуляла от стола к 
столу, что с ней делали, и сочла действия чиновников 
нарушением. При этом к ответственности был привле-
чен не стрелочник — исполнитель, подписавший ответ, 
— а вышестоящий руководитель, та самая гражданка З.

«Отраженный в обращении довод о нарушении зако-
нодательства при выплате заработной платы в рамках 
рассмотрения обращения ошибочно не принят во вни-
мание и не проверен, формулировка резолюции З. «дать 
ответ» означает, что проведение проверки доводов об-
ращения не требуется, необходимо только дать ответ за-
явителю», говорится в решении Верховного суда.

За то, что руководительница не организовала ра-
боту подчиненных как положено, она оштрафована на 
5 тысяч рублей. Верховный суд РФ оставил решение в 
силе. Эксперты называют дело знаковым: так как чи-
новник наказан не за формальное нарушение, напри-
мер, ответ позже срока, а именно за халатность и рав-
нодушие. Формальности соблюдены, но по сути дана 
отписка, и это наказуемо. Именно на такие правовые 
позиции должны ориентироваться нижестоящие суды.

Как подчеркивает член Ассоциации юристов России 
Оксана Соболева, такие штрафы оплачиваются чинов-
никами из своего кармана. Но самое печальное для сто-
лоначальников в том, что при наличии таких штрафов 
у руководителя не только снимается премия. «Это пер-
вый признак к лишению должности», — говорит она.  

РАКУРС История несостоявшегося выступления на фестивале «Спасская башня»

Дунайские волны
Владимир Снегирев

В 
14-летней истории меж-
дународного военно-му-
зыкального фестиваля 

«Спасская башня» австрийский 
композитор и дирижер Ханнес 
Апфольтерер занимает особое 
место. Возглавляемые им кол-
лективы дважды выступали на 
Красной площади. Сам полков-
ник неоднократно приезжал 
в Москву как почетный гость 
этого самого крупного в мире 
праздника военных оркестров, 
стал близким другом нашего 
главного армейского дириже-
ра генерал-лейтенанта Валерия 
Халилова. А когда пять лет на-
зад Халилов погиб в авиацион-
ной катастрофе, то его австрий-
ский коллега за три дня написал 
пронзительную музыкальную 
композицию, посвященную па-
мяти русского коллеги. В нача-
ле января 2017 года эта мело-
дия звучала под сводами кафе-
дрального собора Св. Иакова в 
ходе траурной мессы, а затем 
ее многократно транслировали 
наши радио- и телеканалы. 

Полковник Апфольтерер и 
возглавляемый им военный ор-
кестр Тироля с особым старани-
ем готовились к «Спасской баш-
не»-2021. Австрийцы рассма-

тривали свой приезд к нам и как 
встречу со старыми друзьями, 
и как символ борьбы со страш-
ной пандемией. Все тирольские 
музыканты последние полтора 
года были заняты в основном 
на несении военной службы, па-
трулировании магистралей, по-
мощи медикам.

На Красной площади они 
обещали продемонстрировать 
уникальную композицию, со-
ставленную из мелодий великих 
русских композиторов, класси-
ков австрийской музыки, сочи-
нений самого Ханнеса. В ходе 
работы родилась идея подклю-
чить к выступлению наших ис-
полнителей — балалаечников, 
домристов, трубачей. Таких 
виртуозов нашли среди студен-
тов Российской академии музы-
ки им. Гнесиных.

 По всему выходило, что этот 
номер мог стать одним из самых 
«забойных» в программе фести-
валя-21. 

Сам дирижер на свои средст-
ва подготовил и отпечатал кра-
сочный буклет о военном ор-
кестре Тироля, его перевели на 
русский язык. 

Увы, накануне вылета в Мо-
скву руководство минобороны 
Австрии приняло решение по-
беречь своих соотечественни-

ков от возможной ковидной уг-
розы. Тирольцы остались дома, 
а программа «Спасской башни» 
осталась без запланированного 
хита. 

Однако это только начало 
нашей истории. А дальше было 
вот что. Ханнес Апфольтерер за 
свой счет арендовал тон-сту-
дию и сделал профессиональ-
ную запись несостоявшегося 

выступления. Затем опять-таки 
за свой счет он отвез своих му-
зыкантов из Инсбрука в Вену, а 
ведь это неблизко, 770 км. Там 
добился особого разрешения на 
выступление во дворе Розаурка-
зерне — здания Минобороны Ав-
стрии, это выступление записа-
ли на видео, затем смонтирова-
ли и отправили сюжет в Москву. 

Но и это еще не все. Будучи 

почетным гостем одного из фе-
стивалей прошлых лет, Ханнес 
услышал на конном шоу мело-
дию Игоря Матвиенко «Вый-
ду ночью в поле с конем…». Он 
просто влюбился в эту музыку и 
теперь, желая хотя бы виртуаль-
но участвовать в московском 
празднике, написал фантазию 
и аранжировку на тему «Коня». 
Это стало музыкальным при-
ветствием «Спасской башне». А 
впервые его исполнили на пло-
щади в самом центре Вены, там, 
где расположен памятник совет-
ским воинам-освободителям. 

Таким образом, тироль-
ские военные музыканты хотя 
и не смогли приехать в столи-
цу России, но их мелодии у нас 
будут услышаны. Возможно, 
их включат в запись трансля-
ции фестивальной программы, 
которую по традиции покажет 
канал ТВЦ. 

Что же касается балалаечни-
ков и домристов из Российской 
академии музыки имени Гне-
синых, то их репетиции тоже 
не пропали даром. Ребята каж-
дый вечер выступают на одной 
из фестивальных площадок под 
стенами Кремля, а 4 сентября 
готовятся дать целый концерт 
для почетных гостей «Спасской 
башни».  

СЛЕДСТВИЕ 

За хищения 
задержан 
руководитель 
вуза

ДИРЕКТОР 
НА ДОМУ
Иван Петров

В Москве сотрудники правоох-
ранительных органов задержа-
ли директора института техно-
логического развития ракетно-
космической промышленно-
сти МГТУ «Станкин» Григория 
Зусева. Он проходит по делу об 
особо крупных хищениях инве-
стиционных денег, выделенных 
вузу. Дело расследуется по ста-
тье о мошенничестве. Подозре-
ваемый отправлен под домаш-
ний арест. Отмечается, что сле-
дователи ходатайствовали о за-
ключении фигуранта в СИЗО, 
но суд решил иначе.

В пресс-службе Тверского 
райсуда Москвы уточнили, что 
Зусев помещен под домашний 
арест на срок до 2 октября.

По данным ТАСС, доследст-
венную проверку в отношении 
руководства столичного вуза 
инициировало Министерство 
промышленности и торговли 
РФ.  Сообщалось о нанесенном 
государству ущербе действия-
ми должностных лиц «Станки-
на» в размере нескольких сотен 
миллионов рублей. Задержан-
ному вменяется «задвоение, а 
то и затроение работ, невыпол-
нение установленных госкон-
трактом объемов, а также фик-
тивные подряды». В ближайшее 
время следователи могут уве-
личить сумму ущерба до полу-
миллиарда рублей. 

Сообщается, что подозрева-
емый уже признал вину в хище-
ниях. «Зусев дал следователям 
признательные показания. Он 
рассказал подробно о совер-
шенном им преступлении», — 
цитирует ТАСС источник в пра-
воохранительных органах.

Напомним, «Станкин» явля-
ется технологическим универ-
ситетом России, одним из девя-
ти системообразующих вузов 
страны. Он занимается подго-
товкой инженерных и научных 
кадров для различных отраслей 
машиностроительного ком-
плекса. Вуз был основан в 1930 
году как Московский станкоин-
струментальный институт.  

ПОДРОБНОСТИ Тамара Гвердцители и лидер «Рамштайн» 
Тилль Линдеманн выступят вместе

На Красной площади 
сошлись звезды

Игорь Елков 

Н
а «Спасской баш-
не» выступили но-
вые артисты в ста-
тусе «специальных 
гостей».  Брусчатка 
фестивальной Кра-
сной площади стала 
сценой для «Хора 
Турецкого» и вока-

листок SOPRANO Турецкого. 
Они проводят мировой му-

зыкальный марафон «Песни 
Победы» (Unity Songs). Перво-
го сентября спели «Полюшко-
поле», «Черноглазая казачка», 
«Попутная песня» Глинки, ита-
льянская Bella Ciao,  «Дан при-
каз: ему — на запад…»,  «Ленин-
градский горьковатый хлеб».

SOPRANO сделали акцент на 
мировую классику — «Адажио» 
Томазо Альбинони. Завершили 
выступление зажигательными 
«Бомбардировщиками». 

Вокалисты и вокалистки  Ту-
рецкого с «Песнями Победы»  
объехали уже десятки стран. В 
этом году марафон стартовал в 
Азии: выступили в  Китае. Затем 
много гастролировали по Евро-
пе: концерты в Болгарии, Румы-
нии, Венгрии, Словакии, Хорва-
тии, Австрии, Испании и др.

«Но спеть в сердце россий-
ской столицы, на Красной пло-
щади, — это особенно вдохнов-
ляет», — отметил перед высту-
плением Михаил Турецкий.

Отвечая на вопрос журнали-
ста «Российской газеты» о том, 
где самые благодарные и эмоци-
ональные зрители (кроме род-
ной страны, конечно), Михаил 
выделил три города.

«Мне было очень важно 
спеть наши военные песни в 
Берлине. Такое обещание я дал 
своему отцу-фронтовику. Отец 
не верил, что это возможно. Он 
был призван в армию с первых 
дней войны, был участником 
прорыва блокады, а  май 45-го 
встретил в Берлине. Прожил 97 
лет. К сожалению, до нашего вы-
ступления в Берлине не дожил. 
«Песни Победы» прозвучали в 
2017 году на берлинской пло-
щади Жандарменмаркт. В па-
мять об отце 20 тысяч человек 
слышали и аплодировали пе-
сням на русском языке. У нас 
миротворческая миссия: не-
смотря на все старые обиды, мы 
должны объединяться, чтобы 
сохранить наш хрупкий мир».

«Выступали в Нью-Йорке,  — 
продолжает артист. — Недалеко 
от статуи Свободы, в Бэттери-
парке. Там публика очень эмо-
ционально отреагировала: 30 
минут не отпускали. А потом мы 
получили прокламацию из Гос-
депа о том, что это выступление 
стало культурной сенсацией.

Не менее тепло принима-
ли нас и в Вашингтоне: на На-
циональной аллее, где прохо-
дят инаугурации американских 

президентов. Хор там пел песни 
о мире на разных языках. Со-
трудники нашего посольства 
нам сказали, что порой слово 
дипломата не способно сделать 
то, что удается музыкантам».

Возможности выступить на 
Красной площади Михаил Ту-
рецкий придает не просто осо-
бое значение, но и оценивает ее 
с вселенским размахом: «Нам 
дали возможность выйти и по-
радовать людей, порадовать 
себя и порадовать космос. У 
этих вибраций нет границ, мы — 
часть вселенной».

По-моему, основатель «Хора 
Турецкого» имел в виду про-
никновение акустических ви-
браций в околоземное про-
странство не совсем букваль-
но. Но с космическими зрите-
лями попал в точку. Наша газе-
та уже заостряла внимание на 
«неземных аспектах» фестива-
ля. С орбиты Международной 
космической станции «Спас-
скую башню» заметили еще в 
первый день, и с чувством по-
приветствовали. Каждое вечер-
нее представление слова космо-
навтов с орбиты транслируют 
на экраны, установленные над 
трибунами по периметру Кра-

сной площади. Сама же МКС 
над Москвой 1 сентября проле-
тала неосмотрительно рано: в 
4.00 утра. Придется передавать 
в космос выступления музыкан-
тов на Земле в записи.

«Передадим, — пообещал 
член Общественного совета и 
руководитель Художественного 
совета фестиваля Сергей Хлеб-
ников. —  Обязательно. Возмож-
но, диск с записями отправим 
не на орбиту, а в Звездный горо-
док, где по возвращении космо-
навты все увидят.

В 2016 году «Хор Турецкого» 
участвовал в военно-музыкаль-
ном фестивале на Красной пло-
щади, и тогда, отвечая на вопрос 
журналистов о самом ярком 
коллективе, Михаил Турецкий 
не задумываясь назвал греков. 
Сиртаки под мандолину в ис-
полнении солистов оркестров 
ВВС и ВМС Греции  буквально 
покорили артиста. 

На этот раз история почти 
повторилась, с той лишь разни-
цей, что под сиртаки танцевали 
два грека оркестра Вооружен-
ных сил Греции «Тесей».

Ирония в том, что за все 14 
лет проведения «Спасской баш-
ни» коллективы Турецкого и 
греческие военные музыканты 
побывали на Красной площади 
ровно по два раза. Можно ска-
зать, присутствуем при рожде-
нии новой народной приметы: 
теперь знаем, что если в Москву 
летят греки — ждите сами знаете 
кого. И наоборот.

... Ну а начиная с 4 сентября 
на Красной площади выступает 
Тилль  Линдеманн. Нюанс в том, 
что мы-то его увидим и услы-

шим только завтра, а он нас уже 
видит, и не первый день. Фрон-
тмэн «Рамштайн» уже давно в 
Москве. Ведет себя фантастиче-
ски скромно. Я попытался вы-
яснить, какие особые требова-
ния он занес в свой райдер (пе-
речень условий артиста). Оказа-
лась  —   вообще ничего не потре-
бовал. Да и райдера не состав-
лял. Репетирует, прогулялся по 
Красной площади. Где остано-
вился — не скажу, хоть пытайте. 
В общем, папарацци — рыдайте. 

Кстати, директор Тилля от-
метил: как все замечательно, 
как все толково организовано.  

Программа фестиваля  пред-
усматривала следующий по-
рядок выступления мировых 
звезд: с открытия и до 31 авгу-
ста поет Тамара Гвердцители, 1 
сентября — Хор и SOPRANO Ту-
рецкого, 2 сентября  опять Тама-
ра, а 3 и 4-го  — Тилль.

Совместных выступлений 
не предусматривалось. Но на то 
это и «Спасская башня», что без 
сюрпризов никак. В субботу и в 
воскресенье звезды сойдутся: 
увидим сразу и Тилля, который 
будучи прекрасным, умеет пе-
ревоплощаться в ужасного (но 
только не в этот раз), и блиста-
тельную Тамару.

Вместе — но не дуэтом, а вы-
ступая поочередно — они и за-
вершат этот праздник.  

Фронтмен Rammstein и Lindemann 
Тилль Линдеманн. Умеет казаться 
ужасным, будучи прекрасным.

А К Ц Е Н Т

Диск с записями выступлений 
участников фестиваля отправят космо-
навтам. Но не на орбиту, а в Звездный 
городок, чтоб посмотрели на досуге 

ПРОЕКТ 

Штрафы 
за уличные 
кулачные бои 
предложено 
повысить

ЗА ДРАКИ 
БИТЬ РУБЛЕМ
Иван Петров

Вчера в Госдуме отреагировали 
на участившиеся драки среди 
мигрантов. И сделали это свой-
ственным парламентариям 
образом — разработкой законо-
дательной инициативы. 

Как сообщили СМИ со ссыл-
кой на зампредседателя Коми-
тета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции 
Анатолия Выборного, штраф за 
драки планируется повысить до 
5 тысяч рублей. По его словам, 
уже готовятся поправки в за-
кон, ужесточающие наказание 
за правонарушение по статье 
20.1, часть 1 КоАП РФ «мелкое 
хулиганство».

По мнению автора инициа-
тивы, повышение суммы штра-
фа до 5 тысяч рублей (с ны-
нешних 500—1000 руб. — Прим. 
«РГ») станет сдерживающим 
фактором, поскольку для ино-
странных работников это круп-
ная сумма.

Впрочем, глава Комитета 
Госдумы по госстроительству 
и законодательству Павел Кра-
шенинников напомнил, что ми-
нюст в настоящее время гото-
вит новый проект КоАП. «Поэ-
тому всех коллег, которые хотят 
что-то изменить, мы просим 
туда отправлять все свои пред-
ложения», — отметил он. И доба-
вил, что отдельные законопро-
екты по повышению штрафов 
рассматриваться в первооче-
редном порядке не будут.  

Напомним, в минувшую 
субботу мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил, что в столи-
це в последние месяцы зафик-
сирован ряд серьезных право-
нарушений с участием мигран-
тов. «Полиция провела жесткие 
рейды. Возбуждено 800 уголов-
ных дел, депортировано около 
200 человек, 17,5 тысячи за-
прещен въезд в страну», — напи-
сал Собянин в своем блоге.

Одна из массовых драк про-
изошла ночью 13 июля у сто-
личного метро «Кузьминки».  

В программы 
включено обуче-
ние вождению 
на автомагистра-
лях, а также в тем-
ное время суток 

Формально чинов-
ники ответили 
в срок, но на деле 
даже не стали 
разбираться 
в ситуации
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Генерал Валерий Халилов и полковник Ханнес Апфольтерер (справа).

— За новостями фестиваля 
«Спасская башня» следите 
на сайте
rg.ru/sujet/spasskayatower
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ИСТОРИЯ Опубликованы 
3,5 тысячи документов 
о начале войны

Без тайн

Елена Новоселова

Росархив выложил на сайте Президентской библио-
теки имени Ельцина очередную порцию свидетельств 
истории  Второй мировой войны. Это 3,5 тысячи оциф-
рованных архивных документов, кино- и фотоматери-
алов периода 1 сентября 1939 года — 22 июня 1941 года 
из 8 федеральных архивов, а также ведомственных 
архивов МИДа, Минобороны, ФСБ, СВР России и го-
сархивов Беларуси. Среди них протоколы совещания 
у Адольфа Гитлера о планируемой операции на Восто-
ке, документы о крахе польского государства, а также 
разведдонесения «Рамзая», «Метеора» и членов «Кем-
бриджской пятерки». 

На этот раз любители отечественной истории через 
редкие, в том числе  недавно рассекреченные и впер-
вые вводимые в научный оборот документы смогут де-
тально проследить перипетии нараставшей агрессии 
нацистской Германии и ее сателлитов, которые приве-
ли к Великой Отечественной.   

Особый интерес вызовут международно-право-
вые акты: например,  договоры о взаимопомощи меж-
ду СССР и Литвой, Латвией и Эстонией, мирный дого-
вор с Финляндией, 
который оформил 
фактически совре-
менную границу 
между двумя госу-
дарствами, совет-
ско-германский 
договор о дружбе и 
границе от 28 сен-
тября 1939 года с секретными протоколами, пакт о 
нейтралитете с Японией, исключавший для СССР ве-
дение войны на два фронта. Есть в комплексе уникаль-
ные свидетельства, которые раскрывают англо-фран-
цузские замыслы нападения на СССР, в том числе пла-
ны нанесения ударов по нефтеносным районам совет-
ского Кавказа.

Готовился ли СССР к войне с Германией? На этот 
вопрос ответит большая подборка, в которой, к при-
меру, в полном объеме размещены протоколы заседа-
ний Главного военного совета Красной армии апреля 
— июня 1941 года.  Можно увидеть и ушедшую на исхо-
де дня 21 июня 1941 года в военные советы всех окру-
гов директиву № 1 Наркомата обороны СССР о приве-
дении войск в боевую готовность в связи с возможно-
стью внезапного нападения Германии.  

Впервые на одном ресурсе на языке оригинала и в 
переводе собраны источники из немецких архивов. 
Среди них протоколы совещания у Адольфа Гитлера о 
планируемой операции на Востоке, директива  № 21 о 
войне с СССР (план «Барбаросса») от 18 декабря 1940 
года, карта «План «Барбаросса», директивы вермах-
та об установлении оккупационного режима на подле-
жащей захвату территории СССР и другие документы 
немецкого командования.  РГАСПИ предоставил уни-
кальные документы, которые развенчивают многие 
мифы о начале Великой Отечественной. Скажем, за-
писи из журнала регистрации посетителей Сталина в 
его кремлевском кабинете накануне и в день нападе-
ния Германии на СССР. Посетители ресурса смогут по-
лучить ответ и на вопрос о работе наших разведчиков: 
здесь выложен огромный объем документов советской 
разведки из архивов ФСБ и СВР России. Например, 
разведдонесения Зорге («Рамзая»), Скорнякова («Ме-
теора»), членов «Кембриджской пятерки»...  

АРХИВЫ ФСБ 
рассекретила документ 
о преступлениях японских 
военных в Маньчжурии 

Казнили 
за гражданство

Иван Егоров 

Центр общественных связей ФСБ России к 76-летию 
подписания Акта о капитуляции Японии опубликовал 
документы о преступлениях японских захватчиков в 
оккупированной Маньчжурии.

Речь идет о рассекреченной копии докладной запи-
ски № 841/А начальника Главного управления Контр-
разведки «Смерш» генерал-полковника Виктора Аба-
кумова в Совет народных комиссаров СССР (И.В. 
Сталину) и НКВД СССР (Л.П. Берия) от 16 сентября 
1945 года. В записке Абакумов докладывает об обна-
ружении на территории тюрьмы особого отдела япон-
ской губернской полиции города Хайлар 43 обезглав-
ленных мужских трупов советских граждан из числа 
оставшихся на жительство в Маньчжурии бывших со-
трудников Китайско-Восточной железной дороги, а 
также местных жителей. Как установили оперативни-
ки «Смерш», 9 августа 1945 года, в день начала воен-
ных действий между СССР и Японией, по указанию на-
чальника Хайларской японской военной миссии под-
полковника Амано по заранее составленным спискам 
японской жандармерией и полицией было арестовано 
в городе 19 советских граждан из числа бывших служа-
щих КВЖД, оставшихся на жительство в Маньчжурии.

По данным оперативников «Смерш», большинство 
из этих людей японцы схватили на улице, связали. После 
этого задержанных поместили в специальную тюрьму, 
где уже содержались 24 арестованных ранее японцами 
жителей Хайлара. В тот же день по приказанию подпол-
ковника Амано и начальника управления японской гу-
бернской полиции Северо-Хинганской провинции Ка-
геяма содержавшиеся в этой тюрьме 43 арестованных 
были казнены путем отсечения головы.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Полиция рекомендует дачникам 
установить пультовую охрану

Дача на кнопке
Михаил Фалалеев

Е
ще чуть-чуть и начнется 
массовый исход дачников 
в городские квартиры. И 

уже сейчас многие хозяева за-
городных участков задумыва-
ются, как защитить свои шесть 
соток с домиком. 

Да, многие садовые неком-
мерческие товарищества (СНТ) 
стерегут сторожа и частные ох-
ранники. Должны патрулиро-
вать территорию полицейские и 
росгвардейские наряды. Но это 
— теоретически. Зачастую быва-
ет так, что покинутые на целый 
зимний сезон участки становят-
ся прибежищем бомжей, неле-
гальных мигрантов или просто 
разграбляются. Способы про-

никновения воров в загородные 
дома самые разные. Так, полиция 
с удивлением констатирует, что 
чаще всего преступники пользу-
ются свободным доступом в дач-
ный дом — это 60 процентов от 
общего количества зарегистри-
рованных краж. То есть речь идет 
об элементарной безалаберно-
сти и халатности хозяев. Кто-то 
оставил незапертой дверь, кто-
то не закрыл окно.

Статистика других мето-
дов проникновения в жилище 
такова: взлом замка двери — 
около 20 процентов, взлом са-
мой входной двери — 4 процен-
та, подбор ключа или отмычек 
— 5,6 процента, выдавливание 
или выбивание стекла — 6 про-
центов.

Конечно же, в МВД и Рос-
гвардии прежде всего рекомен-
дуют доверить безопасность 
своего дачного участка вневе-
домственной охране или част-
ной охранной организации 
(ЧОО). Как минимум, это обой-
дется в 60 тысяч рублей. 

А вот что категорически не 
рекомендуется делать:  ни в 
коем случае нельзя подводить 
электрический ток к забору, 
устанавливать мины-растяж-
ки и самострелы, в том числе и 
с огнестрельным оружием, даже 
оставлять отравленную водку. 
За это можно потерять свободу 
лет на десять по многим уголов-
ным статьям — от незаконного 
оборота оружия до умышлен-
ного убийства. Правда, пленум 
Верховного суда признал закон-
ным установку средств, не не-
сущих угрозу окружающим лю-
дям и имеющимся в свободной 
продаже. Например, капканы 
или колючую проволоку.

Самый простой и дешевый 
вид сигнализации — автоном-
ный. Это просто звуковая сире-
на, которая срабатывает при от-
крывании дверей или окон, ин-
формируя о происшествии всю 
округу. Автономную сигнализа-
цию можно подключить на пост 
комплексной сторожевой ох-
раны, а тревожную кнопку вы-
вести на пульт вневедомствен-
ной охраны.  Ежемесячная сто-
имость такой услуги составляет 
около 2300 рублей.   

ВЕРНИСАЖ В Галерее Александра Шилова открылась выставка 
новых работ художника, подаренных стране и городу Москве

Не стоять на месте

Андрей Калашников

Б
олее 1500 карттин 
живописи и графи-
ки, безвозмездно по-
даренных отечеству, 
находятся сегодня в 
коллекции Галереи 
народного художника 
СССР, академика РАХ 
Александра Шило-

ва. И это собрание портретов, 
пейзажей, натюрмортов ско-
ро пополнится: в Каминном 
зале галереи на Знаменке, в 
преддверии Дня города, откры-
лась выставка работ, создан-
ных художником за послед-
ний год.

Большую часть пандемийно-
го года Александр Шилов про-
вел на даче в Уборахи получил 
возможность  больше занимать-
ся  творчеством. 

…На выставке много портре-
тов — главного жанра в творче-
ской работе Шилова. В его ма-
стерской в этом году бывали са-
мые разные люди, и шиловский 
подход к своим героям вновь 

дает зрителю возможность за-
думаться над жизненными 
историями людей.

Волкова Т.С., как она назва-
на на этикетке картины, всю 
жизнь работала резчицей сте-
кла на заводе в Гусь-Хрусталь-
ном — но эту седовласую жен-
щину с тонкими чертами лица 
и прямой осанкой легко пред-
ставить в дворянском платье 
XIX века — если б не ее руки, на-
труженные, со вспухшими ве-
нами.Кто ее предки? Что заста-
вило ее взять в руки резак?

С народным художником 
СССР, академиком РАХ, мы 
останавливаемся у портре-

та 3-кратного олимпийского 
чемпиона Александра Каре-
лина. Это первый спортсмен 
среди шиловских героев: раз-
вернутые могучие плечи, уве-
ренный взгляд — настоящий 
русский богатырь. Вот только 
почему же герой портрета не 
внял просьбе художника при-
крепить к пиджаку звезду ге-
роя России? — ведь она сюда 
просилась. 

— Из скромности, — уверен 
Шилов. — Хоть у Карелина — ог-
ромные зас луги.

Художник вспоминает, как 
беспокойна была его овчарка, 
которую он изобразил на полот-

не «Мой верный страж» у дива-
на с лежащей женщиной. Взлох-
маченная собачья шерсть, бар-
хатная обивка, шелковая ткань  
— художник вновь показыва-
ет тут свой талант превращать 
краску в материю, в плоть.

На экспозиции в Каминном 
зале  около пятнадцати работ 
2020—21 годов - плюс семь аква-
релей, которые художник впер-
вые представил на суд зрителя.  
Но количество созданного тут 
не самое важное.

—- Главное, чтобы художник 
чувствовал, что он от преды-
дущей работы к новой вырос 
в мастерстве, а значит не сто-
ит не месте. И должен чувство-
вать. Что его искусство нужно и 
понятно людям. Иначе без это-
го чувства работать дальше не-
возможно, — говорит Народный 
художник СССР, академик РАХ 
А.М. Шилов.

До последнего  времени 
Александр Шилов практиче-
ски не работал в акварели, но 
на вынужденном карантине 
нашлось время посмотреть 

книги о том, как писали аква-
рели старые мастера. В зале 
выставлены несколько аква-
рельных воспроизведений 
прежних шиловских портре-
тов в масле — «Хозяин земли», 
«Журналистка из Нигерии» и 
новые портреты — «Г.Ф. Семе-
нов», «Директор галереи Вох-
минцева Ю.Г.» Техника  слож-
ная, но твердая шиловская 
рука, его внимание к деталям, 
психологизм  узнаваемы и тут. 
На вопрос о том, доволен ли он 
своими новыми опытами, ху-
дожник отвечает традиционно: 
«Если я представил свои рабо-
ты вниманию публики — мне за 
них не стыдно».

Эти работы найдут место в 
залах Галереи, которой в 2022 
исполнится 25  лет — и тоже бу-
дутпереданы в дар столице.  

Александр Шилов: Если я предста-
вил работы на суд публики, я отве-
чаю за них.

Зачастую окна в дачных домах даже не надо взламывать — они открыты.

А К Ц Е Н Т

Главное — чувствуешь ли ты, что шагнул 
от прежнего к новому  и в художествен-
ном мастерстве,  и в изображении 
внутреннего мира человека

ДЕНЬГИ 

Приставы 
намерены 
взыскать 
с экс-министра 
Михаила 
Абызова около 
35 млрд рублей

ОСОБО 
ВАЖНЫЕ 
ДОЛГИ 
Владислав Куликов

В службе судебных приставов 
завели два исполнительных 
производства на бывшего ми-
нистра открытого правительст-
ва Михаила Абызова.

Гагаринский суд Москвы по 
иску Генпрокуратуры взыскал 
с Абызова и пяти иностранных 
компаний свыше 32 млрд ру-
блей. Деньги должны быть об-
ращены в доход государства. 
Прокуратура считает, что Абы-
зов незаконно заработал эти 
миллиарды, занимаясь пред-
принимательской деятельнос-
тью на посту министра. При-
ставы увеличили счет, предъяв-
ленный экс-министру: к сумме 
долга прибавлен исполнитель-
ский сбор, который составляет 
более 2,2 млрд рублей.

Второе дело касается уплаты 
алиментов. Как следует из дан-
ных в базе Федеральной служ-
бы судебных приставов, в сен-
тябре 2016 года Абызов заклю-
чил с бывшей женой нотариаль-
ное соглашение об уплате али-
ментов. В какой-то момент он 
перестал исполнять обязатель-
ства. Набежал долг свыше 142 
млн рублей. К нему также при-
бавлен исполнительский сбор — 
плюс 9 млн. 

Занимается взысканием 
Управление по исполнению 
особо важных исполнительных 
производств ФССП.   

ИНИЦИАТИВА 

Таксистов 
и водителей 
наземного 
транспорта 
хотят строже 
наказывать 
за пьянство

НИ КАПЛИ 
ПЕРЕД 
РЕЙСОМ
Иван Петров

Правозащитники сочли нес-
праведливым, что наказания 
для таксистов, а также водите-
лей автобусов, троллейбусов, 
трамваев и маршруток, пой-
манных пьяными за рулем, ни-
чем не отличается от санкций 
для водителей личного тран-
спорта. По их словам, нетрез-
вый водитель общественного 
транспорта или такси созда-
ет прямую угрозу здоровью и 
жизни пассажиров. 

«Прошу вас оценить целе-
сообразность внесения изме-
нений в часть 1 статьи 264.1 УК 
РФ в части распространения 
предусмотренной в ней ответ-
ственности на водителей обще-
ственного транспорта и такси, 
управляющих транспортными 
средствами в состоянии опья-
нения, в том числе впервые, с 
лишением права управления 
транспортным средством до 
трех лет», — говорится в обра-
щении руководителя движения 
«За безопасность» Дмитрия 
Курдесова к министру внутрен-
них дел Владимиру Колоколь-
цеву (цитата по RT).

Сейчас часть 1 статьи 264.1 
УК РФ применяется только в от-
ношении водителей, которые 
раньше уже привлекались к ад-
министративной ответственно-
сти за вождение в пьяном виде и 
которые попались на этом пра-
вонарушении снова. Наказание 
предполагает лишение права 
заниматься определенной де-
ятельностью на срок до трех 
лет со штрафом от 200 тысяч до 
300 тысяч рублей либо обяза-
тельными или принудительны-
ми работами либо лишение сво-
боды на срок до двух лет.  

Впервые собраны 
источники из не-
мецких архивов
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ТЕХНОЛОГИИ Адвокаты смогут 
в электронном режиме 
общаться с судами и 
правоохранителями

Жалобы онлайн

Владислав Куликов

Правительство России приня-
ло решение подключить адвока-
туру к закрытым государствен-
ным каналам связи. Это значит, 
что защитники получат возмож-
ность обмениваться документа-
ми с судами и правоохранитель-
ными органами. Об этом сооб-
щила «РГ» член Совета Феде-
ральной палаты адвокатов РФ 
Елена Авакян.

«В настоящее время ведется 
активное внедрение Комплек-
сной информационной систе-
мы адвокатуры России (КИС)», 
— рассказала она. Доступ в си-
стему будет осуществляться по-
средством личных кабинетов 
адвокатов. Для удобства рабо-
ты адвокатов и уполномочен-
ных лиц в своих личных кабине-
тах также разработано мобиль-
ное приложение, которое будет 
доступно для скачивания в App 
Store и Google Play. Доступ также 
возможен с любых стационар-
ных компьютеров, ноутбуков, 
планшетов. Иными словами, 
прямо с телефона адвокат смо-
жет направить официальную 
жалобу следователю или даже 
подать иск в суд. В целом у систе-
мы масса возможностей.

«В настоящее время в про-
цессе активного подключения 
к Комплексной информацион-

ной системе адвокатуры России 
находятся уже 16 палат, — гово-
рит Елена Авакян. — Безусловно, 
за столь короткий срок обеспе-
чить стопроцентный охват не-
возможно, но к концу года пла-
нируем подключение почти всех 
адвокатских палат. И тогда веде-
ние реестра адвокатских образо-
ваний в электронном виде будет 
обеспечиваться за счет КИС». 

По ее словам, в Московской 
области, которая стала пилот-
ным проектом, пользователями 
системы стали около 40% адво-
катов региона. С помощью си-
стемы распределяются дела по 
назначению, когда адвокат пре-
доставляется человеку государ-
ством. «Правительством Рос-
сии уже принято решение, что 
адвокатура России подключит-
ся к межведомственной системе 
электронного документооборо-
та. И это позволит в дальнейшем 
полностью перевести обмен до-
кументами с органами государ-
ственной власти и управления 
в электронный вид, — сообщила 
Елена Авакян. — С учетом раз-
рабатываемой Министерством 
юстиции России системы веде-
ния электронных реестров КИС 
АР будет интегрирована и с си-
стемами ведомства, правосудия 
и другими системами автомати-
зации судопроизводства, органа-
ми следствия и дознания».   
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Справка «РГ»

В 2020 году в сети были размещены около 1800 докумен-

тов о предыстории Второй мировой с января 1933 года по 

31 августа 1939. На сегодня ресурс содержит около 5,5 ты-

сячи оцифрованных документов. 



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 сентября 2021
пятница № 201 ( 8552 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ГЕРМАНИЯ

И НИКТО НЕ УЗНАЕТ, 
КТО ТЕБЯ ЗАЛОЖИЛ
Екатерина Забродина

Хотите «заложить» соседа, 
конкурента по бизнесу или 
даже собственного босса? До-
бро пожаловать на сайт ано-
нимных доносов! Так немец-
кие СМИ пишут об инициати-
ве финансовых властей Баден-
Вюртемберга. Регион стал пер-
вой землей ФРГ, запустившей 
официальный портал для жа-
лоб на налоговые нарушения.

Как пишет газета 
Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
немецкие законы и раньше по-
зволяли любому гражданину 
сообщить властям о предпола-
гаемых финансовых махина-
циях — лично на приеме, по те-
лефону или по почте (обычной 
или электронной). Однако зая-
вителю было нелегко остаться 
инкогнито. К тому же инспек-
торы зачастую не имели воз-
можности вступить с ним в пе-
реписку и задать уточняющие 
вопросы. «Благодаря первой 
в стране системе анонимного 
информирования вы можете 
незаметно общаться с финан-
совой администрацией через 
цифровой почтовый ящик», 
— объясняет издание. Причем 
речь идет не только о подозре-
ниях в каких-то масштабных 
махинациях. В теории пожало-
ваться можно и на банальные 
бытовые ситуации — напри-
мер, если к соседям нелегально 
приходит уборщица, сиделка 
или няня. Правда, как пояснил 
автор инициативы, министр 
финансов Баден-Вюртембер-
га от партии «Зеленые» Да-
ньял Байяз, обращения долж-
ны иметь весомое основание 
и опираться на факты, иначе 
их просто не пустят в дело. «Не 
надо бояться, что завтра у вас 
под дверью появится налого-
вик только из-за кляузы сосе-
да», — попытался успокоить 
земляков политик. Но не тут-
то было.

После этой новости в Гер-
мании, где в полном разгаре 
идет предвыборная борьба, 
разразилась буря. «Зеленый» 
министр учредил финансо-
вую Штази. Граждан призыва-

ют стучать на соседей и знако-
мых», — написал таблоид Bild. 
С критикой проекта выступи-
ли консерваторы из партии 
Меркель, а также либералы из 
Свободной демократической 
партии. «Поощрять доносы и 
сеять недоверие среди ближ-
них. Вот что нас ждет, если «Зе-
леные» придут в правительст-
во», — написал в Twitter  гене-
ральный секретарь Христиан-
ско-социального союза Мар-
кус Блуме. В свою очередь, кан-
дидат в канцлеры от «Зеленых» 
Анналена Бербок поддержала 
региональных коллег и пред-
ложила учредить подобный 
сайт на федеральном уровне. 
По данным партии, каждый год 
бюджет Германии недополу-
чает 50 миллиардов евро из-за 
налоговых ухищрений. 

Между тем в Федеральной 
налоговой консультационной 
палате не в восторге от идеи. 
Там признают, что критерии 
для рассмотрения анонимных 
заявок слишком размыты. Есть 
опасение, что на спецподра-
зделение налогового надзора 
обрушится «лавина неквали-
фицированных писем». «Отде-
ление зерен от плевел займет 
слишком много драгоценного 
времени», — говорят в ведом-
стве. Из-за лишней бюрокра-
тии специалистам придется от-
влекаться от куда более важны 
дел, например, проверок нало-
говых деклараций и финансо-
вого аудита. •

БРИТАНИЯ

ГОТОВЫ ПОТЕРЯТЬ ЧАСТЬ ЗАРПЛАТЫ, ЛИШЬ БЫ НЕ ВОЗВРАЩАТЬСЯ В ОФИС

ЯПОНИЯ

НЕ КУРИТЬ 
В РАБОЧЕЕ 
ВРЕМЯ ДАЖЕ 
НА УДАЛЕНКЕ

Диана Ковалева

С
орок процентов жителей 
Лондона согласны на со-
кращение зарплаты, если 

им разрешат постоянно рабо-
тать удаленно. Как показало ис-
следование компании Hitachi 
Capital, всего в Британии на та-
кой сценарий готовы пойти 27 
процентов жителей. В среднем 
офисные работники согласны 
отдать за дистанционку восемь 
процентов своей зарплаты.

Примечательно, что к со-
кращению больше всего гото-
вы те, кто получает меньше 40 
тысяч фунтов в год. А из тех, у 
кого зарплата выше, на это со-
гласны только 20 процентов. Ре-
кордное количество думающих 
об уменьшении зарплаты в об-
мен на удаленку приходится на 
миллениалов (примерно 35 про-
центов). На втором месте стоят 
те, кому за 55 (25 процентов), а 
на третьем — люди в возрасте от 
45 до 54 лет (24 процента). Од-
нако сумма, от которой гото-
вы отказаться эти возрастные 
группы, должна быть меньше их 
расходов на дорогу до работы. 
От начальства же они ждут бо-

лее «гибкого» отношения. Для 
женщин главным толчком к пе-
реходу на дистанционный фор-
мат является возможность сов-
мещать домашние и семейные 
дела. Для мужчин основной мо-
тив — возможность проводить 
больше времени с семьей.

Желающих отдать часть зар-
платы в обмен на удаленку боль-
ше всего в Британии среди со-
трудников СМИ и индустрии до-
суга. Меньше всего об этом ду-
мают те, кто работает в финан-
совой и юридической сферах.

Как показало исследование 
компании Breeze, американцы 
тоже согласны отказаться от ча-
сти зарплаты за переход на по-
стоянную дистанционку. Из ты-
сячи опрошенных граждан США 

65 процентов заявили, что гото-
вы получать за это на пять про-
центов меньше, чем сейчас. 38 
процентов согласны на сокраще-
ние 10 процентов зарплаты, а 15 
процентов — и вовсе 25 процен-
тов. Почти половина опрошен-
ных готова променять на удален-
ку страховые бонусы от работо-
дателя, а 53 процента — работать 
в неделю на 10 часов больше.

Дистанционка так понрави-
лась американцам, что в обмен 
на нее 34 процента опрошенных 
готовы не голосовать на всех 
местных и национальных выбо-
рах до конца жизни. 55 процен-
тов могут отказаться от соци-
альных сетей на весь следующий 
год, а 52 процента — от стримин-
говых сервисов типа Netflix. •

Александр Ленин
«Российская газета», Токио

Сотрудникам японской кор-
порации Nomura Holdings за-
претят курить в рабочее время. 
Нововведение затронет в том 
числе и персонал, который на-
ходится на удаленке. Предста-
витель компании Ёситака Оцу 
пояснил, что ужесточение всту-
пит в силу уже с октября. При 
этом штат Nomura Holdings в 
курсе происходящего, так как 
накануне получил соответству-
ющее извещение по электрон-
ной почте.

Руководство бизнес-гиганта 
из Страны восходящего солнца 
распорядилось до конца декаб-
ря закрыть все курилки в офи-
сах своих филиалов.

Начальство рассчитывает на 
сознательность и дисциплини-
рованность подчиненных и не 
планирует выявлять нарушите-
лей новых правил. По всей види-
мости организовать тотальный 
контроль за всеми представите-
лями компании является край-
не трудоемкой задачей.

В настоящий момент в 
Nomura Holdings отмечают, что 
пока также не собираются вво-
дить штрафные санкции в отно-
шении несознательных работ-
ников. Мера нацелена на профи-
лактику пассивного курения, а 
также продиктована исключи-
тельно заботой о здоровье пер-
сонала.

В японской корпорации на-
мерены снизить долю куриль-
щиков среди персонала до 12 
процентов к 2025 году. Зада-
ча довольно амбициозная, так 
как, по официальной статисти-
ке, в марте прошлого года пя-
тая часть работников Nomura 
Holdings имела пристрастие к 
табачным изделиям.

Интересно, что в компании 
Nomura также рекомендуют 
своим работникам, которые лю-
бят постоять с сигареткой во 
время обеденного перерыва, 
воздержаться от возвращения в 
офис в течение 45 минут после 
последней затяжки. 

Такая мера, считают в хол-
динге, способна уберечь неку-
рящих людей от вредного воз-
действия никотина.

Кстати, на японских остро-
вах местный бизнес уже не-
сколько лет назад взял курс на 
стимулирование своих сотруд-
ников к отказу от курения. К 
примеру, в апреле прошлого 
года запрет на использование 
табачных изделий ввели в од-
ном из подразделений SoftBank 
Group Corp. 

Там заявили, что таким обра-
зом проявляют заботу не только 
о работниках, но и о клиентах.

В свою очередь произво-
дитель продуктов питания 
Ajinomoto Co еще в 2019 году за-
претил курение своим работни-
кам на удаленке. Но и там пока 
не смогли придумать эффектив-
ных способов по выявлению на-
рушителей. •

ПАРАЛЛЕЛИ Что европейцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

До сих пор было непросто сообщить о неплательщике и остаться инкогнито.

А К Ц Е Н Т

Желающих отдать часть своей зарплаты 
в обмен на удаленку больше всего 
в Британии среди сотрудников СМИ 
и индустрии досуга 

А КАК У НАС?

Ирина Бычкова, ведущий юрист 
национальной юридической службы Amulex.ru:
— Сейчас любое заинтересованное лицо может обратиться в налоговые 

органы России с заявлением, жалобой или обращением. Сигнал о нало-

говом правонарушении или преступлении можно круглосуточно отпра-

вить в виде электронного сообщения через сайт Федеральной налого-

вой службы (ФНС): nalog.ru. Кроме того, подать сообщение можно и 

письменно (лично) либо почтовым отправлением. Все обращения нало-

гоплательщиков регистрируются и на все обращения готовятся пись-

менные ответы.

Обращения граждан в госорганы, в том числе и в налоговые, рассматри-

ваются с соблюдением положений Федерального закона № 59-ФЗ «О 

порядке рассмотрения обращений граждан РФ», жалоба в любое госу-

дарственное учреждение подается с указанием ФИО, контактов (адрес, 

телефон). 

Анонимная жалоба в налоговую инспекцию также имеет место быть и 

подается в ряде определенных случаев. Это возможно, когда готовится 

или уже совершено противоправное действие, когда выявлены факты 

коррупции или заявитель, который хочет остаться неизвестным, стол-

кнулся со злоупотреблением служебным положением. Например, по-

требовали взятку, есть информация о готовящемся теракте, либо когда 

есть сведения о нарушениях трудового законодательства («серые» зар-

платные схемы, несвоевременная выплата заработной платы), незакон-

ная предпринимательская деятельность.

По каждому сигналу территориальные налоговые реагируют соответст-

вующим образом. Возможен выезд сотрудников оперативных отделов 

на место предполагаемого правонарушения, анализируются информа-

ционные базы, которыми располагают налоговые органы. Сегодня нало-

говые органы России располагают огромным массивом информации, 

позволяющим проанализировать любые стороны жизни и деятельности 

налогоплательщиков. Информационная база налоговой службы России, 

на мой взгляд, одна из лучших в современном мире.

Считаю, что создавать в России отдельный сайт для обращений о нало-

говых правонарушения нет необходимости.

Подготовил Роман Маркелов

А КАК У НАС?

В России курение на рабочих ме-

стах уже давно запрещено, поэто-

му перенять опыт японских коллег 

нам будет затруднительно, считает 

руководитель группы консультан-

тов международной кадровой ком-

пании Ancor Елена Евстюхина.

«Ограничение перерывов на куре-

ние в российских компаниях ско-

рее говорят о воле собственника 

контролировать рабочий график 

сотрудников, чем о заботе по пово-

ду их здоровья, — считает она. — При 

найме на должность, которая не 

требует идеальной спортивной 

формы или постоянного нахожде-

ния на рабочем месте, курение не 

рассматривается как критерий от-

бора».

Курящие люди часто делают пере-

рывы в работе, что снижает их про-

изводительность, считают в Ассо-

циации частных агентств занятости. 

В то же время многое зависит от 

коллектива, полагает директор по 

маркетингу кадрового агентства 

Kelly Services Жанна Волкова. Если 

никто из коллег не курит, то запах 

табака, исходящий от сотрудника, 

может раздражать окружающих. С 

другой стороны, возможность не-

формально поговорить в курилке, в 

том числе обсудить рабочие вопро-

сы, часто приносит не меньшие 

плоды, чем формальное совеща-

ние. 

При этом курит ли человек, работа-

ющий удаленно, или нет, остается 

только его собственным делом, 

считают эксперты.

Подготовил Алексей Дуэль 

А КАК У НАС?

Никаких причин для сокращения зарплаты удаленным работникам россий-

ских компаний нет и быть не может — принятые ранее поправки в трудовое 

законодательство напрямую запрещают такую практику. Однако при най-

ме новых сотрудников, которые заведомо будут трудиться из дома, им ча-

сто предлагают меньшие оклады, чем были у тех, кто изначально трудился 

офлайн, рассказали аналитики рынка труда.

«Размер зарплаты — предмет свободного договора между человеком и его 

работодателем, — говорит директор центра трудовых исследований НИУ 

ВШЭ Владимир Гимпельсон. — Это у Маркса считалось, что зарплата равна 

стоимости воспроизводства рабочей силы. То, что человек не ездит на ра-

боту, ест дома, а не в кафе, сокращая тем самым свои издержки, никак не 

делает плоды его работы менее ценными. Зарплату он получает именно за 

результат работы, а не за процесс. Поэтому и на уровень дохода работа на 

удаленке никак влиять не должна». 

По данным Росстата, за год размер средней зарплаты в России вырос на 

11,7%. Развитие удаленной занятости этому не помешало. Правда, наибо-

лее высокими темпами доход рос у педагогов, работников, занятых добы-

чей полезных ископаемых и производством автотранспорта, — эти катего-

рии в большинстве случаев работают очно. А вот у финансистов, страхов-

щиков и тех, кто работает в области информации и связи, заработки сокра-

тились. Эти виды работ в большей степени допускают удаленку. Но какую-

либо закономерность в этой связи эксперты подтвердить не смогли. 

По данным HeadHunter, четверть российских соискателей в разгар панде-

мии были готовы снизить зарплатные притязания ради быстрого трудоу-

стройства. В большинстве случаев речь шла об уступке в пределах 10% 

суммы будущего дохода. Однако теперь уровень безработицы сократился 

до 4,5%, приближаясь к рекордно низкому уровню, во многих отраслях 

сложился дефицит рабочей силы. И работники зачастую уже могут не про-

сить, а требовать предоставить им оптимальные условия работы. 

Подготовил Алексей Дуэль

Ариадна Рокоссовская

В 
списке литературы, реко-
мендованной польским 
школьникам в новом учеб-

ном году, появились папские эн-
циклики и книги о служителях 
церкви. Протесты учителей в ми-
нистерстве образования назвали 
«диктатурой атеистов».

Среди книг, которые реко-
мендуется прочесть польским 
школьникам, оказались труды 
святого папы Иоанна Павла II 
«Переступить порог надежды» 
и «Память и идентичность», пап-
ская энциклика «Разум и вера» 
и его стихотворение «Римский 
триптих», а также жизнеописа-
ние почитаемого польскими ка-
толиками кардинала Стефана 
Вышинского. Эти позиции поль-
ское министерство добавило в 
список дополнительной, то есть 
остающейся на усмотрение учи-

теля литературы. Однако педа-
гоги, по данным информацион-
ного портала Onet, «выразили 
обеспокоенность большим чи-
слом книг, связанных с католи-
ческой церковью». Сообщество 
учителей польских школ приня-
ло заявление, в котором напом-
нило чиновникам, что «общео-
бразовательные школы должны 
сохранять нейтральность, быть 
толерантными и уважать взгля-
ды представителей других рели-
гий и атеистов». На что министр 
Пшемыслав Чарнек ответил в 
эфире государственного теле-
канала TVP, что «школа должна 
быть толерантной по отношению 
к католическому большинству, а 
не пытаться установить диктату-
ру атеизма».

Действительно, Польша яв-
ляется европейским лидером по 
числу католиков. В представлен-
ном в марте исследовании като-

лического информационного 
агентства говорится, что более 
90 процентов поляков относят 
себя к  последователям католи-
ческой церкви. Однако боль-
шинство из них — представите-
ли старшего поколения. А вот 
число верующих среди молоде-
жи в последние годы неуклонно 
снижается. Среди опрошенных 
в рамках исследования «Костел 
в Польше» студентов практи-
кующими католиками себя на-
звали лишь 30 процентов. И, по 
мнению наблюдателей, чтени-
ем энциклик делу не поможешь. 
Скорее, наоборот: чем теснее 
связь между властями из правя-
щей право-консервативной пар-
тии «Право и справедливость» и 
польским епископатом, чем на-
стойчивее попытки заставить 
молодежь идти в костелы, тем 
меньше будет желающих делать 
это по велению души. •

В Британии офисные работники согласны отдать до 8 процентов своей зарплаты, чтобы сохранить удаленку. В США есть такие, кто готов потерять даже четверть своих доходов, лишь 
бы работать из дома. А наше законодательство напрямую запрещает снижать доходы тех, кто работает. То, что человек не ездит в офис, никак не делает результаты его работы менее 
ценными. В итоге за год удаленки размер средней зарплаты в России не только не уменьшился, а, наоборот, вырос на 11 процентов.

КАК  ВАМ ЭТО?

Владимир Легойда,  глава Синодаль-
ного отдела  по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ:
— У авторов открытого письма от Ассоциации 

школьных учителей Польши в министерство 

образования прежде всего хочется уточнить, 

что они имеют  ввиду. Идет ли речь о художе-

ственной литературе или о литературе исто-

рической, религиоведческой, философской. 

Если речь о специальной религиозной лите-

ратуре, то я вообще здесь не вижу никакой 

беды. Я давно и последовательно выступаю 

за как можно более глубокое и широкое из-

учение религиозной культуры на всех этапах 

образования — и в школе, и в колледже, и в 

университете. Потому что это  основание лю-

бой культуры. И человек, незнакомый с  этой 

частью культуры, просто не знает алфавита. 

Не умеет эту культуру «читать» и ничего не 

поймет вокруг себя, потеряется и в музеях 

мира, и в  мировой музыке, и в мировой лите-

ратуре.  И будут говорить, как мне  недавно 

одна студентка сказала,   что «В начале было 

Слово»,  сказал Николай Гумилев. Прекрасно, 

заметил я, что  вы знаете Гумилева, но то,  что 

вы не знаете источник этой фразы, вообще-

то культурная катастрофа.

Поэтому если речь о преподавании религи-

озной культуры, то я на стороне тех, кто вы-

ступает за это. Если речь о художественной 

литературе, то здесь все зависит исключи-

тельно от художественного уровня текста и 

таланта автора, а не  от религиозных или кон-

фессиональных его воззрений.

Конечно, в школе, если она позиционирова-

на как светская, а не религиозная,  недопусти-

мо делать религиозную принадлежность уче-

ника  условием его образования. Или вводить 

молитвы на уроках. Но этого не бывает обыч-

но. С религиозными темами в школе соприка-

саются в рамках изучения культуры.

Александр Архангельский, 
писатель, журналист: 
Мы должны понимать, что  не только в поль-

ском образовании, но и в Польше в целом в 

последнее время происходят довольно не-

приятные процессы.

Крайне правые силы берут реванш, и тень от 

этого ложится на все происходящее вокруг, 

все воспринимается сквозь призму идеоло-

гических  споров и дискуссий. Так, в Польше 

Институт национальной памяти превратился 

в некоторый  аналог идеологического ведом-

ства. Вводятся запреты на обвинения поля-

ков в участии в Холокосте и содействии ему.  

А когда идет очень жесткая идеологическая 

борьба, то  церковь, с одной стороны,  не мо-

жет оказаться вне поля этой битвы, а с дру-

гой — она сама часто воспринимается  как ин-

ститут, производящий эту крайне правую 

идеологию. И страх того, что Польша превра-

щается  в страну крайне правых, разумеется, 

не может не проецироваться на то, что из-

учается в школе. И в этом смысле, я думаю, 

что я скорее с теми,  кто пишет такие письма, 

чем с теми, кто против этих писем возража-

ет. Школа все-таки институт специальный. 

Она для всех. Она  не может преподавать 

только детям из католических семей или 

только детям из семей  православных, му-

сульман, иудеев, атеистов. Она должна за 

исключением небольшого количества  кон-

фессиональных или этнических школ препо-

давать всем. Но если она «для всех», она не 

может транслировать какую бы то ни было 

идеологическую платформу. Может только 

рассказывать  о существоваснии разных 

идеологий и разных версий, в том числе и ли-

тературных. Не заметая все  под какую-бы то 

ни было одну крышу.

Мы, соавторы школьных учебников, и дирек-

тор православной гимназии, договариваем-

ся, что я мешаю ей двигаться в православную  

сторону, а она мне мешает двигаться в про-

грессистскую. Потому что мы хотим разгова-

ривать со всеми школьниками. Школа, ко-

нечно, светский институт. И государство 

должно обеспечивать право каждому испо-

ведовать ту веру, с которой он себя ассоции-

рует. Не  может быть ущемления прав верую-

щих и навязывания церковной позиции тем,  

кто ее не разделяет. И это всегда «рассказ 

о…» — не трансляция католического взгляда 

на литературу, а рассказ о том, что есть такой 

взгляд,  и есть другой. И наше дело — собст-

венно литература, а она  и уже, чем культ, и 

шире, чем культ.

Подготовила Елена Яковлева

Пожаловаться 
можно 
и на соседа, 
если к нему 
нелегально 
приходит 
уборщица, 
сиделка или няня
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Министр Чарнек: Школа должна быть 
толерантной по отношению к католи-
ческому большинству, а не пытаться 
установить диктатуру атеизма
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Константин Волков

В 
Афганистане новая 
власть, представлен-
ная движением «Та-
либан» (запрещено 
в РФ), в ускоренном 
те м п е  ф о р м и р у е т 
правительство. Пока 
талибы назвали четы-
рех человек, которые 

войдут в руководство. 
Так, верховным правителем 

Афганистана станет лидер «Та-
либана» Хайбатулла Ахундза-
да. Ему 60 лет, он происходит 
из бедной пуштунской семьи 
сельского имама в провинции 
Кандагар. В 1979 году после на-
чала Афганской войны Ахун-
дзада вместе с семьей бежал в 
Пакистан и поселился в горо-
де Кветта, который был базой 
движения «Талибан». Там он 
учился в духовной школе-ме-
дресе. В 1980-х Ахундзада вер-
нулся в Афганистан и воевал с 
советскими войсками. В 1994 
году присоединился к талибам. 
В 1996 году после захвата тали-
бами Кабула вошел в состав Де-
партамента по поощрению до-
бродетели и предотвращению 
порока, но из-за разногласий с 
руководством движения вско-
ре уехал в Кандагар. После при-

хода американцев в 2001 году 
стал одним из советников тог-
дашнего лидера «Талибана» 
муллы Омара. Среди бойцов 
движения Ахундзада был из-
вестен больше как духовный 
наставник. В частности, по его 
инициативе были созданы ко-

миссии из правоверных му-
сульман, имеющие право рас-
следовать проступки полевых 
командиров движения. В мае 
2016 года Ахундзада был назна-
чен главой «Талибана». Ахун-
дзада известен своими строги-
ми религиозными устоями. Он 
пережил два покушения, в ходе 
одного из них в 2019 году поги-
бли его брат и отец. Его млад-
ший сын погиб в 2017 году, 
подорвав себя на базе афган-
ской армии в провинции Гиль-
менд. По некоторым сведени-

ям, Ахундзада знал и одобрял 
намерение сына стать смер-
тником.

Мулла Абдул Гани Барадар 
стал министром иностранных 
дел Афганистана. Ему 53 года, 
и он один из основателей «Та-
либана». Происходит из пуш-

тунской семьи племени дурра-
ни, одного из самых влиятель-
ных в Афганистане, из того же 
клана попалзай, что и бывший 
президент Афганистана Хамид 
Карзай. Воевал с советскими 
войсками, занимал ряд высо-
ких военных постов у талибов 
(Интерпол называл его мини-
стром обороны «Талибана»). В 
2010 году был арестован паки-
станской разведкой и до 2018 
года находился в пакистанской 
тюрьме. В 2019 году стал заме-
стителем верховного лидера 

«Талибана» и главой политбю-
ро движения в Катаре. В этом 
качестве возглавлял зарубеж-
ные делегации политбюро в 
Россию, Иран, Узбекистан, Ки-
тай и другие страны. В февра-
ле 2020 года подписал от лица 
«Талибана» Дохинское согла-
шение о выводе американских 
войск из Афганистана. Запад-
ные спецслужбы характеризу-
ют Барадара как «старомодно-
го главу пуштунского племе-
ни» и человека, склонного к до-
стижению консенсуса.

Мулла Мохаммад Якуб (30 
или 31 год), старший сын осно-
вателя «Та либана» муллы 
Омара, назначен на пост мини-
стра обороны. Получил обра-
зование в нескольких медре-
се в пакистанском Карачи. Яв-
ляется одним из заместителей 
верховного лидера «Талиба-
на». Считается сторонником 
умеренного курса, выступав-
шего за прекращение боевых 
действий против афганской 
армии. Как сказано о Якубе в 
американском досье, это «про-
ницательный и эгоцентрич-
ный молодой человек, облада-
ющий определенным статусом 
в движении». При этом ему 
иногда ставят в упрек, что он 
вырос за пределами Афганис-

тана и не особо сведущ в мест-
ных реалиях.

Министерство внутренних 
дел Афганистана возглавит Ха-
лил Ахмед Хаккани (55 лет). В 
2011 году США объявили на-
граду за его голову в размере 
5 миллионов долларов. Зани-
мался международным сбо-
ром средств для помощи «Та-
либану». Сразу после входа та-
либов в Кабул в августе Хакка-
ни стал ответственным за без-
опасность афганской столицы. 
Считается сторонником жест-
ких шариатских норм, включа-
ющих не только запрет на алко-
голь или свинину, но и на заня-
тия многими видами творчест-
ва, например, живописью или 
фотографией. Также ходят слу-
хи, что Хаккани не приветству-
ет развлечения вроде посеще-
ния кинотеатров и даже разве-
дения голубей. При этом он за-
явил после службы в централь-
ной мечети Кабула после вхо-
да талибов в город: «Мы обес-
печим безопасность, затем мы 
наладим экономику, торгов-
лю, образование для мужчин и 
женщин. Никакой дискримина-
ции не будет». •

Петр Лихоманов

И
тоги двухчасовой встре-
чи президентов Украи-
ны и США стали извест-

ны вскоре после ее начала: 
когда завершилась публичная 
часть, офис Владимира Зелен-
ского опубликовал согласо-
ванное с Госдепом совместное 
заявление «О стратегическом 
партнерстве Украины и США». 
А ближе к окончанию перего-
воров этот же текст озвучила 
и американская сторона. Ни 
обещаний вступления в НАТО, 
ни гарантий закрытия «Север-
ного потока-2», а это «основ-
ные приоритеты», заявлявши-
еся Зеленским, ему от Байде-
на получить не удалось. Более 
того, как позже заявили участ-
ники украинской делегации, 
общение по большей части ка-
салось внутренней украинской 
повестки.  

Объемное совместное заяв-
ление разбито на пять смысло-
вых блоков — от безопасности 
до климатических вопросов, 
и, судя по обороту, — «мы сто-
им плечом к плечу и испытыва-
ем оптимизм относительно на-
ших амбициозных общих целей 
по продвижению демократии» 
— весь текст писался в Вашинг-
тоне. Отсеяв ритуальные заве-
рения в «приверженности тер-
риториальной целостности» 
и риторические антироссий-
ские выпады, из повторения ко-
торых документ состоит при-
мерно на четверть, можно вы-
делить некую конкретику. На-
пример, пункт «Поддержка ев-
ро-атлантических устремлений 
Украины» состоит из короткого 
абзаца, в котором нет ничего о 
предоставлении статуса основ-
ного союзника вне НАТО (в до-
полнение к уже полученному 

при Порошенко званию «союз-
ника с расширенными возмож-
ностями»), которым последний 
месяц грезили в Киеве, или о 
предоставлении плана дейст-
вий по членству (ПДЧ). Очевид-
но, на сегодняшний день о дей-
ственном сближении с альян-
сом Вашингтон с Киевом раз-
говаривать не желает. Также в 
тексте нет и намека на присое-
динение США к переговорному 
процессу по урегулированию в 
Донбассе, хотя перед визитом 
украинские официальные лица 
заявляли о подготовке неких 
форматов американского уча-
стия в переговорах.

Зато требования к Киеву 
предъявляются, хоть и заву-
алированные, но вполне кон-
кретные. Они, например, со-
держатся в разделе «Введение 
реформ в секторе обороны и 
безопасности». Так, Украина 
обязуется «принимать меры 
по усилению демократическо-
го гражданского контроля над 
военными, реформированию 
служб безопасности и модер-
низации процесса оборонных 
закупок». И здесь между строк 
читается раздражение Вашин-
гтона царящим в украинской 
армии воровством. Поэтому не 
случайно в пункте о выделении 
Украине 60 миллионов долла-

ров военной помощи есть кра-
сноречивое напоминание об 
уже выделенных с 2014 года 
двух с лишним миллиардах. 
Впрочем, везде, где в тексте 
шла речь о выделении средств, 
американская сторона напоми-
нала об уже освоенной Украи-
ной помощи.  

Продолжением разговора о 
деньгах следует считать и вы-
сказанную Вашингтоном под-
держку плана по реформиро-
ванию Службы безопасности 
Украины (СБУ). Согласно это-
му спущенному из Вашингто-
на плану СБУ, ставшая персо-
нальной спецслужбой украин-
ского президента, должна быть 
сокращена и лишена не свой-
ственных ей функций, особен-
но в сфере экономики. Их сле-
дует передать уже созданным 
США и не подчиняющимся пре-
зиденту структурам, таким как 
Национальное антикоррупци-
онное бюро (НАБУ).

Также США и Украина на-
мерены активизировать диа-
лог в сфере кибербезопасно-
сти ради «развития украин-
ского киберпотенциала, в том 
числе в финансовом секторе». 
В последних словах проявля-
ется американская озабочен-
ность отмыванием преступных 
средств и электронным мошен-

ничеством, которыми славит-
ся Украина. Стороны достигли 
договоренности о круглосуточ-
ной связи через Национальный 
центр США по уменьшению ри-
ска ядерной опасности и про-
длили действие Соглашения 
о помощи Украине в ликвида-
ции стратегического ядерного 
оружия от 1993 года, все ради 
«поддержки взаимных целей 
нераспространения и усиления 
международной и региональ-
ной безопасности». Эту часть 
заявления можно рассматри-
вать как ответ и одновремен-
но предупреждение киевским 
политикам и экспертам, регу-
лярно фантазирующим о вос-
становлении ядерного статуса 
Украины. Наконец, подписан 
меморандум о сотрудничестве 
в космосе и обмене спутнико-
выми данными, хотя собствен-
ных спутников у Украины нет.  

Больше всего конкретики 
содержит пункт заявления о 
выделении 3 миллиардов дол-
ларов для поддержки неких 
«будущих операций в опре-
деленных отраслях». Опери-
ровать этими деньгами будет 
Экспортно-импортный банк 
США (EXIM), и направляются 
они на «развитие проектов в 
агробизнесе, инфраструктуре, 
климате и энергетике». Ины-
ми словами, угроза передачи 
в собственность коллективно-
го Запада украинской земли, 
энергетики (включая распре-
делительные сети и все виды ге-
нерации), железнодорожного 
транспорта и портовой инфра-
структуры, о чем сейчас часто 
говорят в Киеве, перешла в ста-
дию реализации. И это, пожа-
луй, главный итог «судьбоно-
сного», как его представляли 
украинские СМИ, визита Зе-
ленского в США. •

А К Ц Е Н Т

Больше всего конкретики содержит 
пункт заявления о выделении 
3 миллиардов долларов для поддержки 
на Украине неких «будущих операций 
в определенных отраслях»

В МИРЕ

БУНДЕСБАНК ОТКРЫЛ 
«ПРАЧЕЧНУЮ»
Екатерина Забродина

Немецкий федеральный банк (Бундесбанк) запустил необычную 
акцию по отмыванию денег — в буквальном смысле слова. Гра-
ждане, чьи наличные сбережения пострадали во время июльско-
го наводнения, могут передать испорченные купюры в финансо-
вый институт, где их совершенно бесплатно почистят, высушат, 
выгладят и вернут владельцам. Как сообщает Spiegel online, через 
«прачечную» Бундесбанка прошло уже более 50 миллионов евро.  

Председатель Бундесбанка Йоханнес Берман призвал жителей 
затопленных земель Рейнланд-Пфальц и Северный Рейн-Вестфалия 
не тянуть с процедурой. «Обработка банкнот должна быть выпол-
нена как можно скорее, пока они окончательно не слиплись и не за-
твердели, как бетон», — объяснил финансист.  Как признают СМИ, 
работка по очистке денег  явно «не для людей с чувствительными но-
сами». Пачки, перепачканные грязью, сточными водами и мазутом, 
«нередко ужасно пахнут». Специалисты берутся за дело при одном 
условии: более-менее сносный вид должно иметь «50 процентов по-
верхности купюры плюс хотя бы  один фрагмент».   Грязные деньги 
можно отнести прямо в офис Бундесбанка, отправить по почте или 
сдать через филиалы финансового учреждения. Их принимают не 
только от физических лиц, но и от других банков и сберегательных 
касс. Купюрам ведется строгий учет.Они проходят проверку. В Бун-
десбанке предупреждают, чтобы мошенники не вздумали «отмы-
вать» фальшивки «в мутной воде» — такой фокус не пройдет.  •

РЕЗОНАНС О чем на самом деле договорились президенты 
США и Украины 

Неравный брак

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В Афганистане названы глава государства 
и основные министры 

Новые лица Кабула

Еще недавно боевики «Талибана» 
(запрещено в РФ) были вне закона 
в Афганистане. Сегодня они — власть.

А К Ц Е Н Т

МВД Афганистана возглавит Халил 
Ахмед Хаккани. В 2011 году США 
объявили награду за его голову 
в размере 5 миллионов долларов

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Лоббисты пытаются 
откорректировать 
готовящийся в США 
налог на цифровые валюты

Крипто выйдет 
из тумана

Игорь Дунаевский

Власти США поступательно ведут к тому, чтобы выве-
сти криптовалюты из тени, интегрировать их в сущест-
вующую финансовую систему, подвергнув такому же 
федеральному контролю, как и все остальные инстру-
менты. И, похоже, дни теневого криптовалютного за-
поведника в США сочтены. Конгресс обещает к концу 
сентября принять масштабный законопроект о модер-
низации инфраструктуры, часть которого посвящена 
налогообложению криптовалют. Лоббисты этой сферы 
документом недовольны и пытаются внести правки до 
того, как его окончательно одобрят и установят прави-
ла игры на годы вперед.

Впервые вводимое регулирование обяжет крипто-
брокеров сообщать в налоговые органы о транзакци-
ях и введет наказания для тех, кто уклоняется от это-
го. Острые споры сейчас вызывает само определение 
брокеров, которое игроки цифрового рынка считают 
слишком общим. В частности, в нынешнем варианте 
под него могут попадать и те, кто занимаются май-
нингом или разработкой связанного с криптовалю-
тами программного обеспечения. Они будут обязаны 
раскрывать данные о пользователях, которых у них 
может и не быть в силу анонимной природы крипто-
валют. Законодательство также обяжет компании со-
общать об операциях с цифровыми активами на сум-
му свыше 10 тысяч долларов. Для выполнения новых 
правил биржам и компаниям в этой сфере придется 
доработать свои системы отчетности, как это в свое 
время сделали торговцы ценными бумагами.

Цифровые деньги долгое время считались выбо-
ром тех, кто хотел проводить транзакции вдали от 
глаз любых пра-
вительств. Поэ-
тому изначально 
интерес федераль-
ных властей США 
к криптовалюте 
больше относил-
ся к противодейст-
вию криминалу — 
отмыванию денег, 
торговле людьми 
и прочим активно-
стям такого рода. 
Но все более ши-
рокое использова-
ние криптовалют 
привело к тому, что 
теперь уже сами 
власти ищут пути 
не только регули-
ровать этот рынок, 
но и получить с него свою выгоду. Налоги на сделки с 
криптовалютами должны принести в казну США око-
ло 28 миллиардов долларов, которые призваны по-
крыть часть расходов на модернизацию местной ин-
фраструктуры.

Формально те, кто зарабатывает на криптовалю-
тах, и сейчас должны платить налоги. Но пока меха-
низмов для отслеживания таких транзакций у вла-
стей немного, поэтому уклонистов хватает. Кроме 
того, правила в этой сфере туманны, поэтому даже 
тем, кто не хочет уклоняться от налогов, порой слож-
но разобраться, сколько они должны задеклариро-
вать. Трудности возникают у тех, кто регулярно ис-
пользует криптовалюты для оплаты товаров или 
услуг. Например, американец заплатил биткоинами 
за доставку пиццы. С точки зрения налоговой служ-
бы США, криптовалюты считаются имуществом. По-
этому если на момент покупки пиццы курс биткоина 
окажется выше, чем на тот момент, когда американец 
приобрел цифровую валюту, то, с точки зрения нало-
говой, он получил прибыль от прироста капитала и 
должен заплатить с нее налог. Понятно, что при боль-
шом объеме таких операций расчет налога может 
оказаться не каждому под силу.

Налоговая служба США годами стремилась обя-
зать американцев включать в налоговую отчетность 
сделки по криптовалютам, а сейчас борьба с уклоне-
нием от налогов через эти механизмы и вовсе про-
возглашена одним из приоритетов. В прошлом году 
в бланке налоговой декларации впервые появилась 
отдельная графа с вопросом о том, проводились ли 
криптовалютные транзакции.

Агентство Bloomberg считает, что часть торгов-
цев криптовалютами могут расстроить налоговые 
квитанции, но зато нововведения сделают правила 
более понятными и, возможно, в долгосрочной пер-
спективе укрепят этот рынок. Эксперты отмечают, 
что с учетом анонимной природы криптовалют сра-
зу взять эту систему под контроль у властей США не 
получится, но вводимое регулирование выведет из 
тени хотя бы часть рынка, а также усложнит жизнь 
тем, кто использует эти активы в нелегальных це-
лях. «В будущем если американский налогоплатель-
щик уйдет в криптовалюту, чтобы занизить доходы, 
есть шансы, что кто-то в этой цепи в какой-то момент 
сообщит об этих деньгах», — считает опрошенный 
Bloomberg эксперт. •

ТЕХНОЛОГИИ 
В Норвегии 
появился 
беспилотный 
грузовой 
корабль

КАПИТАН 
ЗА БОРТОМ
Надежда Ермолаева

Норвегия готовится в конце 
года запустить первый в мире 
беспилотный грузовой ко-
рабль, работающий на электри-
ческих двигателях. Судно Yara 
International должно пройти от 
одного города королевства до 
другого под наблюдением ин-
женеров и экологов. В дальней-
шем в случае успешных испы-
таний оно будет совершать ре-
гулярные рейсы с внушитель-
ным объемом грузов на борту. 
Корабль уже назвали самым 
экологическим видом тран-
спорта на воде. Его передви-
жение не будет приводить ни к 
каким выбросам ни в воду, ни в 
атмосферу. Однако у новинки 

есть несколько существенных 
недостатков. Ограниченное ко-
личество энергии в аккумуля-
торных батареях вынуждает 
судно Yara International пере-
мещаться в самом экономич-
ном режиме и со скоростью не 
более 13 узлов. Для сравнения: 
обычные суда-контейнерово-
зы ходят в два раза быстрее — 24 
узла. Две двигательные уста-
новки норвежского корабля 
мощностью 900 кВт черпают 
энергию из гигантской аккуму-
ляторной батареи, на зарядку 
которой требуется несколько 
дней и наличие электростан-
ции под рукой. И еще одно не-
удобство: самоуправляемое 
судно не способно сориентиро-
ваться в оживленном движении 
в районах крупных портов. Так-
же имеется масса юридических 
вопросов.

 Пока норвежцы не устра-
нят все эти проблемы, вопрос о 
массовом выводе кораблей по-
добного типа на большую воду 
стоять не будет. Однако, как от-
мечают в западной прессе, Yara 
International  — это будущее гру-
зового кораблестроения. Под-
считано: это судно способно 
переместить такое количество 
грузов, для перевозки которых 
автомобильным транспортом 
потребовалось бы совершить 
40 тысяч рейсов. •

Цифровые деньги 
долгое время 
считались 
выбором тех, 
кто хотел 
проводить 
транзакции вдали 
от глаз любых 
правительств 

Похоже, дни теневого криптовалютного заповедника 
в США сочтены.
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Движение этого 
корабля не приве-
дет к выбросам 
в воду и атмосферу

АВТОМАТ ПРОТИВ БУТЫЛКИ 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Мэрия Турина нашла способ изменить привычку граждан поку-
пать питьевую воду в неэкологичной пластиковой упаковке, на-
воднив город автоматами, во многом похожими на те, что исполь-
зовались некогда в Советском Союзе.

С 3 июля 2021 года на территории Евросоюза начал действовать 
запрет на одноразовый пластик, который «оккупировал» за послед-
ние годы 80 процентов прибрежных территорий. Брюссель задал-
ся целью собрать к 2025 году на переработку 77 процентов пласти-
ковых бутылок, а к 2030-му увеличить эту цифру до 90 процентов.  
Власти Турина решили приступить к решению этой проблемы уже 
сейчас, потихоньку приучая местных жителей к осознанному потре-
блению и одновременно давая им возможность неплохо сэкономить 
— в среднем маленькая бутылочка воды стоит от 1 до 1,5 евро.  В рам-
ках проекта Acqua Smat в городе появляются киоски с высококачест-
венной водой, число которых в ближайшее время достигнет двух со-
тен. Воспользовавшись этим нехитрым приспособлением, туринцы 
смогут выпить совершенно бесплатно стаканчик прохладной воды 
или воды комнатной температуры. Любители газировки тоже не бу-
дут обделены вниманием, но за нее придется заплатить 5 евроцен-
тов. Тем не менее, как уточняется, в некоторые дни (например, в дни 
заполнения резервуаров киоска) газированную воду будут разли-
вать бесплатно. •
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Ирина Краснопольская 

Е
динственное, что все-
рьез угрожает господ-
ству человека на пла-
нете, — это вирус. Ци-
тирую великого уче-
ного, микробиоло-
га, получившего Но-
белевскую премию 
в 1958 году, Джошуа 

Ледерберга. Минуло чуть боль-
ше полувека, и весь мир, можно 
сказать на собственной шкуре, 
прочувствовал силу вирусного 
врага. Пытаемся — то с большим, 
то с меньшим успехом — ему 
противостоять. Чтобы жить. 
Чтобы было будущее. У каждо-
го из нас. У тех, кто приходит в 
этот мир сейчас.

Сейчас. Мы приехали в став-
шую особенно знаменитой во 
время пандемии Московскую 
городскую клиническую боль-
ницу № 15. Полтора года рабо-
тает она в перепрофилирован-
ном режиме, считается одним 
из крупнейших ковидных го-
спиталей. Только начинает по-
немногу возвращаться к нор-
мальному существованию. Мы 
рассказывали о ее ковидных 
буднях. Главный врач 15-й Ва-
лерий Иванович Вечорко стал 
нашим постоянным автором и 
экспертом. Цель же нынешне-
го посещения совершенно кон-
кретная: роддом, разместив-
шийся в отдельном корпусе, в 
который вход только в защит-
ной одежде. Это «красная зона» 
со всеми современными атри-
бутами. Роддом, в котором ро-
женицы и новорожденные ле-
жат каждый в отдельности в спе-
циальных боксированных пала-
тах. Здесь младенца не прикла-
дывают к груди мамы, а кормят 
специальными смесями. 

Мы не называем фамилии 
тех, кого запечатлел наш фото-
корреспондент, кто обрел сча-
стье материнства в этом роддо-
ме. Наша сегодня тема: ребенок, 
рожденный в «красной зоне» по 
той жестокой причине, что бе-
ременная «подхватила» ковид.

— Да, наш роддом пока толь-
ко для ковидных беременных, — 
говорит Валерий Иванович. — 
Образовался закономерно: 18 
лет на базе нашей больницы 
кафедра репродуктивной ме-
дицины и хирургии, которую 
возглавляет главный гинеко-
лог Минздрава России акаде-
мик РАН Лейла Владимировна 
Адамян.

Лейла Владимировна тоже 
автор и эксперт нашей газеты. 
И решив рассказать о роддо-
ме «красной зоны», мы попро-
сили ее принять участие в на-
шей беседе. Нас спрашивали: 
не страшно ли отправляться в 
такое учреждение? Да, мы все 
вакцинированы. И не боимся? 
Если по-честному, немного бо-
имся. Но… Волков бояться в лес 
не ходить. 
ЛЕЙЛА АДАМЯН: 15-я имени Олега 
Филатова и до ковида была из 
самых крупных в здравоохра-
нении Москвы. В том числе, а 
может, особенно, по оказанию 
помощи беременным высоко-
го риска. Всегда, если это было 
необходимо, им здесь прово-
дились операции на сердце, на 
мозге, на разных органах брюш-
ной полости. Принимали бере-
менных с высоким давлением, 
инсультами. Здесь не просто ко-
видный госпиталь и ковидный 
роддом. Это мощная больница, 
которая оказывает беременным 
многопрофильную помощь. 
Здесь базируется 11 кафедр ме-
дицинских вузов, ведутся науч-
ные исследования, анализ воз-
никающих ситуаций. Это все 
важно: только мультидисци-
плинарный подход позволяет 
оказывать достойную помощь. 
ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: За полтора года 
работы родильного дома в ре-
жиме ковидного госпиталя в 

нем пролечено 4000 беремен-
ных. Принято 1245 родов. Все 
дети рождались здоровыми. Ко-
вид вертикально не передавался 
от матери к ребенку. 

В ковидный роддом поступа-
ют только беременные, у ко-
торых диагностирован ковид. 
Вот поступила такая жен-
щина. Но у нее нет прививки 
от ковида. Стоит ей сделать 
прививку, когда она находит-
ся в роддоме? 
ОЛЬГА КОНЫШЕВА, заместитель 

главного врача 15-й больницы по 
акушерско-гинекологической по-
мощи: У большинства женщин 

легкие и умеренные симптомы 
СOVID-19. Только у некоторых 
беременных высокого риска, 
имеющих повышенный индекс 
массы тела, сахарный диабет, 
заболевания сердца, легких и 
т.д., — болезнь может развиться 
в тяжелой форме. К нам посту-
пают пациентки со среднетяже-
лым или тяжелым течением за-
болевания. Здоровые к нам не 
поступают. Говорить о привив-
ке, когда они находятся у нас на 
лечении, уже поздно. А вот если 
говорить о привитых, то вакци-
нация помогает им избежать тя-
желых форм болезни. Поэтому 
при планировании беременно-
сти супружеской паре стоит не 
только задуматься о вакцина-
ции, но и сделать прививку. 

Тогда такой вопрос: женщина 
вступила в брак, планирует 
беременность. Ей надо делать 
прививку или можно отло-
жить? 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Если женщина заду-
мала иметь ребенка, она должна 
подготовиться к беременности. 
И прививка против ковида долж-
на быть частью такой подготов-
ки. Наряду с другими прививка-

ми и гормональным контролем. 
Ведь если наступит беремен-
ность, а она окажется не вакци-
нированной, то может заболеть 
ковидом. В тяжелой форме или 
нет, трудно сказать. И никто не 
застрахован, что она не окажет-
ся в реанимации, особенно при 
наличии нового штамма — вари-
анта «Дельта». 

Если беременная заболевает, 
это очень опасно для будущего 
ребенка? Проводимое лечение 
учитывает ее состояние?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Тяжелое течение 
ковида может стать причиной 
невынашивания беременности, 

преждевременных родов, не-
обходимости кесарева сечения 
не по акушерским показаниям, 
а из-за дыхательных или сер-
дечно-сосудистых нарушений, 
проблем со свертываемостью 
крови… Страдает и сам плод. У 
него может быть дыхательная 
недостаточность, сниженная 
масса тела. Дети, рожденные 
у женщин с тяжелым течени-
ем коронавирусной инфекции, 
чаще попадают в отделение ин-
тенсивной терапии. Однако, к 
счастью, все-таки ковид у бере-
менных протекает в облегчен-
ном варианте. И состояние не 
требует госпитализации. Но в 
любом случае мы ориентируем-
ся на индивидуальные показате-
ли, и рекомендации: ехать в ста-
ционар или лечиться дома, мо-
жет дать только врач, исходя из 
объективных показателей.
ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Есть женщины, 
которые переносят болезнь в 
легкой форме. Если ковид про-
текает по типу ОРВИ, когда за-
действованы верхние дыха-
тельные пути. На этом все мо-
жет и закончиться. Если же ви-
рус опускается «вниз», в легкие, 
возможна вирусная пневмония. 

Здесь включаются другие меха-
низмы. Мы достоверно знаем, 
что при ковиде страдает сердеч-
но-сосудистая система, появ-
ляется опасность образования 
микротромбозов, формируется 
дыхательная недостаточность. 
А в ситуации с беременными 
мы имеем дело не с одним орга-
низмом, а с двумя. Конечно, это 
требует более персонализиро-
ванного подхода. Приходится 
подходить к лечению, учиты-
вая интересы и матери, и ребен-
ка. Иногда родоразрешать бере-
менную раньше срока. За вре-
мя пандемии мы заметили, что 
процент преждевременных ро-
дов и недоношенных детей стал 
выше, чем в обычное мирное 
время, на 25—30 %. 

Родился ребенок у больной ко-
видом. Малыш здоров?

В А Л Е Р И Й  В Е Ч О Р К О : Есть мнение, 
что уровень антител, вызван-
ных естественной инфекцией 
COVID-19 во время беременно-
сти, присутствует во всех образ-
цах пуповинной крови и грудно-
го молока. Это может свидетель-
ствовать о переносе антител от 
матерей к новорожденным. В 
нашем родильном доме новоро-
жденные от матерей с подтвер-
жденным СOVID-19 в первую и 
вторую волны не имели симпто-
мов коронавируса. 
ОЛЬГА КОНЫШЕВА: На кафедре под 
руководством Лейлы Владими-
ровны мы проводили исследо-
вание, которое показало, что в 
первую и вторую волну вирус 
был очень жесткий и жестокий. 
Но это было только начало… Мы 
не отмечали случаев заболева-
ния новорожденных. Мы не об-
наружили случаев вертикаль-
ной передачи инфекции. Случа-
ев внутриутробного заражения 
не наблюдали. Природа защи-
щала детей. Когда ребенок ро-
ждается, он свободен от вируса. 

А почему? Потому что вирус не 
передается через плацентарную 
ткань. Но сейчас, когда пришел к 
нам новый, более контагиозный 
вариант вируса, появилась опа-
сность внутриутробного зара-
жения малыша. Поэтому имен-
но сейчас приобретает особую 
остроту необходимость защиты 
ребенка. И чтобы дать ему защи-
ту, маме нужно прививаться. В 
наш роддом, повторюсь, посту-
пают будущие матери уже боль-
ные. А чтобы защитить ребенка 
от возможного заражения, мы 
вынуждены его изолировать от 
матери на какое-то время. Ребе-
нок в боксе. Наблюдать за своим 
малышом мама может посредст-
вом видеосвязи. В боксах уста-
новлены камеры, которые по-
зволяют это делать постоянно. 

А кормление? Грудное вскар-
мливание?

ОЛЬГА КОНЫШЕВА: Сама рожени-
ца не кормит. Ведь дети в целях 
безопасности находятся отдель-
но. Здесь возможно сцежива-
ние. Но поскольку приток моло-
ка не с первых суток, а с третьих 
суток… В этот период ребенок 
получает искусственное вскар-
мливание. 
ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Изначально не 
было замечено способа пере-
дачи вируса от матери к пло-
ду. Но что будет дальше, какие 
сюрпризы преподнесет нам ви-
рус, сложно предсказать. И что-
бы преградить путь вирусу, есть 
один путь — вакцинация.

Беременная заболела ковидом. 
Спрашивает специалиста: 
может, прервать беремен-
ность? Или сохранить?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Разработаны спе-
циальные временные клиниче-
ские и акушерские рекоменда-
ции на этот счет. Но мы преду-
преждаем женщину, что есть 
риски. 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: У нас за это вре-
мя не было ни одной рожени-
цы без ковида. Мы ни у кого не 
прерывали беременность без 
острой на то необходимости. 
Кого-то родоразрешали на 35—
38 неделе, а кого-то и на 30. Кто-
то рожал сам, естественным пу-
тем. Но при любом течении бо-
лезни организм матери стра-
дает от недостатка кислорода. 
Опосредованно страдает и ре-
бенок. В каких-то случаях ро-
ждается недоношенным. Все ин-
дивидуально по каждой бере-
менной. В зависимости от того, 
как протекает лечение, какие 
препараты мы можем исполь-
зовать. Все зависит от течения 
коронавирусной инфекции у 
каждой женщины. У нас была, 
например, 24-летняя женщина 
с довольно серьезными факто-
рами риска. Она у нас была со-
рок дней на ИВЛ. А другая по-
ступает, допустим, с какими-то 
катаральными изменениями, 
насморком, небольшой темпе-
ратурой. И ее мы тоже начина-
ем лечить. Ей лучше, мы ее вы-
писываем домой. Мы ее не ро-
доразрешаем. Потом, если у нее 
ПЦР будет отрицательный, она 
может рожать в другом роддо-
ме. Не обязательно у нас. К нам 
поступают только женщины с 
коронавирусом.

Ту женщину примут в любом 
роддоме?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Если она кови-
дом не болеет, конечно.   ПРАКТИКА Врачи спасли 

зрение мальчику, глаз 
которого повредила крыса

Гляди в оба

Марина Бровкина, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

Офтальмологи городской больницы скорой помощи Рос-
това-на-Дону спасли зрение семилетнему ребенку, глаз 
которого пострадал из-за резкого движения домашней 
любимицы — декоративной крысы.

 Дома у мальчика живут две совершенно безобидные 
крысы. Они настолько дружелюбны, что их сейчас заво-
дят многие. А в тот день… Пока старшая сестра чистила 
клетку, животные резвились в диванных подушках. Ребе-
нок решил на них посмотреть. В это время одна из крыс 
резко подпрыгнула вверх и — ткнулась острым носом ре-
бенку в глаз.  Медики диагностировали проникающее 
ранение глаза с поражением роговицы и выпадением 
радужной оболочки.  Заведующая офтальмологическим 
отделением Ирина Шангичева провела операцию юному 
пациенту. Сейчас его зрение вне опасности. 

— В последнее время к нам нередко поступают и взро-
слые, и дети, получившие травмы глаз во время игр с до-
машними питомцами. Даже если кошки, собаки, декора-
тивные крысы вовсе не агрессивные и ласковые, иногда 
одно неосторожное движение во время забав с ними мо-
жет причинить большой вред. Если травмирован глаз, 
надо немедленно обратиться за медицинской помощью, 
— подчеркнула Ирина Шангичева.

 Примечательно, что накануне в это же отделение по-
ступила четырехлетняя девочка. Офтальмологи извле-
кли из ее глаза частичку металлической стружки. В се-
мье маленькой пациентки очень удивились и стали га-
дать, каким же образом она туда попала. Выяснилось, 
что девочка играла с пушистым домашним котом, кото-
рый частенько любит захаживать в гости к соседям, где 
идет ремонт. Там что-то пилили ножовкой по металлу. 
Получается, кот на своей шерсти принес едва заметные 
металлические частички домой, и одна из них во время 
игры попала ребенку в глаз. •

ТЕХНОЛОГИИ Нейросеть 
поможет кардиохирургам 
в сложнейших операциях 

Чтобы сердце 
билось

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово 

Устанавливать искусственные клапаны сердца с мак-
симальной точностью кардиохирургам поможет ней-
росеть. Кемеровские и томские ученые, получив грант 
Российского научного фонда, разработали особый ал-
горитм, который уменьшит  вероятность погрешно-
стей при этих сложнейших операциях. 

Хирургическое вмешательство — зачастую единст-
венный вариант лечения смертельно опасных заболе-
ваний сердечно-сосудистой системы. Таких, напри-
мер, как стеноз аорты, когда отверстие в клапане сужа-
ется из-за срастания стенок сосуда и кровь не посту-
пает туда в нужном количестве. Искусственный кла-
пан аорты, если установить его правильно, поможет 
решить проблему. Такие операции сегодня делают под 
местной анестезией, без разреза грудной клетки, при-
менения искусственного кровообращения и искусст-
венной вентиляции легких. Через небольшой прокол 
бедренной артерии имплантат с помощью катетера 
доставляется по со-
судистому руслу в 
нужное место. 

Чтобы не про-
махнуться, хирур-
ги отслеживают 
картину, которую 
«рисуют» на экра-
не ангиографа кон-
трастные вещест-
ва. Но последние 
все же применяют-
ся по минимуму — 
из-за токсичности. 
А значит, контр-
олировать процесс 
установки клапана 
в полной мере довольно сложно. Новый же алгоритм 
работает на протяжении всей операции в режиме ре-
ального времени. Сверхточная нейросеть способна 
распознавать определенные объекты на медицинских 
изображениях. Для ее обучения использовались виде-
озаписи огромного количества операций. Видео разде-
лили на тысячи снимков и отметили на них точки-ори-
ентиры. И нейросеть, запомнив эти точки, выстраива-
ла стратегию оптимального размещения аортально-
го клапана. Оказалось, что искусственный интеллект, 
оперативно анализируя изображения с ангиографа, 
действует с точностью, превышающей 95 процентов.

— Ежегодно мы проводим около 46 процедур тран-
скатетерной имплантации, в первую очередь тяжелым 
пациентам, которым противопоказаны вмешательст-
ва на открытом сердце. И учитывая то, что у лежаще-
го на операционном столе человека сердце бьется, что 
он дышит, анатомические ориентиры в ходе операции 
постоянно меняются. Если не отслеживать эти изме-
нения, есть риск либо смещения клапана, либо перфо-
рации сердца. Новая программа сводит все эти риски 
к нулю, потому что дает более реальную и объемную 
картину, — отмечает завлабораторией рентгенэдоваку-
лярной и реконструктивной хирургии сердца и сосу-
дов Научно-исследовательского института комплек-
сных проблем сердечно-сосудистых заболеваний Ро-
ман Тарасов. 

Ученые работают над тем, чтобы сделать предло-
женный ими алгоритм максимально универсальным. 
Нейросеть позволит создать виртуального робота-по-
мощника кардиохирургов, а в перспективе будут раз-
работаны полностью роботизированные системы  для 
установки имплантатов в аорту.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ За время пандемии процент недоношенных детей стал выше

Рожденные 
в «красной зоне»

Малыш из «красной зоны». Здесь 
его не прикладывают к груди мамы, 
а кормят специальными смесями. 

Ольга Конышева, Валерий Вечорко и Лейла Адамян едины: Вакцинация во время беременности необходима, 
чтобы мать не заболела и чтобы ребенок внутриутробно чувствовал себя нормально. 

Искусственный интеллект, оперативно анализируя изображения 
с ангиографа, действует с точностью выше 95 процентов.

А К Ц Е Н Т

За полтора года работы роддома в режи-
ме ковидного госпиталя в нем пролече-
но 4000 беременных. Принято 1245 
родов. Все дети рождались здоровыми 

Будут разработа-
ны полностью 
роботизирован-
ные системы 
для установки 
имплантатов 
в аорту 

Видео-
репортаж 
из роддо-
ма 15-й 
больницы

Вопрос ребром

В интернете мелькают советы женщинам 
отложить беременность на время пандемии. 
Это правомерно? 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Нет! Не правомерно! У нас разработа-

на схема скринингов. Они позволяют оценить состо-

яние ребенка, плода. Не правомерно советовать 

женщине не беременейте. А женщина хочет иметь 

ребенка! Почему она не должна беременеть? 90 

процентов беременностей все-таки протекают нор-

мально. Как мы можем запретить беременность? 

Мы выхаживаем каждую беременность, тем более 

ребенок необязательно должен заболеть.

Но нет же отдаленных результатов! Скажем, 
ребенок родился полгода назад. Через пять, через 
десять лет у него все будет нормально?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: На ваш вопрос нет и никогда не будет 

однозначного ответа. Ясно одно: в нашу жизнь вор-

валась беда. Та самая, о которой нас предупреждал 

великий ученый, с высказывания которого началась 

наша беседа. И чтобы противостоять всемирной 

беде, унесшей уже сейчас четыре с половиной мил-

лиона человек, нужно думать не о том, беременеть 

или нет, а о том, что именно вакцинация способна 

остановить вирус. Так всегда было в истории челове-

чества. Надо подстелить соломку. Сегодня эта со-

ломка — вакцинация. Это страховка себя, твоего бу-

дущего, твоих родителей, близких. Это свобода.

 Повсеместно ходит вопрос о вакцинации во время 

беременности. Она необходима, чтобы мать не забо-

лела, чтобы ребенок внутриутробно чувствовал 

себя нормально, чтобы не было надобности прово-

дить кесарево, чтобы не было невынашивания бере-

менности, преждевременных родов и так далее. Род-

дом, в котором мы сегодня находимся, уникальный, 

потому что здесь мультидисциплинарная бригада 

врачей, большая профессиональная команда. Это, 

можно сказать, университет ковида в «красной 

зоне». Некое режимное учреждение…

Чтобы трудиться с утра до утра в «красной 
зоне», требуется оптимизм. Иначе невозможно. 
И потому, что нам светит?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Жить по принципу светофора. То есть 

красный — не иди. Желтый — подумай. Зеленый — 

свободен. Соблюдай все меры предохранения от 

дальнейшего заражения. Соблюдай правильный 

образ жизни, потому что факторы риска как будто 

притягивают эту болезнь. И снова о вакцинирова-

нии: 99,99 процента вакцинированных нормально 

рожают. 

ОЛЬГА КОНЫШЕВА: Что нас ожидает? Ну, во-первых, рано 

или поздно все заканчивается: и войны заканчивают-

ся миром, и пандемия заканчивается здоровьем… 

И приходит другая инфекция…
ОЛЬГА КОНЫШЕВА: Не исключено. Но и против нее чело-

век создаст вакцину. Все будет хорошо.

Ваш роддом рассчитан на 170 коек. Сколько 
сейчас в нем пациенток?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Несколько дней назад было 140. 

Сейчас поступивших становится меньше. Это поло-

жительная тенденция. В Москве наблюдается спад 

заболеваемости. Да, наступает осень… Мы готовы 

принять и больше пациенток. Мы открыты. Но над-

еемся все же, что спустя какое-то время нам не пона-

добятся ковидные больницы и ковидные роддома. 
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СИТУАЦИЯ На Урале суд 
оспорил решение Думы округа 
о присуждении званий 
почетных граждан

Зубы подождут

Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Депутаты Думы Сосьвинско-
го городского округа Свердлов-
ской области подали в суд на гла-
ву администрации округа Ген-
надия Макарова за то, что он от-
казывается обнародовать реше-
ние местного парламента о при-
своении четырем жителям зва-
ния почетных граждан Сосьвы. 

Администрация, в свою очередь, 
попросила суд признать неза-
конным решение самой Думы о 
присвоении этих званий. Серов-
ский районный суд встал на сто-
рону администрации.

Судьбоносное заседание 
Думы прошло еще 15 октября 
2020 года. Из решения суда, на-
ходящегося в свободном досту-
пе, мы узнали, как это было.

В повестке заседания Думы 
не было тогда никаких почет-
ных граждан. После рассмотре-
ния основных вопросов тогдаш-
ний председатель Павел Пика-
лов объявил окончание заседа-
ния, попрощался с представите-
лями администрации, но попро-
сил задержаться депутатов. Вот 
тогда, за закрытыми дверями, 
народные избранники и прого-
лосовали за то, чтобы дать по-
четный статус «великолепной 
четверке». Звание «Почетный 
гражданин Сосьвинского го-

родского округа», согласно по-
ложению, присваивают за осо-
бые заслуги в одной из социаль-
но значимых областей жизни, за 
активную общественную и бла-
готворительную деятельность, 
за совершение мужественных 
поступков. 

Администрация городского 
округа настаивала, что ни од-
ним из награжденных не был 
подтвержден особый вклад в 
Сосьвинский городской округ. 
Представленные грамоты двух, 
пяти и десятилетней давности 
не должны были стать поводом 
для столь высокого звания. И во-
обще, заслуги этих людей «пра-
ктически полностью копируют 
должностные инструкции кан-
дидатов».

Суд решил, что вопрос, дос-
тойны ли предложенные кан-
дидатуры высоких званий, не в 
его компетенции. Зато наруше-
ние принципа гласности и вооб-
ще процедуры принятия реше-
ния налицо — и таким образом 
поддержал иск администрации 
городского округа. Районные 
средства массовой информации 
обнародовали имена отвергну-
тых судом «почетных граждан». 
Среди них действующий на тот 
момент депутат  Думы Сосьвы 
Виктор Мельников и Наталья 
Пикалова — мать Павла Пикало-
ва, тогда еще не лишенного пол-
номочий председателя Думы. 

Что же дает звание Почет-
ного гражданина небольшого 
уральского города? Среди про-
чего  это освобождение от зе-
мельного налога в части уплаты 
в местный бюджет, единовре-
менная материальная помощь в 
случае лечения или восстанов-
ления здоровья, а также внеоче-
редное бесплатное протезиро-
вание зубов раз в год на сумму 
до 10 тысяч рублей.

В конце августа на решение 
Серовского районного суда 
была подана апелляция, дело 
направили в Свердловский об-
ластной суд.  

Ни одним 
из награжденных 
не был 
подтвержден 
особый вклад 
в Сосьвинский 
городской округ

АКЦИЯ 
Как обменять мусор 
на билеты в музеи

Культотход

Сергей Жуков

Жители Москвы смогут обменять пакеты с мусором на 
билеты в музеи и концертные залы. Чтобы отправить-
ся в бесплатный культпоход, нужно с 6 по 12 сентября 
привезти cкопившийся хлам в пункты, которые будут 
работать в рамках акции «Чистое искусство».

Акцию на средства гранта мэра Москвы запускает 
Международный благотворительный фонд Юрия Ро-
зума. Принять участие в ней может любой желающий. 
Условия простые — нужно принести в один из шести 
пунктов не меньше двух килограммов чистых бытовых 
отходов (бумагу, стекло, пластик и алюминий). На ме-
сте волонтеры помогут получить билет с промокодом. 
Его можно обменять на любое мероприятие из про-
граммы, опубли-
кованной на ecoart.

me. В культурном 
«меню» — кинопо-
казы, выставки, 
спектакли, запла-
нированные в этом 
году. Не исключено, 
что добавятся и ме-
роприятия, кото-
рые пройдут в пер-
вой половине 2022 
года, рассказала 
«РГ» одна из организаторов Гала Сергеева. Участники, 
например, смогут сходить на концерты рэпера ST, Ди-
аны Арбениной, Риты Дакоты, групп «Танцы Минус», 
«Мельница, «Сурганова и оркестр» или посетить Мо-
сковский театр мюзикла, Еврейский музей и центр то-
лерантности, Музей Есенина. К акции присоединился 
и Москомспорт, пригласивший в свои спорткомплек-
сы с бассейнами и тренажерными залами. В их числе 
— «Акватория ЗИЛ», «Динамика», «Кировский». Дети 
смогут бесплатно сходить на мастер-классы от препо-
давателей Российской академии музыки имени Гне-
синых и Московской государственной консерватории 
имени Чайковского. 

Таким вот необычным образом организаторы хотят 
подчеркнуть важность раздельного сбора мусора. «Я 
всегда считал, что искусство способно изменить чело-
века. Это то, что может воздействовать наиболее глу-
боко, — отмечает народный артист России Юрий Розум. 
— Человек, слушающий музыку и испытывающий при 
этом внутреннее потрясение, уже не сможет мусорить 
на улице». По оценкам организаторов, в акции могут 
принять участие не меньше двух тысяч человек.  

Нужно принести 
в пункт приема 
не меньше двух 
килограммов 
бытовых отходов 

ОПРОС Туристы 
рассказали, чем им 
нравится столица

Увидели мы, 
советуем и вам

Ангелина Зеленькова

Москва остается одним из самых востребованных го-
родов для туризма. В Москву едут гости из Санкт-Пе-
тербурга, Тульской, Калужской, Владимирской, Твер-
ской и других  областей. Всего за минувший год, несмо-
тря на ограничения из-за пандемии коронавируса, ее 
посетили 13,6 миллиона гостей. 

Аналитики сервиса для планирования путешест-
вий OneTwoTrip выяснили, что по привлекательно-
сти для туризма Москва уступает лишь Петербургу. 
Во время оценки столица получила 9,1 балла из 10 
возможных. Среди 
достоинств респон-
денты отмечают 
развитую инфра-
структуру и почти 
безграничные воз-
можности для шо-
пинга. В родном го-
роде им нравится 
большой выбор хо-
роших кафе и ре-
сторанов,  вполне устраивает и уровень жизни. Из не-
достатков,  к примеру, 63% опрошенных называют 
слишком высокие цены в заведениях общественного 
питания. Примерно столько же отмечают проблемную 
экологию, еще четверть хотели бы видеть в городе бо-
лее разнообразную природу. Почти треть горожан не 
устраивает большое количество туристов на улицах. 
Зато 11% москвичей считают гостепримство родного 
города его достоинством. 

Что же думают по этому поводу туристы? Больше 
половины (55,8%) гостей столицы так же, как и жите-
ли, отметили высокие цены в ресторанах и кафе. Они 
сошлись во мнении и о туристах — 44,7% приезжих 
считают их наплыв минусом. Больше всего путешест-
венникам нравятся достопримечательности, памят-
ники и архитектура — почти 85% сказали, что в городе 
есть на что посмотреть. Множество продуктовых ма-
газинов, мест отдыха и удобный общественный тран-
спорт оценили 78,4%. Высокий уровень жизни в Мо-
скве привлекает 67,7% опрошенных, а хорошие кафе 
и рестораны — 66,8%. Кроме того, туристы оценили 
возможность насладиться шопингом (50,3%), высо-
кий уровень культуры (30,9%) и живописную природу 
(11,6%). В целом же 96,1% ответили, что отдых в Мо-
скве им понравился. О поездке не жалеют 95%, а прие-
хать сюда своим знакомым и близким порекомендова-
ли бы 92,2%.  

Туристы, как и горожане, отмечают высокие цены 
в московских кафе и ресторанах. 

В прошлом году 
город посетили 
более 3,6 млн 
россиян

ЖКХ Завершение реконструкции Курьяновских 
очистных сооружений полностью избавит 
москвичей от неприятных запахов

Куда бы ветер ни дул
Любовь Проценко

К
урьяновские очистные со-
оружения, расположен-
ные в излучине Москвы-

реки на юго-востоке столицы — 
крупнейшее в Европе предприя-
тие. Сюда поступает до 1,5 мил-
лиона кубометров промышлен-
ных и хозяйственно-бытовых 
стоков в сутки. Сбрасывают их 
из восьми административных 
округов города: Северо-Запад-
ного, Западного, Юго-Западно-
го, Южного, Юго-Восточного, 
Северного и Центрального, а 
также с новых территорий Мо-
сквы и из населенных пунктов 
Подмосковья. Построенные в 
шестидесятые годы прошлого 
века, эти очистные сооружения 
в последнее десятилетие рекон-
струируются. Посмотреть, что 
уже сделано и что еще предсто-
ит сделать, приехал вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

«В столице продолжается 
комплексная реконструкция 
очистных сооружений — и Лю-
берецких, и Курьяновских, — 

рассказал глава города. — Это 
громадная стройка, громад-
ный объем работы. Постепен-
но блок за блоком, часть за ча-
стью очистные сооружения мо-
дернизируются. Прослужившие 
более полувека, они постепенно 
превращаются в современные, 
новые, которые избавляют го-
род от резких запахов серово-
дорода, уменьшают концентра-
цию вредных веществ, улучша-
ют воду, сбрасываемую после 
очистки в Москву-реку. Это не 
просто ремонт. Это радикаль-
ная реконструкция, все основ-
ные работы в ходе которой за-
кончатся до конца года».

В частности, уже введена те-
плоэлектростанция на биога-
зе, которая обеспечивает поло-
вину потребностей очистных 
сооружений в электроэнер-
гии. Построен снегосплавный 
пункт. Введен в эксплуатацию 
блок ультрафиолетового обез-
зараживания сточных вод для 
очистки воды от бактерий и ви-
русов, опасных для человека и 
окружающей среды. В настоя-

щее время, по словам гендирек-
тора «Мосводоканала» Алек-
сандра Пономаренко, идет ре-
конструкция первого и второ-
го блоков очистных сооруже-
ний. Проведенные работы уже 
позволили повысить качество 
очистки воды. В частности, бла-
годаря этому концентрации по 
аммонийному азоту снизились 
с 10—15 до 1,5 миллиграмма на 
литр, повысилась и энергоэф-
фективность станции. 

Глава управления Федераль-
ной службы по надзору в сфе-
ре защиты прав потребителей и 
благополучия человека по Мо-
скве Елена Андреева рассказа-
ла, как ведется контроль за ка-
чеством воды на очистных соо-
ружениях: «Раньше мы это де-
лали раз в месяц, а сейчас до 
восьми раз. Смотрим основные 
показатели: какая вода прихо-
дит на очистные сооружения, 
как происходит ее очистка на 
каждом этапе — от механиче-
ской и биологической до самых 
стоков, которые сливаются в 
реку». По словам Андреевой, ос-
новные показатели для врачей — 
это фосфороазот (биогенный 
осадок) и сероводородный ам-
миак, за которым налажен осо-
бый контроль специалистами, 
так как его ощущают жители: 
«Раньше, в 2015—2016 годах, у 
нас было до 300—400 жалоб мо-
сквичей на запахи в год. Дальше 
количество жалоб резко сни-
зилось. Но даже в период пан-
демии, когда люди оставались 
дома, были десятки жалоб. А в 
2021 году уже нет ни одной жа-
лобы. То есть эффект от рекон-
струкции налицо». По оценке 
экспертов, реконструкция Ку-
рьяновских очистных сооруже-
ний приведет к полному устра-
нению выбросов сероводорода 
и запахов от него. Это улучшит 
качество жизни до двух милли-
онов жителей южных и юго-вос-
точных районов Москвы, до ко-
торых в зависимости от направ-
ления ветра эти запахи сейчас 
периодически доходят.  

Сергей Собянин: Очистные сооружения, прослужившие более полувека, 
постепенно превращаются в современные. 

РАКУРС  

На Патриарших 
могут 
закрыться 
элитные 
рестораны

УТКИ 
В СТОРОНУ
Сергей Бабкин

Несколько элитных рестора-
нов на Патриарших прудах 
остались без поставщиков еды. 
Как сообщили в пресс-службе 
столичного управления Роспо-
требнадзора, из-за нарушений 
санитарных правил было опе-
чатано несколько цехов, где 
готовили продукты для доро-
гого меню.

Морские гребешки, утки 
под разными соусами, бедра 
молодых волов — все это вы-
держки из прейскуранта ряда 
довольно дорогих заведений 
на Патриках. При голодном 
желудке и желании капиталь-
но расслабиться в таких заве-
дениях легко оставить 15—17 
тысяч рублей за вечер. Воз-
можно, вас это удивит, но даже 
в элитных реаторанах пова-
ра на кухнях не всегда готовят 
еду «от и до». «И зря удиви-
тесь: это общепринятая ми-
ровая практика, — рассказал 
«РГ» глава Федерации ресто-
раторов и отельеров Игорь 
Бухаров. — Рестораны дейст-
вительно заказывают в цехах 
полуфабрикаты. А уже потом 
готовят на собственной кух-
не». Как сообщили сотрудники 
одной из кофеен, еду для тех 
же бизнес-ланчей в основном 
просто разогревают. На Пат-
риках все-таки не так: там еду 
не доводят до нужной темпе-
ратуры, а действительно гото-
вят. Просто из заранее сфор-
мированных составляющих.

Цеха расположены в Боль-
шом Козихинском переулке. 
Специалисты ведомства выеха-
ли на место и нашли множест-
венные нарушения. Персонал, 
готовивший «элитку», не смог 
предъявить медкнижки и сер-
тификаты о вакцинации от ко-
ронавируса. Кроме того, нару-
шались производственные про-
цессы.  

ЗДОРОВЬЕ 

Подмосковье 
оснащает 
больницы 
современной 
медтехникой

ГРУЗИ УЗИ

Ирина Рыбникова

Еще 69 современных аппаратов 
УЗИ поступит в подмосковные 
больницы в течение сентября, 
сообщила зампред правитель-
ства — министр здравоохране-
ния области Светлана Стри-
гункова. А всего до конца года 
для областных больниц и поли-
клиник будет закуплено более 
5 тысяч единиц медоборудова-
ния, в том числе и тяжелого. 

«В этом году в наших меди-
цинских учреждениях появят-
ся 35 компьютерных томогра-
фов, 10 из них уже установлены 
и работают», — уточнила Стри-
гункова. В первую очередь ап-
параты доставляют в дальние 
муниципалитеты, где их вооб-
ще никогда не было. В частно-
сти, кабинеты компьютерной 
томографии открылись в Ша-
туре и Зарайске. До недавнего 
времени их жители ездили на 
КТ к более богатым соседям. 
Особенно «весело» приходи-
лось шатурянам — округ боль-
шой, из некоторых поселений 
только до своего города доби-
раться час с лишним. Требует-
ся КТ — выделяй целый день, две 
трети которого уйдут на дорогу. 
Но теперь, спасибо президент-
скому проекту «Здравоохране-
ние», компьютерный томограф 
есть и в Шатурской больнице. 

Новые аппараты КТ появи-
лись в больницах Раменского 
и Дзержинского, Домодедова 
и Долгопрудного. В этих меду-
чреждениях томографы уже 
были, но дополнительные аппа-
раты позволят сократить оче-
реди на исследования, а в неко-
торых случаях — выделить от-
дельные томографы только для 
больных COVID-19. Приобрета-
ет область и два мобильных то-
мографа. Их закрепят за боль-
ницами Люберец и Одинцова, 
где наблюдаются самые боль-
шие очереди на диагностику, 
при необходимости аппараты 
смогут брать взаймы и другие 
муниципалитеты. Кроме того, 
в этом году в больницы придут 
7 аппаратов МРТ, 12 рентгенов, 
по 3 ангиографа и маммографа. 
И бессчетное количество лег-
кой медтехники.  

П о  р е к о м е н д а ц и -
ям ВОЗ,  в  этом се-
зоне в состав трех-

валентной вакцины включе-
ны такие штаммы вирусов 
гриппа: A/Victoria/2570/2019 
(H1N1)pdm09, A/Cambodia/
e0826360/2020 (H3N2),  B/
Wa s h i n g t o n / 0 2 / 2 0 1 9 ,  B /
Phuket/3073/2013. «В рекомен-
дованном ВОЗ составе вакцины 
изменились два штамма вируса 
гриппа А, которые ранее в попу-
ляции не циркулировали», — от-
метили в ведомстве. Появление 
новых штаммов гриппа связано 
с более интенсивным и иногда 
более тяжелым уровнем забо-
леваемости гриппом — так как 
против этих штаммов у населе-
ния нет иммунитета. Если, ко-
нечно, не привиться.В создании 
такого коллективного «щита» 
и заключается смысл широкой 
вакцинации.

Регионы к вакцинации в 
большинстве готовы. В север-
ных территориях, где уже осен-
няя погода, приглашать на при-
вивку будут в ближайшие дни, 
в южных, куда инфекция при-
ходит обычно позже, сроки 
немного сдвинут. При этом в 
регионы уже поступили и про-
должают отгружаться запасы 
вакцин — уже отправлено око-
ло 33 млн доз, а до середины 
ноября отгрузят еще 27,3 млн 
доз. Всего для проведения при-
вивок в нынешнем эпидсезоне 
предполагается использовать 
более 60 млн доз противогрип-

позных препаратов. Все при-
вивки в рамках национального 
календаря люди получают бес-
платно.

Что касается возможности 
привиться импортной вакци-
ной, скорее всего в этом году 
это будет сделать сложно. Уже 
несколько лет, после того, как 
было введено правило по за-
купкам лекарств «третий лиш-
ний», зарубежные производи-
тели противогриппозных вак-
цин не имеют возможности 
участвовать в гостендерах. Но 
небольшие объемы вакцин в 
Россию все же поступали — их 

закупали для своих пациентов 
частные клиники. Привиться 
было можно на платной основе.

«РГ» отправила запросы 
двум крупнейшим производи-
телям вакцин против гриппа: 
компании Abbot (производит 
вакцину «Инфлювак») и Sanofi 
(много лет поставляла нам вак-
цину «Ваксигрип»), чтобы вы-
яснить, будет ли у россиян в 
этом году возможность при-
виться зарубежным препара-
том. В Abbot не ответили опе-
ративно на запрос, но обеща-
ли прояснить ситуацию в бли-
жайшее время. А в Sanofi «РГ» 
дали четкое пояснение. «По-
ставки трехвалентной вакци-
ны от гриппа «Ваксигрип» про-
изводства «Санофи Пастер С. 
А.»  Франция на территорию 
РФ с 2021 года прекращены, 
— сообщил «РГ» Юрий Моча-
лин, директор по корпоратив-

ным связям «Санофи» в евра-
зийском регионе. — Решение о 
прекращении поставок трех-
валентной вакцины «Вакси-
грип» принято в связи c плана-
ми полностью перевести про-
изводство противогриппозных 
вакцин в шприцах на четырех-
валентную вакцину, — чтобы 
обеспечить более широкую за-
щиту от штаммов вируса грип-
па. Эту вакцину мы подали на 
регистрацию в России, и сей-
час уполномоченные органы 
проводят соответствующую 
процедуру. Когда четырехва-
лентная вакцина будет заре-
гистрирована, мы сможем до-
полнительно сообщить о воз-
можных сроках ее поставок и 
когда она будет доступна в Рос-
сии».  

Гриппной сезон

В российские регионы уже 
отгружено около 33 млн доз 
вакцины от гриппа.1

А К Ц Е Н Т

Все прививки в рамках национального 
календаря делаются  бесплатно
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ На курорты Египта самолеты летают уже 15 раз в неделю. И не только из Москвы

В этом есть Шарм
Николай Соколов 

В 
самолете до Шарм-эль-
Шейха из Москвы ни 
одного свободного ме-
ста. Туристические пу-
тевки были проданы за 
считаные дни после 
старта продаж. Авиасо-
общение с курортами 
Египта возобновилось 

9 августа после шестилетнего пе-
рерыва, когда в 2015 г. в результа-
те теракта на борту российского 
самолета погибли 224 человека.

Меры безопасности
 не бывают лишними 

Некоторые туристы сейчас 
оказались недовольны повышен-
ными мерами безопасности в аэ-
ропортах Египта. Здесь усилен 
досмотр даже в зоне прилета. А 
на обратном пути в Москву пас-
сажирам придется пройти не-
сколько этапов проверки. Даже 
на входе в здание вас могут по-
просить полностью распаковать 
весь багаж. Впрочем, нужно ли 
это делать, если существует сов-
ременное оборудование — во-
прос спорный. В ручном режиме 
сотрудник службы безопасности 
будет перебирать ваши вещи. Так 
что стоит учитывать, если вы 
вдруг почему-то вызовете подо-
зрение, то тогда и нижнее белье, 
и даже средства гигиены будут 
изучать очень внимательно не 
только органы авиационной без-
опасности у стойки , но и все сто-
ящие позади вас другие пассажи-
ры. Впрочем,большинство отды-
хающих с этими нововведения-
ми согласны. Лучше пусть будет 
безопасно, чем «на авось». 

Россиян ждали 
Пока едешь в гостиницу из аэ-

ропорта на побережье Шарма 
(так называют Шарм-эль-Шейх 
россияне), по пути встречаются 
заброшенные отели. Только по 
официальным данным властей 
Египта, на курортном побережье 
их закрылось 80. Многие из заве-
дений работали только под рос-
сийского туриста. С прекраще-
нием авиасообщения в 2015-м 
гостей не стало. Сразу перестро-
ить турпоток оказалось сложно. 

Вне политики 
После закрытия рейсов из 

России курорты Египта не пусто-
вали. Нишу россиян заняли гости 
из Украины, Казахстана и Арме-
нии. Соприкасаясь сегодня с гра-
жданами бывшего СССР на пля-
же, ты совершенно не чувству-
ешь недопонимания. Вместе ту-
ристы играют в волейбол или 
проводят время на пляже. 

А что с ковидом?
Гражданам России, которые 

хотят полететь в Египет, необхо-

димо по прибытии иметь отри-
цательный результат ПЦР-теста. 
А если вы вакцинированы 
«Спутником V», то и тест делать 
не нужно. Но вторая доза должна 
быть сделала как минимум за 14 
дней до путешествия. Впрочем, 
египетские курорты можно на-
звать территорией почти сво-
бодной от ковида. С населением 
в сто миллионов человек Египет 
сегодня фиксирует примерно 
80—85 новых случаев коронави-
руса в день . Поэтому шансы за-
болеть здесь минимальны. Кро-
ме этого, повсюду на курортах — 
антисептик. И даже в отелях 
поздно ночью в столовых и дру-
гих общественных местах все 
обрабатывают. В помещениях 
масочный режим. Правда, если 
честно, не все туристы его со-
блюдают. Впрочем, лучше следо-
вать примеру персонала и но-
сить маски, когда вы заказывае-
те напитки в баре или стоите в 
очереди у шведского стола. Кста-
ти, в столовой всю еду кладут со-
трудники, а между вами и кух-
ней установлены для защиты ан-

тиковидные экраны. Такого даже 
нет во многих гостиницах рос-
сийских курортов. 

Бдительность на экскурсии 
Безопасность теперь не толь-

ко в аэропорту, но даже на эк-
скурсиях. 

 Дикарем в Египте путешест-
вовать отныне намного сложнее. 
Попасть в экскурсионную груп-
пу можно, но гид обязательно 
должен передать сведения о всех 
клиентах в ведомства и мини-
стерства Египта вовремя. От 
внутренних дел до минздрава. 
Об этом рассказывает гид одно-
го из крупнейших российских 
туроператоров «Библио-гло-
бус». Айман Вельсон, как мно-
гие египтяне, познакомился с 
россиянкой еще в нулевые. Те-
перь живет на две страны и ра-
ботает гидом в Египте. С возоб-
новлением авиасообщения над-
еется на увеличение турпотока. 

Стена вокруг Шарма 
Не великая, но тоже стена. В 

Шарм-эль-Шейхе специальный 
забор вокруг города из бетона с 
блокпостами построили при-
мерно за 3 года. Около 25 кило-
метров. Высотой более 4 ме-
тров. Посторонний на курорт не 
попадет. Четыре КПП, которые 

охраняют военные. Любой авто-
бус или автомобиль проезжает 
через специальный сканер. 

Как рыба в воде 
За этим приезжают сюда 

многие туристы. Красное море 
— уникальный уголок на Земле с 
невероятным подводным ми-
ром. Дайвинг, конечно, для тех, 
кто может погружаться глубже, 
но даже если вы пенсионер, то 
маска примерно за 1000 ру-
блей, или 200 египетских фун-
тов — и вы попадете в невероят-
ный подводный мир. 

Снорклинг 
Это модное у египетских ту-

ристов слово — плавание с ма-
ской на поверхности. Вам даже 
не нужно глубоко нырять. 
Просто с понтонного мостика вы 
плаваете примерно в 30 метрах 
от берега у кораллового рифа. Ка-
жется, что ты попал в передачу 
Жак-Ива Кусто. Вокруг тебя со-
вершенно разные рыбы неверо-
ятной окраски и размеров, а кра-
сота кораллов просто поражает.

Руссо туристо облико 
морале 

Кстати, итальянцы здесь тоже 
отдыхают. А еще англичане и 
даже французы. Сейчас Египет у 
европейцев популярен. Впрочем, 
речь не об этом. Многие россий-
ские гости курортов Синайского 
полуострова иногда забывают 
главное правило подводного ту-
ризма: смотреть можно, а тро-
гать и уж тем более забирать с со-
бой нельзя. Здесь запрещено ло-
вить рыбу и даже увозить с собой 
мертвые кораллы. Наверное, по-
этому Красное мое продолжает 
оставаться живым и привлекаю-
щим тысячи туристов. 

Все ждут увеличения 
рейсов 

Сейчас из Москвы летают 
всего 5 рейсов на курорты Егип-
та. Для жителей регионов ку-
пить такой тур очень дорого. 
Сначала нужно долететь до сто-
лицы, а уже потом по путевке в 
Египет. Потому цена может ока-
заться неподъемной. Впрочем, с 
27 августа рейсов стало больше. 
На курорты Египта самолеты ле-
тают 15 раз в неделю не только 
из Москвы, но и из региональ-
ных аэропортов. Благодаря это-
му стоимость туров должна сни-
зиться.  

Снорклинг— плавание с маской на поверхности. Даже не нужно глубоко нырять, чтобы увидеть поразительной 
красоты кораллы и разных рыб невероятной окраски и размеров вокруг себя. 

Самолеты в Шарм-эль-Шейх из Москвы улетают полными. Прямое авиасообщение с курортами Египта было восстановлено 9 августа после почти шестилетнего перерыва. Туры на первых рейсах 
были распроданы за считаные дни после старта продаж. 

Путешествовать в Египте дикарем теперь намного сложнее. Попасть в экскурсионную группу можно, но гид обязательно должен передать сведения о всех клиентах в ведомства и министерства Египта вовремя. Вокруг Шарм-эль-Шейха построили бетонный забор высотой более 4 метров. Посторонний на курорт 
не попадет. Любой автобус или автомобиль проезжает через один из четырех КПП, которые охраняют военные. 

А К Ц Е Н Т

Забор вокруг города из бетона с блокпоста-
ми построили примерно за три года. 
Посторонний на курорт не попадет
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Двенадцать ошибок Думы VII созыва
Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ,
руководитель фракции КПРФ  
в Государственной Думе

Государственная Дума VII созыва заверша-
ет работу. В крайне сложной и тревожной си-
туации стране необходим новый левоцен-
тристский курс. Он должен прийти на смену 
нынешнему — бесперспективному и разруши-
тельному.

Уклоняться от смены проводимой полити-
ки — значит и дальше загонять ситуацию в ту-
пик, из которого уже не будет мирного выхода. 
Если мы хотим этого избежать, необходимо 
проявить политическую волю, принять сроч-
ные и ответственные решения.

Россию охватила катастрофа вымирания. За 
предыдущие два года убыль населения соста-
вила миллион человек. В ответ на это власть 
предложила прогноз, по которому мы и за сле-
дующие 10 лет потеряем более 5 миллионов 
сограждан.

Кризис в промышленности грозит даль-
нейшим падением, перечёркивая возмож-
ность вхождения в пятёрку ведущих экономик 
мира. Повышение тарифов на электроэнергию 
и горюче-смазочные материалы больно бьёт 
и по гражданам, и по предприятиям — особен-
но в аграрном секторе.

Не видно конца падению реальных дохо-
дов трудящихся. Пенсии в реальном выраже-
нии тоже снижаются. Вместе с зарплатами они 
не поспевают за инфляцией. Продуктовая ин-
фляция составляет уже от 10 до 30 процентов. 
На 10—20 процентов подорожали за послед-
ние месяцы важнейшие лекарства.

Социальный раскол в стране нарастает. Ка-
питалы олигархов продолжают головокружи-
тельно расти и перекачиваются в иностранные 
банки и офшоры. Тем временем внешние про-
тивники России наращивают санкции и сжи-
мают удавку «гибридной войны». Давление 
нарастает по всем направлениям.

Всё это во многом результат недоработок, не-
дальновидности, а порой и откровенной безот-
ветственности провластного большинства в Го-
сударственной Думе — «Единой России» вместе 
с «ассистирующими» ей жириновцами и «спра-
ведливцами». Парламентское большинство так 
и не позволило принять ряд важнейших реше-
ний, способных оздоровить ситуацию. Упорно 
игнорируются предложения Антикризисной 
программы КПРФ. Саботируются наши 12 ос-
новополагающих законопроектов.

Сегодня важно прямо указать на самые 
принципиальные упущения и ошибки Госу-
дарственной Думы VII созыва.

1. Усилиями «Единой России», ЛДПР 
и «Справедливой России» Госдума 

утвердила обновлённый вариант Конститу-
ции без важнейших поправок, гарантирую-
щих права трудящихся. В первую очередь это 
15 ключевых поправок КПРФ. Хотя Россия 
по-прежнему провозглашается социальным 
государством, Конституция остаётся по сути 
тем же антисоциальным актом, каким его за-
думали те, кто расстрелял избранный наро-
дом Верховный Совет в 1993 году, растоптал 
народовластие и поставил страну на грань 
гражданской войны.

2. Думское большинство, по сути, са-
ботировало внесение в Конститу-

цию статьи о государствообразующей роли 
русского народа. Но без этого невозможно 
остановить стремительное вымирание Рос-
сии, в основе которого — убыль населения 
в традиционных русских регионах.

3. Бюджет развития, который должен 
составлять не менее 33 триллио-

нов рублей, не только не был принят. «Пар-
тия власти» сделала всё, чтобы даже не об-
суждать его. Дума год за годом утверждала 
бюджет, категорически не отвечающий за-
дачам модернизации экономики, повыше-
ния благосостояния народа, преодоления 
кризиса в сфере медицины, образования 
и науки.

4. Госдума даже не приблизились к рас-
смотрению жизненно важных зако-

нов о приостановке приватизации в стратеги-
чески важнейших сферах. Не возвращён конт-
роль над ними в руки государства. Не преодо-

лено господство в них иностранного капи-
тала. У России всё ещё нет законодательной 
базы, ставящей заслон колонизации нацио-
нальной экономики. В этих условиях ника-
кая военная мощь и внешнеполитическая ри-
торика не могут обеспечить реальный сувере-
нитет и безопасность.

5. Проигнорированы наши требова-
ния на законодательном уровне за-

претить бесконтрольный вывод капитала 
за рубеж — особенно в условиях кризиса. Уль-
тралиберальная модель управления в финан-
совой сфере осталась нетронутой.

6. Думское большинство все эти годы 
препятствовало принятию зако-

нов на основе нашей программы устойчивого 
развития села и поддержки аграрного секто-
ра. Так и не гарантировано сдерживание цен 
на горюче-смазочные материалы — хотя бы 
на период посевной. Но без всего этого про-
довольственную безопасность России не обе-
спечить.

7. «Единая Россия» отказалась пере-
смотреть прожиточный минимум 

до реалистичного уровня в 25 тысяч рублей. 
Однако стране необходимы честные ориенти-
ры, определяющие реальный порог нищеты. 
В соответствии с ним должен рассчитывать-
ся размер социальных пособий. Сегодня пра-
ктически половина страны — нищие. А офи-
циально ими признаются только 13%.

8. Стараниями «Единой России» и её 
союзников этот состав Думы совер-

шил две, по сути, преступные ошибки. Первая 
из них состоит в поддержке людоедской пенси-
онной «реформы». Вторая — в том, что данную 
«реформу» не пересмотрели и тогда, когда её 
несостоятельность полностью подтвердилась.

9. «Единая Россия» не позволила уве-
личить выплаты «детям войны» — 

самым уязвимым в условиях кризиса. Это от-
кровенный цинизм и позор Государственной 
Думы VII созыва.

10. Так и не был рассмотрен пакет зако-
нов о защите социальных и трудовых 

прав молодёжи. Молодые семьи не получили 
беспроцентный кредит на приобретение участ-
ка и строительство дома в сельской местности. 
Выпускникам вузов и других учебных заведе-
ний не гарантировано первое рабочее место.

11. Парламентское большинство про-
должало тормозить принятие на-

шего законопроекта «Образование для всех», 
подготовленного блестящими специалистами 
и одобренного обществом. Этот закон — един-
ственная альтернатива кризису в образовании. 
Если он продолжится, мы не защитим страну 
от интеллектуальной деградации. Не добьёмся 
научного и технологического прорыва.

12. Даже в условиях нарастающей «ги-
бридной войны» и русофобии так 

и не принят закон о защите русского населения 
за пределами России. Предательский развал 
СССР отрезал 25 миллионов русских от исто-
рической Родины. Это стало большой истори-
ческой катастрофой. Чтобы уменьшить её по-
следствия, нужна политическая воля. Необхо-
димо было решиться на официальное призна-
ние суверенитета Донецкой и Луганской на-
родных республик.

В следующем созыве Государственная Дума 
обязана решить названные вопросы. Это одно 
из ключевых условий преодоления системного 
кризиса, когда мы вымираем, нищаем и дегра-
дируем. Граждане призваны осознать: на вы-
борах в сентябре остаётся во многом послед-
няя возможность изменить ситуацию мир-
ным и демократичным способом — с помощью 
бюллетеня.

Если недовольные проводимой политикой 
не станут отсиживаться дома, а дружно придут 
на выборы, то никакие манипуляции и фальси-
фикации уже не помогут. Тогда состав следую-
щей Думы примет, наконец, законы, которые 
необходимы для сохранения и развития стра-
ны, для преодоления демографической ката-
строфы, оздоровления экономики и победы 
над бедностью.

Голосуя за КПРФ, вы голосуете:
ЗА  национализацию стратегических отраслей экономики и плановый 

характер развития страны;
ЗА  уменьшение налогов для бедных и увеличение для богатых;
ЗА  регулирование цен на продукты первой необходимости, лекарства и 

бензин;
ЗА увеличение прожиточного минимума и МРОТ до 25 тыс. рублей;
ЗА отмену пенсионной реформы;
ЗА ограничение платы за ЖКХ десятью процентами дохода семьи;
ЗА  бесплатное, доступное и качественное здравоохранение и образование;
ЗА  верховенство закона, честные выборы и недопустимость политических 

репрессий.

ЗА власть народа!

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации».  
Материал предоставлен Политической партией «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»
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ВУЗЫ

В международный 
рейтинг вошло рекордное 
число российских вузов

Место 
для лидера

Мария Агранович

В новый рейтинг вузов по версии британского журна-
ла Times Higher Education (THE) вошли 60 вузов из Рос-
сии. Для нашей страны это рекордное число универси-
тетов за все время, что публикует рейтинг THE (с 2010 
года).

Всего в этом году в рейтинге 1662 вуза из 99 стран и 
регионов мира. Лидером среди российских универси-
тетов, как и в прошлом году, стал МГУ им. Ломоносова. 
У него плюс 16 позиций: МГУ в этот раз на 158-й стро-
ке рейтинга, и это лучший результат вуза за все время 
участия в исследо-
вании. МГУ — един-
ственный россий-
ский вуз, попавший 
в топ-200 лучших 
университетов пла-
неты. 

Также в рейтинг 
попали Москов-
ский физико-тех-
нический институт 
(группа  201-250), 
Санкт- Петербург-
ский политехниче-
ский университет 
Петра Великого,  
Высшая школа эко-
номики (301-350), МИФИ и Санкт-Петербургский гор-
ный университет (401-500), РЭУ имени Г.В. Плеханова 
и Донской технический госуниверситет (501-600) и 
другие. Кстати, из 60 наших вузов 12 попали в рейтинг 
впервые. 

По данным составителей, актуальный рейтинг по-
казывает важную роль университетов в ситуации с 
кризисом из-за пандемии коронавируса. Так, рост по-
казателей по критерию «исследовательская работа» 
19 вузов показали именно за счет работ по изучению 
COVID-19. Среди них, кстати, Российский универси-
тет имени И.М. Сеченова: за год скачок индекса цити-
рования с 8, 5 до 28, 9 — в три с лишним раза.  

Но, по мнению шеф-редактора рейтинга Фила Бей-
ти, именно критерий цитируемости научных статей 
российских вузов требует улучшения. 

«Проблему с низким уровнем цитирования испы-
тывают многие российские учебные заведения, — про-
комментировал Фил Бейти. — Здесь важно усилить ра-
боту с международными партнерами».

Исследовательская деятельность, цитирование и 
преподавание — те направления, на которых следует 
сосредоточиться России, особенно в рамках програм-
мы «Приоритет-2030», считает эксперт. 

Первую строчку в рейтинге THE шестой год подряд 
занимает Оксфордский университет, а вторую пози-
цию делят Калифорнийский технологический инсти-
тут и Гарвардский университет.  

ПРОЕКТ Физиков и математиков позвали в магистры с атомным прицелом

МГУ пришел в Саров
Антон Дерябин, 
Нижегородская область

Александр Емельяненков, 
Москва

В 
нижегородском по-
селке Сатис, что на 
границе с ядерным 
центром РФЯЦ-ВНИ-
ИЭФ, забурлила но-
вая жизнь в похоро-
шевших корпусах и на 
открытых площадках, 
построенных и отве-

денных в свое время для техно-
парка «Саров». Под звуки сту-
денческого гимна «Гаудеамус» 
здесь открыли 1 сентября но-
вое учебное заведение — «МГУ 
Саров».

Как уже сообщала «Россий-
ская газета», с нынешнего учеб-
ного года в новом филиале МГУ 
начинается обучение по пяти 
магистерским программам. Из 
123 кандидатов, подавших за-
явление, отобрали на услови-
ях конкурса 50. Из них двад-
цать — по направлению «Физи-
ка», тридцать — по направлению 
«Прикладная математика и ин-
форматика». В числе первых но-
вобранцев — выпускники бака-
лавриата известных техниче-
ских вузов Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Казани, Нижнего Нов-
города, Екатеринбурга, Томска, 
Сарова.

Ребятам-магистрантам пре-
доставлены, без преувеличе-
ния, великолепные условия: 
стипендия в 55 тысяч рублей, 
новейшие лаборатории, есть 
даже свой суперкомпьютер. На 
большой озелененной террито-
рии поставлены современные 
тренажеры, есть лаунж-зона для 
концертов и барбекю. 

— Не смущает ли тот факт, что 
придется два года жить относи-
тельно изолированно и вдали 
от дома? — такой вопрос был со-
знательно адресован москвичу 
Максиму Вилкову. За плечами у 
него бакалавриат физфака МГУ 
на Воробьевых горах.

— Совсем не смущает, — улы-
бается Максим. — Я всю жизнь 
мечтал стать физиком-теорети-
ком, заниматься физикой ней-
трино. Физика для меня — это 
состояние души. А здесь есть 
возможность отдаться ей пол-
ностью, уйти от суетной город-
ской жизни. Да и во время кани-

кул будет время съездить к род-
ным. Для меня это идеальный 
вариант.  Что же касается буду-
щей работы по специальности, 
то могу трудиться где угодно — 
для теоретика географическая 
привязка не принципиальна…

Ксения Кусакина из малень-
кого городка в Смоленской об-
ласти уже вполне определилась 
с будущим местом работы. Ее 
мечта — заниматься лазерной 
физикой в Саровском ядерном 
центре. До поступления в здеш-
нюю магистратуру училась в 
Национальном исследователь-

ском ядерном университете 
МИФИ.

— Я уже проходила практи-
ку в Сарове и мне очень понра-
вилось, — поделилась Ксения. 
— Чтобы моя мечта осуществи-
лась, в этом филиале есть все не-
обходимое! 

Молодых парней и девушек, 
а их почти поровну, приветст-
вовали глава «Росатома» Алек-
сей Лихачев, президент Россий-
ской академии наук Александр 
Сергеев, руководители РФЯЦ-
ВНИИЭФ и самого вуза. В он-
лайн-формате к собравшимся 

обратился ректор МГУ акаде-
мик Виктор Садовничий.

— Университет в Сарове — 
это центр, ядро, вокруг которо-
го будет развиваться огромное 
количество компетенций, — от-
метил в свою очередь генераль-
ный директор «Росатома». — И 
мы хотим, чтобы руководите-
лями научных программ и про-
ектов здесь были люди, кото-
рые зарекомендовали себя на 
мировом уровне. И чтобы сту-
денты, выбирая ту или иную 
специализацию, всегда имели 
амбицию планетарного мас-
штаба...

Алексей Лихачев добавил, 
что здесь должно быть лучшее 
в стране образовательное про-
странство и что корпорация хо-
чет на первом выпуске филиа-
ла провести эксперимент — рас-
пространить на них кадровую 

политику «Росатома» со всеми 
вытекающими последствиями.

— Нам нужны в атомной про-
мышленности десятки тысяч 
человек — около 35 тысяч по-
требность в кадрах до 2030 года. 
А здесь будет ручная лаборато-
рия кадров, «бутик» подготов-
ки специалистов, — акцентиро-
вал глава атомной госкорпора-
ции. — И, конечно, очень ценно 
сохранить этих людей здесь, на 
саровской площадке — как в спе-
циальных тематиках, так и в от-
крытых проектах с участием 
международных партнеров…

Президент РАН академик 
Сергеев такой настрой поддер-
жал и подчеркнул особенность 
момента.  

— День и событие очень зна-

менательные: дан старт круп-
нейшему научно-образователь-
ному проекту в нашей стране. 
Этот центр мы называем Ака-
демгородком XXI века. А вы — 
счастливое поколение первых 
студентов, которые пришли 
сюда. Мы будем уделять особое 
внимание вашей подготовке. 
И вы, пожалуйста, нас не под-
ведите…

Улыбнувшись, академик 
Сергеев признался: «Хочу, что-
бы и моя внучка пришла сюда 
учиться…»

Магистрантка «МГУ Саров» 
Анастасия Лобанова, которой 
было доверено вместе с научным 
руководителем РФЯЦ-ВНИИЭФ 
Вячеславом Соловьевым под-
нять флаг нового вуза, с этой 
символической миссией успеш-
но справилась. А затем последо-
вал не ритуально-символиче-
ский, а вполне конкретный диа-
лог-совещание магистрантов с 
ведущими научными сотрудни-
ками ядерного центра о созда-
нии молодежных научно-иссле-
довательских лабораторий.

В День знаний, как и плани-
ровалось, состоялись ознако-
мительные лекции. Президент 
РАН Александр Сергеев расска-
зал об экстремальных световых 
полях.  Лекция Алексея Лихаче-
ва «Глобальные вызовы и зна-
чение атомных технологий для 
их решения» прошла в форма-
те интерактивной дискуссии с 
прямыми включениями из за-
полярного Певека, где работа-
ет первая в мире плавучая АЭС, 
из Турции, Бангладеш, Вели-
кобритании и Франции. На пря-
мую связь с «МГУ Саров» в этот 
день вышли генеральный дирек-
тор Агентства по ядерной энер-
гии ОЭСР Уильям Мэгвуд и гла-
ва организации по сооружению 
Международного термоядерно-
го реактора (ITER) Бернар Биго.

Вечер первого сентябрьско-
го дня в кампусе нового универ-
ситета заполнился неформаль-
ным общением и концертом с 
участием группы Burito.  

Стипендия в новом вузе — 55 тысяч 
рублей, а к ней — новейшие лабора-
тории  и свой суперкомпьютер.

А К Ц Е Н Т

В новом филиале МГУ начинается обуче-
ние по пяти магистерским программам

Рост показателей 
по критерию 
«исследователь-
ская работа» 
19 вузов показали 
за счет работ по 
изучению COVID-19

АРМИЯ 

В Карабахе 
военных РФ 
повторно 
вакцинируют

УКОЛОЛИ — 
И НА ПОСТ
Юрий Гаврилов

Российских миротворцев в На-
горном Карабахе начали пла-
ново ревакцинировать от коро-
навируса. Процесс только стар-
товал, а в Минобороны России 
уже сообщили, что повторную  
прививку первым компонен-
том «Спутника V» добровольно 
прошли более сотни военных. 

Ревакцинацией занимают-
ся врачи миротворческого кон-
тингента. Они же организовали 
осмотр и консультацию воен-
ных на базе медицинского от-
ряда специального назначения. 
Первыми на прием попали те, 
кто несет боевое дежурство на 
наблюдательных постах, сами 
медики и летчики. Этот алго-
ритм успешно применялся в 
ходе первой волны вакцинации. 
«Перед вакцинацией  было ор-
ганизовано ПЦР-тестирование 
всего личного состава на новую 
коронавирусную инфекцию. 
Теперь, согласно графику, про-
водим ревакцинацию. Военно-
служащих обязательно прове-
ряют на наличие заболевания, 
противопоказаний на привив-
ку. Ревакцинация производится 
двухкомпонентной прививкой 
препарата «Гам-Ковид-Вак» — 
такой же, как и при первой вак-
цинации», — рассказал предста-
витель миротворческого кон-
тингента Владимир Алексеев. 

Профилактике ковида у во-
еннослужащих уделяют особое 
внимание. Отсюда — впечатля-
ющие  результаты. На прошлой 
неделе начальник Главного во-
енно-медицинского управле-
ния Минобороны России Дмит-
рий Тришкин сказал, что в Воо-
руженных силах зафиксирова-
ны минимальные значения за-
болеваемости и смертности от 
коронавирусной инфекции. 

Известно, что в миллионной 
Российской армии опасным ви-
русом инфицированы менее 
1900 военнослужащих. По дан-
ным на вечер 1 сентября, толь-
ко у восьми пациентов врачи 
диагностировали среднюю тя-
жесть заболевания.   

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Открыта регистрация для иностранных граждан и лиц без 

гражданства, в том числе соотечественников, проживаю-

щих за рубежом, желающих поучаствовать в отборе на об-

учение в российских образовательных организациях в 

2022—2023 учебном году, сообщает сайт Московского 

Дома соотечественника. Напомним, что бюджетная квота в 

этом году составляет 18 тысяч человек, в 2022 году — 23 ты-

сячи, а начиная с 2023 года — 30 тысяч студентов.

Отбор иностранцев, желающих учиться на русском языке, 

проходит в два этапа. Первый этап проводят зарубежные 

представительства Россотрудничества, а также российские 

посольства и загранпредставительства. Вторым — занима-

ются российские образовательные организации.

В случае если в стране нет представительства Россотрудни-

чества, функции по отбору осуществляет дипломатическое 

представительство, в том числе Посольство РФ.

Подготовила Елена Кухтенкова

ЦИК

Списки изменились
Центральная избирательная комиссия РФ 30 августа 2021 года исключила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутого политиче-
ской партией «Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ 
РОССИИ», кандидатов Серкину А.А., Отрадную М.В. (в избирательный бюллетень вно-
сятся следующие изменения: слова «ОТРАДНАЯ Марина Владимировна» заменяются 
словами «ЕВДОКИМОВА Оксана Геннадьевна»).

Заказчик: Управление строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства администрации городского округа Кох-
ма (далее — управление), расположенного по адресу: Ива-
новская область, г. Кохма, ул. Советская, д. 23, сообщает о 
проведении общественных обсуждений в форме публичных 
слушаний по проектно-сметной документации: «Рекульти-
вация грунтом полигона утилизации ТБО в д. Гоголево Ива-
новского района», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и технического задания на выполне-
ние оценки воздействия на окружающую среду.

Место расположения намечаемой деятельности рекуль-
тивации: полигон твердых бытовых отходов в городском 
округе Кохма площадью около 2,32 га расположен в 0,5 км 
юго-восточнее д. Гоголево.

Цели намечаемой деятельности: проведение мероприя-
тий по ликвидации накопленного вреда окружающей среде.

Орган ответственный за организацию общественных 
обсуждений в форме публичных слушаний — управление 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства ад-
министрации городского округа Кохма, расположенного по 
адресу: Ивановская область, г. Кохма, ул. Советская, д. 23.

Форма общественных обсуждений: публичные слуша-
ния.

Общественные обсуждения в форме публичных слуша-
ний состоятся 6 октября 2021 года в 10.00 в помещении Го-
родской Думы городского округа Кохма по адресу: г. Кохма, 
ул. Советская, д. 23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: до конца II квартала 2022г.

С материалами, являющимися объектом государствен-
ной экологической экспертизы, с ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду и иной информацией, можно озна-
комиться на официальном сайте Администрации город-
ского округа Кохма (kohma37.ru), а также в Управление 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства ад-
министрации городского округа Кохма по адресу : Кохма, 
ул. Советская, д. 23, каб. 19 (понедельник — четверг с 13.00 
до 17.00, пятница с 13.00 до 16.00).

Письменные замечания и предложения от граждан и об-
щественных организаций принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования информационного сообщения, и в 
течение 30 дней после окончания общественного обсужде-
ния, по адресу: 153510 Ивановская область г. Кохма, ул. Со-
ветская, д. 23, каб. 19 или по электронной почте: stroygkh@
kohma37.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Фото-
репортаж 
с места 
события - 
по этому 
QR коду.
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КИНО В Выборге прошел 
«Первый снег»

Круговорот 
людей 
в природе

Валерий Кичин

Фестиваль российского кино «Окно в Европу» в Вы-
борге подвел итоги. По решению жюри под председа-
тельством режиссера Ларисы Садиловой главным ла-
уреатом конкурса игрового кино стал фильм Дмит-
рия Фальковича «Продление жизни». Специальными 
призами награждены актеры Елена Морозова («Пер-
вый снег») и Дайнюс Гавенонис («Белый кит»), а так-
же драма «Второе солнце» дебютанта Рината Ташимо-
ва. Дипломы вручены оператору Владиславу Полити-
ку («Сон») и режиссеру Виталию Суслину («Рапана»). 
Лучшим сценарием признан «Капкан» Галины Уразо-
вой и Натальи Кудряшовой. Лучшей продюсерской ра-
ботой — «Рапана» (Лариса Олейник).

Завоевавшая актерский приз Елена Морозова — са-
мая яркая звезда первого полнометражного фильма 
Наталии Кончаловской «Первый снег». Дебютантка, 
на мой взгляд, продемонстрировала редкостно точную 
и умную авторскую и режиссерскую работу, которая 
не отмечена жюри, думаю, по чистому недоразуме-
нию. Картина вводит нас в круг чисто женских забот и 
треволнений, но заставляет думать и о классической 
проблеме барьеров, как бы спонтанно встающих меж-
ду поколениями 
«умудренных» ро-
дителей и взросле-
ющих, жаждущих 
самостоятельности 
детей.

Сценарная кон-
струкция очень 
крепкая. Мы встре-
чаем выпускни-
цу университета 
Кристину (Юлия 
Шульева), работа-
ющую в консалтин-
говой компании, 
но увлеченную спортивными единоборствами типа 
халкидо. Ее заботливую мать, риелтора Марину (Еле-
на Морозова), которая растит дочь без отца и еще над-
еется сделать партию — даже пишет роман из куртуаз-
ных веков, видит себя его героиней и так осуществля-
ет самые сладкие грезы. Кристинину начальницу, по-
грязшую в работе Оксану (Марина Маныч). Где-то за 
кадром есть еще бабушка — мать Марины, с которой 
та постоянно беседует по телефону, отмахивается от 
непрошеных забот по всем параметрам допотопной 
старушки. Но, подчиняясь вечной родительской эста-
фете, и Марина опекает двадцатилетнюю дочь, делит-
ся с ней премудростью, как охмурять мужчин — учит 
искусству обольщения, которым должна в совершен-
стве владеть каждая настоящая женщина. В ее голове 
сейчас жив только этот рутинный круговорот людей 
в природе: поймать жениха — выйти замуж за солид-
ного и любящего, с машиной, — обрести положение 
«в обществе»  —  родить детей — умереть в достатке и 
почете.

Уроки эти как бы невзначай преподаются между ка-
драми любимого сериала: мать и дочь его смотрят вме-
сте, и, кажется, между ними царят  гармония и взаимо-
понимание. Между тем у Кристины давно своя жизнь, 
интересы и неведомые матери друзья. И есть даже лю-
бовь к соседу наверху — к мальчику, который каждый 
вечер донимал обеих игрой на трубе. Любовь, как из-
вестно, зла, и Кристина не замечает очевидного — что 
смазливый мальчонка еще школьник, что он только хо-
чет казаться взрослым и распускает перед девушкой 
павлиний хвост, красиво заливает о своей красивой 
страсти к Арктике и красивой науке гляциологии.

Когда обеим откроются обе правды — это будет мощ-
ный отрезвляющий шок. Словно первый снег высветил 
романтичные углы жизни — пришла новая ясность.

И есть еще супружеская пара, где муж и жена по-
менялись ролями: она денно и нощно занята в сво-
ем  консалтинговом бюро (вы уже догадались, что это 
Оксана), а он хозяйничает дома — воспитывает деся-
тилетнюю Алису. Алиса хоть и маленькая, но уже лич-
ность: ведет блог о том, как ухаживать за джунгарика-
ми — хомячками, общается только виртуально и толь-
ко со своими подписчиками — одинокое дитя компью-
терного века. Все сюжетные линии очень тесно пере-
плетены, и главный сюжет картины развивается не в 
прямых действиях героев, а в каком-то параллельно 
существующем мире их внутренних, часто неосознан-
ных комплексов и надежд — зарождающихся и уми-
рающих. От этого все время возникают ситуации не-
ловкие, забавные, но по сути глубоко драматичные и 
судьбоносные.

Этот метод построения целеустремленной, крепко 
свинченной сценарной конструкции, избранный На-
талией Кончаловской и ее соавтором Анной Соболев-
ской, конечно, лишает фильм модной спонтанности, 
когда события влачатся как бы без руля и ветрил, зато 
делает ясным авторское «послание», откровенно пред-
лагаемые фильмом моральные университеты. Кто-то 
сочтет это старомодным, но я бы скорее считал это 
классическим приемом наиболее эффективной рабо-
ты искусства — по слову Гоголя, читающего толпе жи-
вой урок. Думаю, именно у такого фильма наибольшие 
шансы пробиться в широкий прокат и привлечь дума-
ющих зрителей, а в лице Наталии Кончаловской наше 
кино приобретает режиссера уже абсолютно зрелого, 
умного, владеющего не только профессионализмом, 
но и мастерством.  

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Финалист премии «Большая книга» Марина 
Степнова выдающихся людей любит, но опасается

Все в «Сад»

В 
ф и н а л е  « Б ол ь ш о й 
книги» этого года — 
роман Марины Степ-
новой «Сад», неко-
торое время возглав-
лявший список бес-
тселлеров по версии 
книжного магази-
на «Москва». Это ее 

четвертый роман. Второй ро-
ман «Женщины Лазаря» уже 
был удостоен премии «Большая 
книга» и стал безусловным бес-
тселлером. Не все читатели при-
нимают виртуозную стилисти-
ческую манеру этого прозаика, 
которая всегда тщательно рабо-
тает над словом, отделывая ка-
ждую фразу. Но трудно поспо-
рить, что Марина Степнова — 
одна из самых заметных фигур 
в современной прозе. О чем, за-
чем и для кого она пишет, мы с 
ней и побеседовали.
П А В Е Л  Б АС И Н С К И Й :  Прежде чем 
мы поговорим о вашем рома-
не «Сад» и о предыдущих рома-
нах, задам «личные» вопросы. 
Вы родились в Ефремове Туль-
ской области. Папа — военный, 
мама — врач. Главные герои боль-
шинства ваших романов — «Хи-
рург», «Безбожный переулок», 
«Сад» — это медики. В каком-то 
интервью вы сказали, что жале-
ете, что не стали врачом. Это ма-
мино влияние?  
МАРИНА СТЕПНОВА: Мама как раз 
очень не хотела, чтобы я стала 
врачом, — слишком хорошо по-
нимала, насколько это сложная 
профессия. Не хотела настолько, 
что без конца меня испытывала. 
Я была отъявленная соня и ло-
дырь, и мама будила меня среди 
ночи и требовала, чтобы я вста-
вала мгновенно, безропотно и 
сразу включала не только голо-
ву, но и хорошее настроение. По-
тому что на дежурстве врач дол-
жен просыпаться, как только его 
тронут за плечо, и идти к пациен-
ту спокойно, а не дергаясь от зло-
сти. Я боялась крови, а это — от-
кровенная профнепригодность 
для врача, и потому подростком, 
благодаря маме, стояла на самых 
длинных и сложных операциях, 
ассистировала медсестрам на 
гнойных перевязках. С пятнад-
цатилетнего возраста летом пол-
ноценно работала санитаркой в 
онкологическом институте. Не 
сдавалась, в общем. И крови пе-
рестала бояться, и нос морщить 
при виде рвоты, и просыпаться 
научилась легко. Надеюсь, хоть 
немного мама мной гордилась. 

А потом взяла и в самый по-
следний момент пошла на фил-
фак. Но я все равно остро жалею, 
что не ушла в медицину. Именно 
там было мое место. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Ефремов — лите-
ратурно «намоленное» место. 
Этот город, возникший еще в 
XVII веке как поселение, упоми-
нается в прозе Тургенева, Тол-
стого, Бунина, Паустовского... 
Недалеко Ясная Поляна и Спас-
ское-Лутовиново. Это была гра-
ница между Русью и Великой 
Степью. «Засечные» леса, набе-
ги монголов, казачьи остроги... 
На вас это как-то влияло? Вы же 
Степнова (шутка!).  
МАРИНА СТЕПНОВА: Из Ефремова мы 
уехали, когда мне было 10 лет, 
так что все вами перечисленное 
я и узнала, и осознала гораздо 
позже. Для меня Ефремов — это 
был второй микрорайон, «хру-
щевки», пустыри, дворовая шпа-
на, игры в войнушку, папин гар-
низон, мамин профилакторий и 
завод искусственного каучука. 
Обычное советское детство. Ни-

каких, слава богу, модных травм.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Для писателя 
важно время рождения и взро-
сления. У нас с вами строго де-
сятилетняя разница в возрасте. 
Я родился в 60-е, а взрослел в 
70-е. Вы родились в 70-е, взро-
слели в 80-е. Для меня 70—80-
е годы (первая половина) — это 
«застой», Брежнев, крах шести-

десятнических иллюзий, кото-
рые я еще помню по своим роди-
телям, но и время абсолютного 
счастья молодости. С тремя ру-
блями в кармане ты — Король. С 
одним рублем — Принц. Совсем 
без денег — все равно Человек. В 
90-е началась другая жизнь, дру-
гая этика, но я в нее как-то впи-
сался. А как вы пережили слом 
эпох?
МАРИНА СТЕПНОВА: В молодости все 
замечательно, даже если кру-
гом война, если мир рушится, а 
в 90-е он полноценно рухнул, си-
стемно, страшно. Я просто гора-
здо позже это осознала.  Вот ро-
дители мои очень тяжело это все 
переживали, и я все удивлялась 
— чего они стонут, о чем жалеют? 
Ну потеряли деньги — так ерунда, 
все равно на книжке лежали, ни-
кому не нужные. Теперь я маму 
с папой отлично понимаю, и го-
ревали они, конечно, совсем не 
о деньгах. Просто я в 90-е была 
совсем девчонка и потому ниче-
го решительно не боялась — ни 
нищеты (быть нищим в юности 
— весело, легко, не то что в старо-
сти), ни бандитов, вполне реаль-

ных, с пистолетами и наркотика-
ми, ни тогдашней Москвы, очень 
мало пригодной для жизни. К 
тому же в 90-е махом вышло та-
кое количество чудесных книг, 
что читать было интересней, чем 
жить.  Я и читала. Влюблялась. 
Писала стихи. И плевать хотела 
на девяностые. Мне было весело, 
радостно.  

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: В вашем первом 
романе «Хирург», вышедшем в 
2005 году, два главных героя: ге-
ниальный пластический хирург 
Аркадий Хрипунов и средневе-
ковый исламский диктатор Ха-
сан ибн Саббах. Первый спосо-
бен из любой женщины сделать 
красавицу, а второй жестоко 
управляет людьми. Параллель-
ные жизнеописания, в том числе 
и людей из разных эпох, не но-
вый, но очень интересный прием 
в литературе и кино. Мне поче-
му-то вспоминается советский 
сериал «Визит к Минотавру» по 
роману братьев Вайнеров, где 
двух героев — следователя Ста-
нислава Тихонова и скрипично-
го мастера Антонио Страдивари 
— играет один артист Сергей Ша-
куров. Но этот прием всегда дол-
жен быть оправдан центральной 
мыслью автора. В чем был ваш 
замысел? В том, что есть люди, 
способные управлять миром? 
Вы верите в это? И во все време-
на модную теорию «мирового 
заговора»? 
МАРИНА СТЕПНОВА: От теорий заго-
вора и людей, управляющих ми-
ром, я стараюсь держаться по-
дальше. За своим душевным здо-
ровьем следить надо, а то и к пси-
хиатрам угодить недолго. «Хи-
рург» не об этом вовсе. Хасан 
ибн Саббах и Аркадий Хрипу-
нов — один и тот же человек. Точ-
нее, Хрипунов — реинкарнация 
ибн Саббаха, который обречен 
рождаться снова и снова, в раз-
ных ипостасях. Это его наказа-
ние, проклятие. И Хрипунов, вы-
нужденный всю жизнь таскать 
в себе непрошеного пассажира, 
смутно догадывается, что он — не 
совсем человек. А когда он уми-
рает в конце — это и вовсе ясно. 
Ну, по крайней мере, мне это 
было ясно, и пасхалок (намеков. 
— Прим. ред.) в текст, которые 
должны помочь читателю это по-
нять, я насовала довольно много. 
Но, как теперь понятно, недоста-
точно, потому что читатели ча-
сто недоумевают, а что это во-
обще было и зачем. В общем, ти-
пичный первый роман, когда эн-
тузиазма у автора много, а руки 
еще — крюки. Сейчас я бы по-дру-
гому написала эту книгу, но что 
сделано, то сделано. Переписы-
вать старые тексты — нечестно.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Вашим звездным 
часом в литературе стал роман 
«Женщины Лазаря» об опять-
таки гениальном физике и мате-
матике Лазаре Линдте. Его про-
тотип Лев Ландау здесь отчасти 
просчитывается, но вы сами от 
этого открещиваетесь, потому 
что Ландау упоминается в рома-
не как другой человек. Вы, Ма-
рина, изумительный стилист! 

Однако я вспоминаю фразу кри-
тика Виктора Топорова: «Степ-
нова пишет хорошо, но избыточ-
но хорошо». Не обижайтесь, но 
в этом что-то есть. В вашей про-
зе авторский стиль порой доми-
нирует над содержанием. Не в 
том смысле, что содержания нет 
— «Женщины Лазаря» это очень 
умный и психологически глу-
бокий роман. Но порой ваш не-
сколько «барочный» стиль на-
чинает привлекать внимание 
больше, чем смысл происходя-
щего. Что-то такое я испытывал, 
когда читал Татьяну Толстую. 
Ну и Владимира Набокова, ко-
нечно. Это даже не к вам имен-
но вопрос, это общая проблема 
в литературе, и не только в лите-
ратуре. Например, знаменитый 
особняк Шехтеля в Москве, по-
строенный для купца Рябушин-
ского, а потом переданный Мак-
симу Горькому советским пра-
вительством. Он входит во все 
архитектурные энциклопедии 
мира. Там даже дверные ручки 
были спроектированы Шехте-
лем. Но Горькому жить в нем не 
нравилось, потому что «избы-
точно хорошо». Что вы думаете 
об этом?
МАРИНА СТЕПНОВА: Мне не кажется, 
что это — проблема. В литерату-
ре, в архитектуре, в живописи, 
да хоть за верстаком в гараже — 
везде, где что-то делают не по-
точным методом, всегда будут 
находиться люди, готовые ме-
сяцами и даже годами убивать-

ся над каким-нибудь мазком или 
завитком, добиваясь реального 
или воображаемого совершенст-
ва. Зачем они это делают? Труд-
но сказать. Вероятно, причины 
у каждого свои. Очень неполит-
корректную и даже обидную 
вещь скажу, простите, но мнение 
читателей меня не интересует 
совершенно. Я сама с собой в эти 
бирюльки играю, для собствен-
ного удовольствия, а не для лай-
ков или всенародного обожания. 
Тем более что читатели давно 
разделились на два лагеря.  Одни 
ищут в книгах именно то, что То-
поров назвал «избыточно хоро-
шим», и я сама такой читатель, 
мне принципиально важно  как 
написано, а не о чем. Не бывает 
текстов, которые нравятся всем. 
И слава богу. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Судя по вашим 
романам «Хирург» и «Женщины 
Лазаря», вас очень волнует тема 
гениальности. Гениальность 
оправдывает отсутствие мораль-
ных принципов? И что важнее — 
человеческие качества или твор-
ческий результат?
МАРИНА СТЕПНОВА: Да, мне интере-
сно думать про героев, которые 
отличаются от нас буквально во 
всем, даже биологически. Еще 
интереснее примерять на них 
человеческие рамки и одежки, 
это ровно то, о чем вы говорите: 
как будет вести себя гений в мо-
ральных кандалах? Лично мне 
кажется, быть добрым — куда 
более сложная и мало кому за-
метная работа, которая в отда-
ленной перспективе может ока-
заться результативнее любого 
открытия.

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: В романе «Сад» 
вы вдруг обратились к XIX веку. 
И в нем появляется абсолютно 
реальный исторический пер-
сонаж — старший брат Ленина 
Александр Ульянов, казненный 
за подготовку убийства Алек-
сандра III. Но вы обошлись с ним 
как-то уж очень вольно: у вас это 
не суровый террорист, а нежный 
юноша. Насколько писатель 
имеет право «играть» с истори-
ческими персонажами?
МАРИНА СТЕПНОВА: К счастью, само 
понятие «художественный вы-
мысел» пока позволяет авто-
рам обращаться с героями так, 
как им вздумается. В том числе 
с историческими персонажа-
ми.  Про реального Александра 
Ульянова — притом что он был в 
советское время практически 
канонизирован — мы почти ни-
чего не знаем, в том числе и из-
за этой канонизации. А ведь это 
интереснейший был человек! 
Вовсе не суровый террорист, а 
именно нежный юноша, тихий, 
с задатками выдающегося уче-
ного. Политикой вообще никог-
да не интересовался, и потом 
вдруг влетел в эту кровожадную 
историю со всего маху. Зачем? 
Почему? Выглядело это как сво-
еобразное самоубийство, и мно-
гие об этом вспоминали потом. 
Саша Ульянов после задержания 
умолял товарищей валить все на 
него, даже следователи поража-
лись, пытались его отговорить. 
Мне кажется, что в его жизни 

произошла какая-то личная тра-
гедия, совершенно несовмести-
мая с жизнью, и он решил, что 
вот так уйти будет благородно. 
Причину этой трагедии я и по-
пыталась смоделировать в рома-
не, а что было на самом деле с на-
стоящим Александром Ульяно-
вым мы, может быть, так никог-
да и не узнаем. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Возможно, я оши-
баюсь, но в «Безбожном переул-
ке» и в «Саде» есть одна спор-
ная тема. Россия — потрясающе 
интересная страна, но как бы... 
вечно больная. Поэтому врач 
Мейзель в «Саде», обрусевший 
немец, бьется  как рыба об лед, 
чтобы наладить медицину в рос-
сийской провинции, но посто-
янно терпит фиаско. И тут дело 
не в политике, не в патриотиз-
ме. Тут более серьезная пробле-
ма, которую в поэтической фор-
ме выразил Пушкин в стихот-
ворении «Осень»: «Но чу! — ма-
тросы вдруг кидаются, ползут / 
Вверх, вниз — и паруса надулись, 
ветра полны; / Громада двину-
лась и рассекает волны. / Плывет. 
Куда ж нам плыть?..»  Куда ж нам 
плыть, Марина?
МАРИНА СТЕПНОВА: Я не знаю, к со-
жалению, куда нам плыть. Нет 
стран, заселенных ангелами, 
везде живут люди, а они базово 
примерно одинаково устроены 

в любой стране. Хорошее в них 
борется с плохим с переменным 
успехом. 

Но вот тонкие настройки — 
другое дело. Например, везде 
люди воруют, но не во всех стра-
нах этим гордятся как славной 
исторической традицией. И кор-
рупция есть абсолютно везде, 
потому что везде люди ищут вы-
годы для себя и для своих. Но все 
же есть страны, где разоблачен-
ные коррупционеры уходят в от-
ставку, с позором, с треском. А 
где-то они получают ордена и но-
вые министерские кресла. Лич-
но мне, конечно, больше нравит-
ся, когда плохие поступки пори-
цаются не только обществом, но 
и государством. Законы должны 
работать одинаково для всех, 
иначе это не законы. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Пока вы писа-
ли роман «Сад», где остро сто-
ит вопрос о воспитании детей, 
вы сами стали мамой. Сейчас 
самый больной вопрос о вос-
питании — можно ли детей на-
казывать, заставлять что-то де-
лать, лишать радостей за какие-
то проступки? Как это пытает-
ся делать Мейзель в отношении 
Туси, но быстро понимает, что 
поступает неправильно. Мои сы-
новья уже взрослые, мне проще, 
как воспитал, так и воспитал. Но 
для вас это, наверное, серьезный 
вопрос?
МАРИНА СТЕПНОВА: В «Детстве» Горь-
кого есть диалог, помните? Але-
ша спрашивает у бабушки: ма-
леньких всегда бьют? И она спо-
койно отвечает: всегда. Это 
очень страшно, потому что это 
была тысячелетняя традиция. 
Притом что родители всегда по 
большей части любили своих де-
тей, и только добра им желали. 
Мало кто хочет воспитать мер-
завца, все пытаются хорошего 
человека вырастить. Сейчас уже 
несколько поколений непоротых 
выросло, и знаете, что я вижу? В 
текстах молодых писателей (а я 
очень много таких текстов читаю 
как преподаватель литературно-
го мастерства в ВШЭ) все чаще 
и чаще главный отрицательный 
герой и главный источник зла — 
это мама. Та самая мама, которая 
веками в литературе была  сим-
волом святости, доброты. И что 
еще удивительнее, мать сегодня 
— злодейка, не потому что била,  
а просто потому, что запрещала, 
воспитывала, не пускала на тан-
цульки, работала не на той рабо-
те, ходила в некрутом (или слиш-
ком крутом) платье. Это, конеч-
но, страшновато осознавать, ког-
да ты сама — мать. Что как бы ты 
ни старалась, все равно ребенок 
будет тебя ненавидеть. Потому 
что воспитание — это всегда за-
преты. Манипуляции. Втиснуть 
ребенка в общественные рамки, 
не помяв ему душу, невозможно. 
Не втискивать его, значит, прев-
ратить в изгоя, изуродовать уже 
непоправимо. Вот в таких кан-
далах и приходится родителям 
плясать. Но все равно — никогда 
нельзя бить, никого. Ни детей, ни 
взрослых.  

Марина Степнова представляет свои 
книги со сцены не менее увлека-
тельно, мудро и образно, чем пишет.

В романе «Сад» появляются и герои, которых многие, наверно, не ожидали.

А К Ц Е Н Т

Везде люди воруют, но не во всех странах 
этим гордятся как славной историче-
ской традицией

А К Ц Е Н Т

Втиснуть ребенка в общественные 
рамки, не помяв ему душу, невозможно

КСТАТИ

В июле 2020 года британская газета The Guardian включила роман Степ-

новой «Женщины Лазаря» в свой список «десяти лучших романов, дей-

ствие которых происходит в России».

Елена Морозова очень хороша в роли Марины, которая растит 
дочь без отца и мечтает сделать удачную партию и ей, и себе.

Фильм не чурается, 
по слову Гоголя, 
читать толпе 
живой урок. 
Урок, добавлю, 
увлекательный

Досье «РГ»

Наталия Кончаловская — дочь Андрея Кончаловского. 

Эстетике и практике кино училась в Сорбонне. В 2019 году 

ее короткометражный фильм «Весна» получил Гран-при 

10-го онлайн-фестиваля «Дубль дв@».
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ТЕННИС За необычный 
удар Медведева сравнили 
с фокусником

Удивительное 
рядом

Анна Козина

Вторая ракетка мира россиянин Даниил Медведев в 
очередной раз поразил своими нестандартными уда-
рами не только соперника немца Доминика Кепфера, 
которого обыграл во втором круге US Open со счетом 
6:4, 6:1, 6:2, но и других теннисных профи уже вне 
корта. «Медведев достал кролика из шляпы», — подпи-
сала пресс-служба Открытого чемпионата США видео 
зрелищного розыгрыша в «Инстаграме».

Медведев и сам остался доволен тем, как провел 
матч против Кепфера. 

— Было всего несколько напряженных ситуаций, 
с которыми тем не менее мне удалось справиться. А 
в какой-то момент уровень игры соперника немного 
упал, и преимуще-
ство окончательно 
оказалось на моей 
стороне. Я действи-
тельно рад, что за-
кончил менее чем 
за два часа, — ци-
тирует Медведева 
пресс-служба ATP. — 
Но каждая встреча 
по-своему сложная. 
Даже для первой ра-
кетки мира Новака 
Джоковича. Вы видели его матч против Хольгера Руне 
(18-летний датчанин забрал у опытного серба один 
сет. — «РГ»). Каждый матч для Новака — это также сво-
его рода вызов, испытание. Так что чем больше я по-
беждаю по ходу карьеры в целом и конкретно здесь, в 
Нью-Йорке, тем увереннее себя чувствую. 

За право выйти в 1/8 финала турнира Медведев 
поборется с испанцем Пабло Андухаром. Аналогич-
ную задачу постарается выполнить седьмой номер 
рейтинга Андрей Рублев. Накануне он в четырех се-
тах обыграл испанца Педро Мартинеса-Портеро со 
счетом 7:6 (7:2), 6:7 (5:7), 6:1, 6:1. На очереди — аме-
риканец Фрэнсис Тиафо. Причем соперник настроен 
решительно. «Я видел сетку и надеялся пройти пер-
вые два круга, чтобы сыграть с Рублевым. Я хочу его 
сделать», — сказал американец в послематчевом ин-
тервью на корте.

Между тем в женском турнире Варвара Грачева 
вышла в третий круг Открытого чемпионата США, об-
ыграв испанку Паулу Бадосу (6:4, 6:4). Дальше Грачева 
встретится с победительницей матча между соотече-
ственницей, первой ракеткой России Анастасией Пав-
люченковой и словачкой Анной Шмидловой. Девушки 
определили лучшую уже после подписания этого номе-
ра «РГ» в печать.  

АВТОСПОРТ Мазепин —
об отобранном быстром 
круге в Бельгии 
и о прогрессе в сезоне

Постигает 
«Формулу»

Илья Соболев

В ближайший уик-энд в «Формуле-1» пройдет очеред-
ной этап чемпионата мира в Нидерландах. Тем не ме-
нее Гран-при Бельгии, запомнившийся самой корот-
кой гонкой в истории серии, по-прежнему на слуху. Не-
удивительно, что большинство вопросов журналистов 
на небольшой пресс-конференции российского пило-
та команды «Хаас» Никиты Мазепина было именно о 
том, что происходило на трассе Спа.

Напомним, из-за дождя гонщики проехали всего че-
тыре круга, причем итоговый протокол был сформи-
рован лишь по итогам одного из них. На трассу болиды 
выезжали вслед за автомобилем безопасности: в этих 
условиях лучший 
по скорости круг 
показал Мазепин, 
но его не засчитали.

— Разочарования 
здесь быть не мо-
жет, все-таки речь 
идет о режиме без-
опасности, — сра-
зу заявил Никита. 
— Самый быстрый 
круг я получил, потому что мы отпускали машины, ко-
торые были впереди, для того, чтобы видеть перед со-
бой хотя бы что-то сквозь брызги, летящие в глаза. Я 
не показывал какой-то супербыстрой скорости. Это не 
тот момент, когда нужно ехать в полный газ, а потом 
испытывать разочарование.

Также Мазепин подвел промежуточный итог свое-
го пребывания в «Формуле-1» после половины своего 
дебютного сезона.

«Для меня в этом году самый большой вызов свя-
зан с тем, чтобы управлять машиной на пределе ее 
возможностей. При том, что машина имеет далеко не 
стабильный баланс, а аэродинамический пакет очень 
нервный как в быстрых, так и в медленных поворотах. 
Я считаю, что сильно улучшил свои качества как гон-
щика, начиная с начала сезона. Но в этой области мне 
еще есть куда прибавлять. В молодежных сериях, где я 
выступал, машины гораздо проще в управлении, даже 
по сравнению с самыми медленные болиды в «Фор-
муле-1». 

Поделился Мазепин и ожиданиями от предстояще-
го Гран-при Нидерландов, первого с 1985 года.  «Трасса 
сильно похожа на овальные гонки типа Индикар в Аме-
рике. Наклон очень большой, до 18 градусов в послед-
нем повороте. Для меня это будет новый опыт». 

СБОРНАЯ РОССИИ Наша команда сыграла вничью с Хорватией в первом матче 
при новом тренере

Карпин вышел сухим
Артур Нанян

С
борная России провела 
первый матч под руко-
водством нового глав-

ного тренера Валерия Карпи-
на. Во встрече четвертого тура 
отборочного турнира чемпио-
ната мира-2022 наши футболи-
сты разошлись миром с Хорва-
тией — 0:0.

Прошло почти два года с 
тех пор, как сборная играла на 
«Лужниках». В октябре 2019 
года россияне разгромили шот-
ландцев (4:0) в поединке квали-
фикации первенства Европы со 
Станиславом Черчесовым на 
тренерской скамейке и капита-
ном Артемом Дзюбой. Теперь в 
национальной команде нет ни 
того, ни другого. Произошла пе-
резагрузка, обновление. И те-
перь на ведущих ролях совсем 
другие лица.

Трудно сказать, как долго 
болельщики российской сбор-
ной будут поддерживать Кар-
пина. Но пока что Валерий Ге-
оргиевич пользуется боль-
шой популярностью у зрите-
лей: люди покупали за 900 ру-
блей шарфы с его изображени-
ем, посвятили экс-наставнику 
«Ростова» баннер на трибунах 
с надписью «Погнали», а объ-
явление диктором фамилии 
специалиста встретили ова-
циями.

Что касается игры россиян, 
то она оставила двоякое впечат-
ление. Впрочем, ничья с вице-
чемпионами мира хорватами, 
пусть и без Луки Модрича — в 
целом, неплохой результат. Впе-
реди матчи с Кипром и Маль-
той, в которых нашей команде 
необходимо брать шесть очков. 
Прекрасно понимает это и сам 
Карпин.

Валерий Георгиевич, Мальта 
неожиданно разгромила Кипр, 
Словения и Словакия не выя-
вили победителя. Как воспри-
няли эти результаты?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Первая реакция, 
когда слышишь о 3:0 в поль-
зу Мальты, — это удивление. Но 
когда выяснилось, что у кипри-
отов уже в первом тайме было 
удаление, многое стало ясно. 
Ничья в матче Словении со Сло-
вакией показывает, что у нас 
ровная группа.

Как оцените итоги нашего 
матча?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Не могу сказать, 
что доволен результатом и иг-
рой. Скорее, есть какое-то удов-
летворение. Окей, одно очко, 
двигаемся дальше. Надо думать 
уже о следующих соперниках — 
Кипре и Мальте. Волнения нет, 
есть отходняк.

В нескольких эпизодах дей-
ствия игроков вызывали у вас 
раздражение. Что вам не нра-
вилось?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Оно было связано 
с необоснованными потерями. 
Когда торопились, можно было 
взять паузу с мячом. Но это от 
большого желания сыграть впе-
ред, приблизиться к чужим во-
ротам. По самоотдаче, борьбе, 
желанию у меня нет никаких во-
просов, только благодарность 
ребятам. Это касается как стар-
тового состава, так и тех, кто 
вышел на замену.

Как Кафанов объяснил выбор в 
пользу Гилерме?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Честно говоря, я 
не спрашивал объяснений. До 
того, как Витальевич (Виталий 
Кафанов. — Прим. «РГ») сказал 
мне, что играть будет Гилер-
ме, мы обсуждали плюсы и ми-
нусы, которые он видит в трех 
вратарях. Так что лучше спро-
сить у него. В пользу Гилерме го-
ворил его опыт участия в таких 
матчах.

Что сказали Миранчуку, когда 
меняли его? Как вам его игра?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Тактическую схе-
му мы не меняли. Заболотный 
так же вышел на позиции цен-
трального нападающего по схе-
ме 4-3-3. Леше сказал: «Спаси-
бо, молодец, отработал 45 ми-
нут, давно столько не играл в 
официальных встречах, тем бо-
лее против такого соперника. У 
него была рваная подготовка, 
он не в лучшем тонусе.

Рассматривали вариант с 
выходом в старте Смолова? 
Понравилась игра Захаряна?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Было несколь-
ко вариантов состава. По пово-
ду Захаряна — считаю, что для 
18-летнего футболиста он вы-

ступил более чем достойно. До 
60-й минуты, пока были силы, 
абсолютно не выпадал, не было 
растерянности, не тушевался, 
все было по делу. Возможно, на-
шей команде в целом не хвати-
ло какой-то паузы. Желание бы-
стро сыграть вперед иногда под-
водит, поэтому было много по-
терь мяча.

Был огромный баннер, по-
священный вам, продавались 
шарфы с вашим изображени-
ем по 900 рублей. Как относи-
тесь к такой поддержке?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: По 900 рублей? 
По соточке если бы мне отстеги-
вали — было бы вообще нормаль-
но (улыбается). А так не надо ни-
чего культивировать. Это все 
искусственное, долго не рабо-
тает. Мне лично надо думать об 
игре.

Понравилась атмосфера на 
стадионе?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Она была обал-
денная, огромное спасибо бо-
лельщикам. Давно в такой об-
становке не играли ни клубы, 
ни сборная. Думаю, это помогло 
ребятам биться, бороться и до-
биться такого результата.  

ФУТБОЛ Забив 111 мячей за Португалию, Роналду обновил 
мировой рекорд по голам за сборную

Единицы величия

Илья Соболев 

П
ортугалец Кришти-
ану Роналду побил 
мировой рекорд 
по голам за нацио-
нальную сборную, 
который на протя-
жении 17 лет при-
н а д л е ж а л  и р а н -
цу Али Даеи. Таков 

один из главных итогов первого 
сентябрьского игрового дня от-
борочного турнира ЧМ-2022.

Португалия выиграла в 
Лиссабоне у Ирландии — 2:1, а 
Криштиану запросто мог стать 
антигероем встречи. Все нача-
лось со скандала в самом нача-
ле матча. На 12-й минуте хозя-
ева получили право на пеналь-
ти, который отправился проби-
вать, разумеется, Роналду. Пор-
тугалец установил мяч на точ-
ку, но дежуривший рядом ир-
ландский защитник Дара О’Ши 
ногой откинул мяч в сторону, за 
что тут же получил пощечину 
от Криштиану. Насколько она 
была сильной, сказать трудно, 
но ирландец на всякий случай 
схватился за лицо и присел. Ре-
фери встречи Матей Юг в ито-
ге принял соломоново решение 
и не стал наказывать никого из 

участников стычки. А прово-
кация О’Ши все же дала плоды: 
впервые с 2018 года Роналду не 
реализовал пенальти. До этого 
он не промахивался шесть раз 
кряду.

Вообще нынешний отбо-
рочный цикл складывается для 
Криштиану как-то нервно. В 
мартовском матче с Сербией 
при счете 2:2 судьи не засчита-
ли гол капитана португальской 
команды уже в добавленное 
время игры, после чего взбе-
шенный Роналду бросил на га-
зон и пнул капитанскую повяз-
ку. Потом футболисту пришлось 
долго оправдываться за свой по-
ступок. Но в этот раз Криш су-
мел повернуть концовку в свою 
пользу. 

На 89-й минуте он завис в 
фирменном высоченном прыж-

ке и головой замкнул навес с 
правого фланга — 1:1. Тем са-
мым Роналду превзошел рекорд 
Али Даеи: перед игрой у обоих 
было по 109 мячей. А уже на 
96-й минуте Криштиану опять 
же ударом головой принес хо-
зяевам труднейшую победу — 
2:1. При этом у капитана пор-
тугальцев стало уже 111 мячей. 
Ирландия, к слову, 45-я наци-
ональная команда, пострадав-
шая от Криша.

— Это Роналду, он всегда та-
кой. Это под силу великим игро-
кам — матч может складывать-
ся нелучшим образом, но они 
решают его исход, — проком-
ментировал дубль подопечного 
главный тренер сборной Порту-
галии Фернанду Сантуш.

А вот слова самого героя и 
рекордсмена.

— Я счастлив помочь коман-
де победить, счастлив побить 
рекорд, но команда важнее все-
го. Это мой рекорд, и он уника-
лен. Я безумно рад установить 
еще одно достижение в моей 
карьере. Мою мотивацию пи-
тает желание играть в футбол, 
а также недавно заключенный 
контракт, благодаря которо-
му я вернулся домой, чему рад. 
Очень важно вставать каждый 
день с желанием стать лучше, 
порадовать фанатов и своих 
детей.

Что касается других матчей 
дня, обращает на себя внимание 
домашняя ничья действующих 
чемпионов мира французов с 
Боснией и Герцеговиной — 1:1. 
После неудачного Евро-2020, 
где Франция выбыла уже в 1/8 
финала, команда Дидье Дешама 
продолжает буксовать.

В матче с боснийцами, про-
ходившем в Страсбурге, хозя-
евам даже пришлось отыгры-
ваться: в конце первого тайма 
счет открыл Эдин Джеко. Фран-
цузы отыгрались практически 
сразу благодаря Антуану Гриз-
манну, но самое сложное их 
ждало впереди. В дебюте второй 
половины встречи Жюль Кунде 
получил прямую красную кар-

точку, и доигрывать матч Фран-
ции пришлось в меньшинстве. 
Команда Дидье Дешама выстоя-
ла, но факт в том, что французы 
не могут выиграть уже четыре 
матча кряду. 

Впрочем, благодаря неожи-
данной ничьей Украины с Ка-
захстаном (2:2) лидирующие 
позиции сборной Франции в 
группе «D» пока не подверга-
ются сомнению: у «синих» во-
семь очков, у «жовто-блакит-
ных», идущих вторыми, только 
четыре.

Самая запутанная ситуация 
на данный момент в группе «G», 
в которой на первое место, га-
рантирующее прямой выход 
на ЧМ-2022, претендуют сра-
зу четыре команды. И все они 
встречались между собой: тур-
ки разошлись миром с Черного-
рией — 2:2, а Нидерланды сыгра-
ли вничью с Норвегией. У скан-
динавов очередной гол забил су-
перфорвард Эрлинг Холанд, на 
что «оранжевые» ответили точ-
ным ударом Дэви Классена — 
1:1. После четырех игр у Турции 
8 очков, у Нидерландов, Норве-
гии и Черногории по семь.  

Этот гол сделал Криштиану Роналду 
рекордсменом по количеству мячей 
забитых за сборную.

Сборная России во главе с Валерием Карпиным продолжает борьбу за путевку на чемпионат мира-2022.

А К Ц Е Н Т

Роналду мог стать и антигероем матча 
с Ирландией. В первом тайме он не забил 
пенальти, а еще поддался на провока-
цию и отвесил пощечину сопернику

НОВОСТИ 

Паралимпиада 
близится 
к завершению

ПОПОЛНИЛИ 
КОПИЛКУ
Михаил Щербань

В Токио прошел очередной со-
ревновательный день Пара-
лимпийских игр. Мужествен-
ные спортсмены разыграли 47 
комплектов медалей в восьми 
видах спорта.

Российские атлеты завоева-
ли три серебряных и пять брон-
зовых наград.

Таким образом, в активе на-
шей команды стало 32 золотых, 
23 серебряных и 42 бронзо-
вых награды. По числу медалей 
высшего достоинства отечест-
венная команда — третья. 

Тем временем стало извест-
но имя знаменосца российской 
команды на церемонии закры-
тия Паралимпийских игр в То-
кио. Она пройдет 5 сентября.

Как сообщил агентству 
ТАСС исполняющий обязан-
ности президента Паралимпий-
ского комитета России (ПКР) 
Павел Рожков, честь нести 
флаг доверена пловцу Роману 
Жданову:

— Роман успешно выступает 
в Токио, хотя, признаюсь, вы-
бор дался непросто. В нашей ко-
манде много спортсменов, ко-
торые смогли проявить себя и 
показать высокий результат. 

Напомним, что Жданов в 
столице Японии выиграл за-
плыв 50 метров брассом, уста-
новив новый мировой рекорд — 
46,49 с. Дистанцию 150 метров 
в комплексе Жданов преодо-
лел за 2 мин 12,17 с, побив свое 
собственное достижение, уста-
новленное в мае 2021-го. 

На стометровке вольным 
стилем наш паралимпиец 
пришел к финишу третьим. 
А «бронза» на дистанции 
200 метров вольным стилем 
в классе S4 стала четвертой 
медалью Жданова на Паралим-
пиаде.

Тем временем министр 
спорта РФ Олег Матыцин рас-
сказал журналистам, какие 
премиальные полагаются оте-
чественным спортсменам, ко-
торые завоюют награды на зим-
ней Олимпиаде в Пекине.

По словам министра, за 
медали на зимней Олимпиа-
де спортсмены получат точно 
так же, как на Играх в Токио: 
4 миллиона рублей — за «золо-
то», 2,5 миллиона — за «сере-
бро» и 1 миллион 700 тысяч — 
за «бронзу». Игры в Пекине за-
планированы на 2022 год с 4 по 
20 февраля. 

Питерский 
клуб приобрел
вратаря
Станислава
Крицюка

«ЗЕНИТ»
КРЕПЧАЕТ
Сергей Литвинов

Питерский «Зенит» объявил о 
переходе вратаря португаль-
ского «Жил Висенте» Станис-
лава Крицюка. С игроком под-
писан двухлетний контракт с 
опцией продления соглашения 
еще на один год. 

Официальной информации 
по сумме трансфера нет, но, по 
неподтвержденным данным, 
сумма сделки составила че-
тыре миллиона евро. Напом-
ним: у Крицюка есть опыт вы-
ступления в российской Пре-
мьер-лиге (РПЛ). С 2016 по 
2020 годы он защищал ворота 
«Краснодара», после чего сме-
нил «быков» на «Жил Висен-
те». Станислав стал вторым 
новичком «сине-бело-голу-
бых» в летнее межсезонье по-
сле бразильца Клаудиньо. 

Не исключено, что до за-
крытия трансферного окна в 
России (7 сентября) «Зенит» 
попытается купить еще не-
скольких футболистов. Од-
ним из них может стать хав-
бек «Барселоны» Миралем 
Пьянич. На данный момент у 
боснийца есть три варианта 
продолжения карьеры. Сам он 
склонялся к возвращению в 
«Ювентус», но итальянцы от-
казались от этой идеи. Самый 
предметный интерес проявля-
ют зенитовцы, готовые взять 
Пьянича в аренду и платить 
ему большую часть зарплаты. 
В самой «Барселоне» на Мира-
лема не рассчитывают.  

Что касается других рос-
сийских команд, то на днях 
«Локомотив» арендовал полу-
защитника «Челси» Фаустино 
Анджорино. Через год «желез-
нодорожники» могут выку-
пить футболиста за 19 миллио-
нов евро.   

На Гран-при Бельгии пилоты проехали лишь четыре круга.

— Лучшие моменты игры: 
фото и видео
rg.ru/art/2162166

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

Положение команд 
в группе «H»

И В Н П М О 
1. Хорватия 4 2 1 1 4–1 7

2. Россия 4 2 1 1 6–4 7 

3. Словакия 4 1 3 0 5–4 6

4. Словения 4 1 1 2 3–4 4

5. Мальта 4 1 1 2 6–8 4

6. Кипр 4 1 1 2 1–4 4 
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Никита Мазепин: 
Считаю, что силь-
но улучшил свои 
качества гонщика

«Медведев 
достал кролика 
из шляпы», — 
написали об игре 
россиянина
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ФОТО ПРО Очаровательная брюнетка всегда предпочтет мне ли, пейзажу или великой архитектуре 
своих вау-друзей

Селфи
Юрий Лепский

Д
евушка была замечательной. Строй-
ная брюнетка с тонкими чертами 
лица. Впрочем, то, что находилось за 
ее спиной, вызывало лично у меня 
не меньший восторг. А за ее спиной 
располагалось вот что: слева, подле 
деревни Дедовцы, излучина речки 
Сороть открывала заросшую кув-
шинками старицу, за которой обна-

руживалась тропинка в высокой траве, веду-
щая к мельнице и еще дальше — к самому бере-
гу озера Кучане, где виднелась белая купальня 
усадьбы Петровское. Стройные стены леса 
возникали на взгорьях и окаймляли порази-
тельное раздолье. Тяжелые снежной белизны 
облака повисли низко над этой равниной, как 
корабли пришельцев. Любой, увидевший все 
это впервые отсюда, с Савкиной горки, зами-
рал на несколько секунд в немом восхищении 
от торжества прекрасного русского пейзажа. 

Однако симпатичная брюнетка стояла 
к пейзажу спиной. Она была занята важным де-
лом: в правой руке у нее находился лопатник 
смартфона, пальцами левой она прикасалась к 
подбородку, изображая задумчивость. Брю-
нетка делала селфи. Для несведущих — это род 
автопортрета. Он отличается от настоящего ав-
топортрета (Брюллова или Рембрандта, напри-
мер), как автобиография брюнетки, написан-
ная для отдела кадров отличается от автобиог-
рафии Бунина в «Жизни Арсеньева» или Набо-
кова, изложенной в «Других берегах».

Чудная девушка, завершив самозапечатле-
ние, поправила прическу и эффектно удали-
лась по тропинке, ведущей к деревне Савкино. 
Она даже не оглянулась на то, что оставалось 
у нее за спиной. Даже не оглянулась.

Честно говоря, я поймал себя на том, что 
мне стало обидно за этот пейзаж. Я сидел и зло 
размышлял, на черта она сюда приехала. Ведь 
наверняка издалека. Ну, неужели чтобы лиш-
ний раз взглянуть на свою неземную красоту? 
И почему акт самозапечатления все замеча-
тельные красотки предпочитают производить 
в самых красивых местах на Земле? Вот они не-
сколько дней добираются до какого-нибудь 
Ниагарского водопада близ канадского Торон-
то, покупают билет на катерок, подходящий к 
самой стене воды и… вытаскивают из сумочки 
смартфон.

Хотя, если бы я внимательнее понаблюдал 
за действиями брюнетки на Савкиной горке, 
то получил бы внятный ответ на свое «зачем?». 
После производства «селфи» брюнетка еще не-
которое время тыкала пальчиком в клавиату-
ру и лишь затем продефилировала по тропе, ве-
дущей в местную деревню. Скорей всего она 
отправляла свое новоиспеченное изображение 
в какую-то социальную сеть, сопроводив по-
слание нехитрым «я была здесь». И ее вирту-
альные подружки конечно же немедленно от-
кликнутся на ее объявление многочисленны-
ми лайками, «вау!», «прикольно!» и «круто!». 
И всё? И всё. И ради вот этого стоило сюда 
ехать? Ну а чё? Прикольно же.

Лет сорок назад социальная сеть нашей эф-
фектной брюнетки называлась бы забором, где 
пилкой для ногтей можно было бы нацарапать: 
«Анжела была здесь». Теперь у брюнетки есть 
смартфон и виртуальная соцсеть с сообщест-
вом таких же, как она, подружек.

Ну а в чем, собственно, проблема? Кому 
наша красивая брюнетка помешала? Чей по-
кой нарушила? Чьи высокие чувства оскорби-
ла? У меня есть к ней какие-то конструктивные 
претензии? Нет у меня таких претензий. Ну а 
если нет — так отстань от нее и не изображай из 
себя шибко умного. Лучше бы пригласил ее по-
обедать, коль она тебе так понравилась.

А что? Почему бы и нет. Я представил себе, 
как пригласил эту замечательную девушку 
пройти до ближайшего кафе «Березка», что 
в Михайловском, как мы уселись за столиком 
прямо под раскидистым деревом и как я начал 
рассказывать ей про Михайловское, его ны-
нешних и прошлых обитателях, указывая на 
гостевой домик и домик директора заповед-
ника. Потом я обернулся к ней, чтобы уви-
деть, какое впечатление произвел на нее мой 
вдохновенный рассказ и увидел, как с замеча-
тельной улыбкой на устах она что-то пишет в 
своем смартфоне своим виртуальным под-
ружкам, может на этот раз про меня? Так что 
вы говорили? — спрашивает она, очарователь-
но улыбаясь…

Моя претензия в том, что очаровательная 
брюнетка всегда предпочтет мне ли, пейзажу 
или великой архитектуре своих вау-друзей. 
Они ей дороже и уже привычнее, с ними ей 
легче.

Но чтобы выглядеть объективным и спра-
ведливым мне надобно признаться, что и я сам 
снимаю селфи. Только без своей физиономии 
(куда мне до брюнетки). Я снимаю то, что мне 
кажется красивым, а возможно, и прекрасным. 
Я снимаю то, что помогает мне понять жизнь, 
которой я живу. И мне тоже важно поделиться 
этим со знакомыми и незнакомыми людьми. 
Зачем? Я хотел бы, чтобы в моих пейзажах 
и портретах люди чувствовали мое отношение 
к тому, что я увидел и снял. То, что я чувствовал 
в момент нажатия кнопки — это и есть я сам или 
мое селфи. 

Однажды в Тригорском я случайно увидел, 
как луна выходит из-за вершин елей, но когда 
стал рассматривать снимок, то обнаружил 
в правом нижнем углу светящееся в ночи 
окошко деревенской избы. Я понял, что этот 
снимок может о чем-то рассказать. Потом луна 
стала купаться в облаках, как в волнах озера. 
И это тоже может стать повествованием. Как и 
портрет историка Соколова со своим котом 
Барсиком в окне старого деревянного дома. 
Как и деревянная церковь в городище Воро-
нич, окутанная утренним туманом. Как изящ-
ная белая цапля, замершая у маленького озер-
ца. Как аисты по-хозяйски разглядывающие 
остановившийся на обочине автомобиль. Как 
тот самый пейзаж, так и не увиденный краса-
вицей брюнеткой. Как чудное озеро Алтун с не-
знакомой девочкой на мостках. Как мой вре-
менный приют в Тригорском, окутанный 
утренним туманом…

Не обижайтесь, но мне не так уж важно, что 
скажут обо всем этом люди в соцсетях. Для 
меня важнее то, что я сам понял и почувство-
вал. Ведь селфи — это всегда «я», а не «мы» и уж 
тем более — не «они». В том-то и прикол. 

Барсик со своим другом — историком Соколовым в Тригорском.

Приехали и прилетели. Цапля в Тригорском.

Луна и горящее в ночи окно, казалось, о чем-то говорили.

Туман в Савкино.

Туман на Ворониче.

Тот самый пейзаж.

На озере Алтун.
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